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Ассоциация европейского бизне-
са (АЕБ), зафиксировав спад про-
даж автомобилей в России в 2014 
году на 10%, до 2,5 млн штук, вче-
ра напугала отрасль, пообещав 
ей в 2015 году снижение продаж 
сразу на 24%. Впрочем, в преды-
дущие годы прогнозы ассоциа-
ции были скорее консервативны 
и предсказывали меньшие темпы 
роста, чем оказывалось на пра-
ктике. В отрасли отмечают, что 
ситуация в экономике слишком 
неопределенная и прогнозиро-
вать продажи пока практически 
бессмысленно, но ряд участни-
ков рынка либо согласны с песси-
мизмом АЕБ, либо ожидают да-
же большего падения. По мнению 
аналитиков, при пессимистиче-
ском сценарии спад продаж мо-
жет составить и 30%.

Продажи новых легковых ма-
шин и LCV в России в 2014 году со-
кратились на 10,3%, до 2,49 млн ма-
шин, сообщила вчера Ассоциация 
европейского бизнеса. В начале ми-
нувшего года АЕБ прогнозирова-
ла, что рынок практически не сни-
зится относительно 2013 года и бу-
дет на уровне 2,73 млн автомоби-
лей, но на фоне негативных резуль-
татов первого полугодия в июле ас-
социация пообещала годовое па-
дение на 12%, до 2,45 млн машин. 
В итоге годовой объем продаж ока-
зался чуть лучше благодаря рез-
кой активизации спроса в декабре 
из-за курсовых колебаний, госпро-
граммы утилизации и новогодних 
акций: за месяц были куплены ре-
кордные 270,65 тыс. машин, на 2,4% 
больше, чем годом ранее. Глава ко-
митета автопроизводителей АЕБ 
Йорг Шрайбер отметил, что прош-
лый год ознаменовался «сильным 
финишем», но все равно останется 
«годом разочарований» для россий-
ского  автопрома.
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Вчера президент России Владимир Путин 
принял участие в работе форума «Государ-
ство и гражданское общество» и, вопре-
ки ожиданиям подавляющего большинст-
ва участников форума, отказал социально 
ориентированным некоммерческим орга-
низациям (НКО) в льготном налоговом ре-
жиме. Специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ считает, что на са-
мом деле у этих НКО и не было шанса: они, 
как и вся страна, находятся сейчас не в том 
времени и не в том месте.

В фойе нового здания библиотеки МГУ на 
Воробьевых горах, которое Владимир Путин, 
кажется, окончательно облюбовал для своих 
публичных мероприятий (стоит в стороне от 
магистральных автомаршрутов, при этом есть 
где припарковаться трем вертолетам), разме-
стилась выставка, на которой были представ-
лены социально ориентированные НКО. Воз-
ле одного из стендов нельзя было не заметить 
(а главное, хотелось заметить) хорошо одетого 
человека. Причем настолько хорошо, что по-
чти не оставалось сомнений: царь.

— Иван Грозный? — поинтересовался я.
— Почти,— даже не обернулся он в мою сто-

рону.— Помладше. На полвека.
Я не узнавал его в гриме. С одной стороны, 

участники форума декларировали, что среди 
них не будет политических НКО. С другой — 
любой царь является, конечно, крупным поли-
тическим деятелем, с этим глупо спорить.

Между тем из стенда, который олицетворял 
собою царь, было ясно, что он представляет 
здесь интересы НКО «Ратоборец».

— Кто? — терялся я в догадках.— Помладше?
— Да не царь я,— наконец повернулся он ко 

мне.— Простой московский дворянин.
— И не жарко вам? — с сочувствием спросил я.
Дворянин, показавшийся сгоряча царем 

(особенно на фоне других сотрудников стен-
дов) из-за расшитого бордового кафтана, высо-
ких замысловатых сапог, отороченной мехом 
шапки и длинной трости размером почти что 
с посох, качнул окладистой бородой:

— Вот при плюс 37 жарко. А сейчас, вооб-
ще, зима.

Такое впечатление, что мы с ним на улице 
сейчас стояли. И что кондиционеры не работа-
ли. Впрочем, кондиционеры и правда не рабо-
тали: в интересах человека, который не любит 
работающих кондиционеров и в любую мину-
ту может при этом появиться на выставке в це-
лях ее осмотра.

— И как же вы ориентированы? — спросил 
я.— В смысле социально.

Он дал мне буклет Крымского военно-исто-
рического фестиваля:

— Вот, пожалуйста. Проводим мероприятия.
«11 сентября,— было написано в букле-

те.— Средневековье. Кузница. Мастер-класс 
по заряжанию и стрельбе из требушета. Под-
вижные и настольные игры. Выступление му-
зыкантов. 12 сентября…13 сентября…»

Ненастоящий царь и в самом деле не был, 
судя по всему, политически ориентирован.

Политически ориентированный прези-
дент появился на сцене перед участниками 
форума через несколько минут (на выставку 
так и не заглянул, так что лжецарь напрасно 
парился).

Ведущий, знаменитый хирург Лео Бокерия 
(еще один Хирург тоже был заметен, хотя и си-
дел не на сцене, а в зале в окружении своих 
единомышленников в черных кожаных косу-
хах со стальными клепками: у него НКО, ко-
торая занимается организацией знаменитых 
благотворительных новогодних елок на тер-
ритории клуба «Ночных волков»), представил 
первого выступающего, Александра Бречало-
ва, секретаря Общественной палаты.

Господин Бречалов рассказал, что в послед-
нее время вектор общественной активности 
в России сместился из политической плоско-
сти в гражданскую и «люди хотят что-то делать 
для страны, не задумываясь о материальном» 
(в отличие, видимо, от политически ориенти-
рованных НКО, которых на форум «Государст-
во и гражданское общество» не пригласили из 
принципиальных соображений: это был не 
их форум). По словам Александра Бречалова, 
в эту деятельность вовлечены 50 млн человек 
(то есть считай что весь электорат России).

Впрочем, через несколько минут тот же 
Александр Бречалов говорил уже о том, что 
40% граждан России считают, что работа НКО 
никак не влияет на жизнь населения, а 34% 
убеждены, что НКО не нужны в принципе.

А просто Александру Бречалову надо было 
проиллюстрировать разные мысли.

Он предложил создать единый реестр со-
циально ориентированных НКО (такого пока 
нет, к тому же тысячи НКО существуют только 
в документах), и уже тех, кто вошел в реестр, ос-
вободить от большого количества налогов: на 
имущество, от земельного, транспортного на-
логов, а также от налога на прибыль, получен-
ную в результате коммерческой деятельности.

К тому же именно эти НКО будут получать 
государственные гранты.
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Какие наши льготы
Президент отказал НКО в старых добрых налоговых преференциях

Элла Памфилова оказалась вчера единственной, кто не просил льгот у Владимира Путина   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Резкое падение арендных ставок и спро-
са на коммерческую недвижимость в по-
следнем квартале 2014 года застави-
ло участников рынка заговорить о новом 
кризисе, который, похоже, окажется 
 более глубоким, чем пять лет назад. По 
оценкам Knight Frank, стоимость аренды 
офисов уже достигла уровня 2005 года, 
доля вакантных площадей выросла до ре-
кордных 28%. В торговых центрах аренда 
подешевела на 16%, а объемы свободных 
помещений выросли в два раза.

За весь 2014 год в Москве средние заявлен-
ные ставки аренды на офисы классов А и В со-
кратились на 20%, до $650 и $360 за 1 кв. м в год 
соответственно, следует из исследования 
Knight Frank. Это минимальное значение ста-
вок с 2005 года, отмечает директор департамен-
та офисной недвижимости Knight Frank Конс-
тантин Лосюков. Главные причины падения — 
увеличение доли вакантных помещений клас-
са А до 28% и существенное сокращение спро-
са, рассуждает эксперт. По его оценкам, ситуа-
ция на рынке аренды офисов сегодня выгля-

дит более критичной, чем в кризисный 2009 
год, когда уровень пустующих площадей оце-
нивался в 19,5%. «Мы не исключаем дальней-
шего снижения ставок»,— заявил господин Ло-
сюков. Он добавляет, что сейчас собственники 
стараются предоставить арендаторам макси-
мально комфортные условия аренды, как, на-
пример, фиксированные ставки в рублях или 
установление валютного коридора.

Похожие расчеты приводят и аналитики 
Praedium: по их данным, в конце 2014 года 
ставки аренды в бизнес-центрах в среднем по-
низились на 10–15%. Но сейчас на некоторых 
объектах этот показатель достигает 30%, отме-
чает директор департамента коммерческой не-
движимости Praedium Роман Щербак. Этому 
способствовало не только ослабление рубля: 
в прошлом году в Москве был сдан достаточ-
но большой объем офисных площадей (около 
1,25 млн кв. м), кроме того, многие компании 
начали предлагать излишки арендованных по-
мещений в субаренду, объясняет он.
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Недвижимость дрогнула
Офисы сдаются по ценам 2005 года

В Лос-Анджелесе были оглашены име-
на номинантов на «Оскар», вручение 
которого пройдет 22 февраля. По ко-
личеству номинаций лидируют «Бёрд-
мен» (Birdman or The Unexpected Virtue 
of Ignorance) Алехандро Гонсалеса 
 Иньярриту и «Отель ”Гранд Будапешт“» 
(The Grand Budapest Hotel) Уэса Андер-
сона. «Левиафан» Андрея Звягинцева 
оказался среди пяти претендентов на 
роль лучшего иностранного фильма.

В категории «Лучший иностранный 
фильм» «Левиафан» Андрея Звягинцева сно-
ва поборется прежде всего с «Идой» Павла 
Павликовского, которую он уже легко поло-
жил на лопатки в случае раздачи призов ак-
кредитованной в Голливуде прессы «Золо-
той глобус». Трагикомедия Уэса Андерсона 
тоже только что одержала победу над «Бёрд-
меном» в номинации «Лучшая комедия» на 
том же «Золотом глобусе», так что в этом го-
ду в оскаровском раскладе присутствует ка-
кой-никакой саспенс, тем более что по экс-
центричности и театральности «Бёрдмен» 

«Отелю» порой не уступает. Это, пожалуй, 
самый остроумный фильм Алехандро Гон-
салеса Иньярриту, создавшего темпера-
ментный и где-то даже истеричный пор-
трет самовлюбленного человека, обижен-
ного своим недостаточным успехом в жиз-
ни: Майкл Китон играет актера, известно-
го преимущественно по роли супергероя 
Бёрдмена, Человека-птицы (аналогичным 
образом и сам Майкл Китон известен по ро-
ли Бэтмена), решившего вывести свою за-
хиревшую карьеру на новый виток, поста-
вив спектакль на Бродвее.

Кроме «Бёрдмена» и «Отеля» в этом го-
ду на звание лучшего фильма претенду-
ют еще семь фильмов, в том числе взявшее 
«Золотой глобус» в категории «Лучшая дра-
ма» «Отрочество» (Boyhood) Ричарда Линк-
лейтера — трехчасовое жизнеописание ти-
пичного американского подростка, которо-
го зритель имеет возможность наблюдать 
с 6 до 18 лет.
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«Левиафан» дальнего плавания
Российский фильм попал в шорт-лист «Оскара»
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Как стало известно ”Ъ“, «Еди-
ная Россия» завершает рефор-
му межкоординационных сове-
тов (МКС), благодаря которой 
фактически формируется ко-
стяк партийного списка перед 
выборами в Госдуму 2016 года. 
За частью территорий партий-
ные полпреды еще не закре-
плены. Там, где есть сложно-
сти с единством региональных 
элит, главами МКС могут быть 
выбраны персоны, нейтраль-
ные для региона. В случае 
успешной работы им будут га-
рантированы думские мандаты 
по другим территориям.

Как сообщал 
”
Ъ“, «Единая Рос-

сия» еще в 2014 году планирова-
ла реформу межкоординацион-
ных советов (МКС), своеобразных 
партийных полпредств (см. 

”
Ъ“ 

от 6 февраля 2014 года). На глав 
МКС в преддверии думской кам-
пании 2016 года ляжет политиче-
ская работа по взаимодействию 
с элитами, лидерами обществен-
ного мнения, оппозицией и опре-
деление тактики продвижения 
партии на федеральных выбо-
рах. Вместо деления по федераль-
ным округам партийное руковод-
ство предполагает назначить 30–
32 руководителя МКС. Субъекты 
РФ объединены так, чтобы макси-
мально приблизить их к делению 
на региональные списки на дум-
ских выборах. В среднем на руко-
водителя МКС будет приходиться 
четыре-десять будущих одноман-
датных округов.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в 

партии, по некоторым террито-
риям согласование идет сложно, 
из-за чего пришлось отложить за-
седание президиума генсовета, 
которое должно было состоять-
ся сегодня. Предположительно 
оно пройдет на следующей неде-
ле. Тогда же будет утверждена «до-
рожная карта» партии по реализа-
ции декабрьского послания пре-
зидента, которое новым главам 
МКС тоже предстоит внедрять в 
регионах.

Глава генсовета Сергей Неве-
ров подтвердил 

”
Ъ“, что состав ру-

ководителей МКС в значительной 
степени согласован, но называть 
конкретные фамилии не стал. 
Действующие партийные пол-
преды (сейчас пустует лишь долж-
ность главы Приволжского МКС) 
подтвердили 

”
Ъ“, что они остают-

ся на этой работе, однако им будет 
предложено новое региональное 
закрепление, соответствующее 
решение еще не принято.

Источники 
”
Ъ“ в исполкоме 

партии и региональных отделе-
ниях утверждают, что отдельные 
кандидатуры уже были обнародо-
ваны, около десяти из них — чле-
ны Совета федерации (СФ). Напри-
мер, глава комитета СФ по между-
народным делам Константин Ко-
сачев, который временно отошел 
от внутрипартийной работы, мо-
жет получить в управление Чува-
шию, Татарстан и Башкирию. Кур-
ский сенатор Валерий Рязанский 
будет курировать Курскую, Во-
ронежскую и Липецкую области 
(в 2007 году избирался в Госдуму 
также от Курской области). А член 
СФ, бывший мэр Самары Дмит-
рий Азаров — Самарскую, Ниже-
городскую и Оренбургскую обла-
сти. Господин Азаров сказал 

”
Ъ“, 

что в ближайший месяц конкрет-
ное закрепление будет обнародо-
вано, но он готов работать по пар-
тийным задачам, если будет при-
нято соответствующее коллеги-
альное решение.

С регионами, от которых из-
бирались в Госдуму, будут сотруд-
ничать депутаты Владимир Афон-
ский (Тульская, Орловская, Белго-
родская области) и Ростислав Голь-
дштейн (Амурская область, Еврей-
ская автономная область, Хаба-
ровский край). В приграничную 
с Красноярским краем Хакасию 
и Туву отправится Раиса Кармази-
на. Однако, как пояснил 

”
Ъ“ один 

из единороссов, часть депутатов 
Госдумы будет работать не «со сво-
им» регионом, чтобы не ассоци-
ироваться с какой-либо местной 

группой влияния и с этих пози-
ций взаимодействовать с губерна-
тором. Так, Виктор Пинский, кото-
рый избран от Приморья, на вы-
борах в Госдуму продолжит работу 
с Севастополем и Крымом, Алек-
сандр Хинштейн, избиравшийся 
в Госдуму от Самарской области, 
а ранее от Нижегородской обла-
сти, может получить сложную для 
партии Новосибирскую область 
(мэром Новосибирска стал член 
КПРФ Анатолий Локоть). Пресс-се-
кретарь Александра Хинштейна 
Ольга Гакман затруднилась сооб-
щить, обсуждалось ли с депутатом 
такая возможность. 

В этой работе, скорее всего, 
не примут участие руководитель 
фракции Владимир Васильев и 
его заместители. В партии это объ-
ясняют тем, что они не могут пос-
тоянно присутствовать в регио-
нах. Промежуточный результат 
новым главам МКС предстоит по-
казать уже в 2015 году на выборах 
в муниципалитетах (90 457 ман-
датов), что станет «тестом» на спо-
собность управлять федеральной 
избирательной кампанией. Фак-
тически руководители МКС ста-
нут рабочей частью предвыбор-
ного штаба партии и костяком из-
бирательного списка на выборах 
в Госдуму. В случае неудачи макси-
мум, что они получат, это шанс на 
выдвижение по одномандатным 
округам, где смогут рассчитывать 
лишь на собственные ресурсы.

Политолог Евгений Сучков 
считает, что мера «Единой Рос-
сии» очень своевременна. «“Еди-
ная Россия“ — все-таки структу-
ра бюрократического характе-
ра,— говорит он.— Это своео-
бразный аудит регионов, и в фор-
мате 

”
Единой России“ — единст-

венно возможный технологиче-
ский ход. Чтобы взбодрить перед 
выборами региональные отделе-
ния, которые во многих местах 
либо не ведут работу с избирате-
лем, либо делают то, что я назы-
ваю 

”
показухой“». 

Ирина Нагорных

Партия сказала: ехать!
Руководители межкоординационных советов подготовят 
«Единую Россию» к выборам в Госдуму

Законопроект об обязательном 
применении профессиональ-
ных стандартов будет смягчен 
в ходе доработки. Как стало из-
вестно ”Ъ“, правила примене-
ния утвержденных Минтрудом 
требований к работникам как 
госсектора, так и частных ком-
паний могут изменить: у рабо-
тодателей может появиться 
возможность закрывать глаза 
на несоответствие сотрудника 
профстандартам по образова-
нию и опыту работы. Пока вто-
рое чтение поправок в Трудо-
вой кодекс (ТК) запланировано 
на февраль.

Как рассказал 
”

Ъ“ один из 
участников доработки правитель-
ственного законопроекта, 21 ян-
варя может состояться «финаль-
ная встреча рабочей группы, ко-
торую могут сделать максималь-
но публичной», а второе чтение 
поправок в ТК планируется в фев-
рале. Как сообщал 

”
Ъ“ 3 декабря 

2014 года, в первоначальной вер-
сии проекта Минтруд предлагал, 
чтобы профстандартам работни-
ки госсектора соответствовали с 
1 января 2016 года, а работники 
частного — с 2020 года. Исклю-
чения, равно как и правила при-
менения требований к действую-
щим сотрудникам, оговорены на 
тот момент не были. Несмотря на 
это, по словам источников 

”
Ъ“, ве-

домство настаивало на принятии 
закона до конца 2014 года. В ко-
нечном итоге в комитете Госдумы 
по труду признали, что проект со-
держит даже «не шероховатости, а 
просто овраги какие-то» (см. 

”
Ъ“ от 

16 декабря 2014 года).

После доработки, судя по всему, 
идеология проекта в целом сохра-
нится. Во всяком случае, «разрыва в 
подходе к государственным и част-
ным предприятиям» не будет, зая-
вил 

”
Ъ“ первый зампред думского 

комитета по труду Михаил Тарасен-
ко («Единая Россия»). Но в одной из 
последних редакций проекта «обя-
занность применения профстан-
дартов во многом риторическая», 
говорят несколько собеседников 

”
Ъ“. В версии новой статьи 195.2 ТК 

(есть у 
”
Ъ“) указано, что профстан-

дарты «обязательны для примене-
ния» работодателями в части на-
званий должностей, требований 
к образованию, опыту работы и 
пр., если это предписано законами 
или принятыми в соответствии с 
ними нормативными правовыми 
актами. В иных случаях применять 
профстандарты будет позволено с 
учетом особенностей, связанных с 
«технологией и организацией про-
изводства и труда» в организации. 
Может появиться и условие прове-
дения аттестации работника для 
проверки его квалификации на со-
ответствие должности. Такую атте-
стацию работодатель сможет орга-
низовать «с учетом мнения» про-
фсоюза, если сотрудник «обладает 
достаточным опытом» и качествен-
но выполняет обязанности, но при 
этом «не соответствует требовани-
ям к образованию и опыту работы» 
из профстандартов.

Закон должен касаться профес-
сий, работа по которым связана 
«с льготами, компенсациями или 
сложными условиями труда», счи-
тает секретарь Федерации незави-
симых профсоюзов России (ФНПР) 

Олег Соколов. Но в основном под-
ход к применению профстандар-
тов может быть «формальным», 
говорит источник 

”
Ъ“ в аппарате 

правительства: «Если у работника 
нет профильного образования, но 
он, по мнению нанимателя, обла-
дает всеми нужными компетенци-
ями, ничто не помешает взять его 
на работу». Власти рассматрива-
ют профстандарты как ориентир 
прежде всего для системы образо-
вания, напомнил он.

При этом, по словам одного 
из источников, дискуссионным 
остается вопрос о сроках, когда 
профстандарты станут обязатель-
ны для госсектора и частников. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, ряд 

участников работы над проектом, 
в том числе с думской стороны, 
предлагали не вписывать сроки в 
закон, оставив решение этого во-
проса правительству, а государст-
венно-правовое управление пре-
зидента выступило за сохранение 
«четких дат» в законе. Кроме того, 
ряд предпринимателей, по сведе-
ниям 

”
Ъ“, просили ввести обяза-

тельное применение профстан-
дартов только в госсекторе, «что-
бы впоследствии избежать затрат 
на 

”
следующий этап“ — независи-

мую оценку квалификации работ-
ников, если она будет проводить-
ся за счет работодателей». Но, как 
отметил источник 

”
Ъ“, законопро-

ект о проверке квалификации раз-
рабатывается Минтрудом (о нем 

”
Ъ“ писал 16 декабря 2014 года), 

и без него применение профстан-
дартов отчасти теряет смысл.

Максим Иванов,  
Александр Черных

Бить будут не по профилю
Госдума может смягчить подход  
к оценке работников работодателями

Владимир Путин позже сказал, что 
только президентские гранты сейчас 
составляют 3,7 млрд руб. в год и что это 
в четыре раза больше, чем в 2012 году 
(когда был принят закон об иностран-
ных агентах среди НКО.)

Все это возможно, по мнению се-
кретаря Общественной палаты, толь-
ко если региональные общественные 
палаты вместе с федеральной будут 
контролировать эти процессы.

А точнее, потоки.
В зале никто не удивился. Дело в 

том, что форум шел второй день и нака-
нуне его участники, поработав на кру-
глых столах, уже знали, что освобожде-
ние от налогов им гарантировано. Они 
были так уверены в этом прежде всего 
потому, что в этом не сомневалось ру-
ководство форума, которое щедро де-
лилось с рядовыми участниками своей 
уверенностью, то есть считай что сами-
ми льготами.

И у участников были для этого осно-
вания: ведь именно этот форум, а не фо-
рум, например, правозащитных НКО, 
находился в государственном тренде, и 
кто, если не его участники, имел право 
получить налоговые льготы? Да никто.

Лео Бокерия, выступивший следом 
(он возглавляет НКО «Лига здоровья на-
ции»), говорил исключительно о гран-
тах, о «суммах привлеченных денег», о 
«простом коммерческом анализе, кото-
рый дает исчерпывающее представле-
ние…» С точки зрения цифр его высту-
пление было безупречным: цифр ока-
залось максимально много для корот-
кой речи, которую при этом с полным 
основанием можно было назвать пла-
менной. Ведь вся она была посвящена 
одной, но именно что пламенной стра-
сти: так рассказать о необходимости 
получить льготы, чтобы ни у кого и ни-
когда больше не возникло сомнений в 
том, что без них смысла в существова-
нии социально ориентированных НКО 
нет никакого.

Причем в зале находились предста-
вители таких НКО, которые ближе дру-
гих принимали к сердцу эту необходи-
мость: например, ветераны Афганис-
тана и организации инвалидов, кото-
рые тоскуют по льготам с тех пор, как 
их у них отобрали. В свое время, вос-
пользовавшись такими льготами, они 
на правах главных героев вошли в кри-
минальный эпос 90-х годов прошлого 
века и, судя по всему, совсем не против 
были войти и в эпос 10-х годов текуще-
го века. Хотя бы потому, что некоторые 
выдающиеся (то есть уцелевшие) пред-
ставители тех организаций сейчас вхо-
дят и в списки Forbes.

Здесь были и те, кому оказалась от-
ведена участь проверить гармонию на-
логовых скидок не алгеброй, а чувст-
вами. Ирина Гусева, директор образо-
вательной организации «Дом знаний» 
из Курска, обосновала неизбежность 
льгот историей про одного своего уче-
ника, который в сочинении сделал 
только одну ошибку: слово «просвеще-
ние» написал как «просвящение»:

— Мы проверяем словом «свет», а он 
проверил словом «святость». Я попро-
сила исправить, но оценку не снижать!

Ради воспитания чувств таких де-
тей (а именно их прививают социаль-
но ориентированные НКО) государст-
во, без сомнения, может и должно по-
жертвовать в их пользу.

Выступление Эллы Памфиловой, 
уполномоченного по правам челове-
ка в РФ, оказалось не в русле основных 
идей этого дня в зале.

— Наше общество,— рассказала 
она,— стремительно усложняется (не-
смотря на желание упростить его.— 

А. К.), формируются новые общест-
венные интересы, которые требуют 
от власти понимания, а иногда и удов-
летворения.

Действительно, в основном общест-
во вынуждено пока заниматься самоу-
довлетворением.

Причем власть порой вместо этого 
занимается, по ее словам, подавлени-
ем непонятных ей институтов:

— Из соображений «а как бы чего не 
вышло».

Она рассказала, что правозащитное 
движение в России сосредоточено в Мо-
скве и Петербурге, «а в некоторых реги-
онах правозащитников нет вообще»:

— И я не могу представить их белы-
ми и пушистыми, а другими они влас-
ти там не нужны.

Элле Памфиловой непонятна ситу-
ация с терминами «политическая» де-
ятельность и «социально ориентиро-
ванная»:

— А если правозащитная организа-
ция помогает детям и инвалидам, ездит 
в детские дома, сталкивается там со слу-
чаями воровства, начинает бить во все 
колокола, обращается в СМИ… они за-
нимаются политической или социаль-
но ориентированной деятельностью?

Продолжила Элла Памфилова на вы-
сокой ноте:

— А теперь о хорошем: у нас очень 
хороший потенциал для развития.

Последним из сидящих на сцене в 
креслах людей к трибуне подошел Вла-
димир Путин. Он должен был по всем 
признакам зафиксировать ожидания 
собравшихся в зале людей в виде пору-
чений правительству: а иначе зачем все 
это было бы затевать?

Он предпочел сразу обозначить свое 
отношение к «политическим» НКО:

— Один из выступавших вначале се-
годня сказал, что, судя по всему, обще-
ственная активность несколько смеща-
ется из политической сферы в социаль-
ную. Здесь нет ничего необычного: вы-
боры подойдут поближе — мы с вами 
увидим, как эта активность перетекает в 
другую сторону. Но это не значит, что го-
сударство не будет поддерживать НКО, 
работающие в политической сфере.

Впрочем, никому не должно было 
показаться, что президент поддержи-
вает их здесь и сейчас:

— Правда, когда мы говорим об 
НКО, работающих в политической сфе-

ре, то я считаю, что это должна быть де-
ятельность, которая направлена на ре-
шение общенациональных задач. Ска-
жем, совершенствование политиче-
ской системы, совершенствование су-
дебной системы, правоохранительной 
системы — это правозащитная деятель-
ность, безусловно. Но НКО нельзя и не-
допустимо использовать в решении уз-
копартийных вопросов, иначе сама по 
себе суть некоммерческой организа-
ции пропадает. Такая чисто политиче-
ская работа, борьба оппозиции с влас-
тью в том числе, должна переноситься 
на чисто политическую платформу, в 
сферу межпартийных отношений.

Владимир Путин своими словами 
пересказал, видимо, суть закона об 
НКО. То есть иностранные агенты, ко-
торые поддерживают борьбу оппози-
ции с властью, не будут ее поддержи-
вать: власть позаботится об этом.

После лирики он перешел к долго-
жданной прозе: к льготам.

— Сегодня здесь — мы слышали об 
этом в первом выступлении, по-мое-
му,— поднимался и вопрос о дополни-
тельных преференциях для НКО, в том 
числе и налоговых. Мы уже с Алексан-
дром (Бречаловым.— 

”
Ъ“) говорили на 

этот счет, он не так давно был у меня, 
мы обсуждали ряд вопросов. И я сразу 
тогда ему сказал, что это требует допол-
нительной проработки. Хочу, чтобы вы 
меня тоже услышали, в такой уже ши-
рокой аудитории.

Зал, конечно, насторожился. Это 
было совсем не то, что здесь ожидали 
услышать от президента.

— Конечно,— продолжил он,— хо-
чется поддержать некоммерческие ор-
ганизации и, конечно, хочется предо-
ставить определенные преференции и 
льготы. Вопрос только в том, что мы с ва-
ми хорошо знаем, что в жизни происхо-
дит: как только кто-то, кто бы то ни был, 
получает хоть какие-то льготы, рядом 
обязательно встанут те, которые к этой 
деятельности прямого отношения, мяг-
ко говоря, не имеют, но используют сло-
жившиеся правовые инструменты для 
того, чтобы обеспечить более прибыль-
ную коммерческую работу.

Сложно выстроенная фраза означа-
ла только одно: льгот не будет.

После заседания я разговаривал с 
его участниками.

— Как же так? — говорил мне один 
из них, не посчитавший возможным 
назваться.— Да нам же вчера говори-
ли, что вопрос решен еще две недели 
назад!

Вас обманули.
И слава богу.
Андрей Колесников

Какие наши льготы

Д О С Ь Е К А К И М И  Л Ь Г О Т А М И  И  К А К  П О Л Ь З О В А Л И С Ь  Н К О

В начале 1990-х годов таможенные льготы получили различные 
ветеранские, объединяющие инвалидов, религиозные, спор-
тивные и другие организации. По оценкам, к 1996 году полностью 
пошлины уплачивались лишь с 25% импортных сигарет и спиртного 
и с 50% электроники и мебели.

Так, в 1991 году указом президента от уплаты таможенных 
пошлин был освобожден Российский фонд инвалидов войны 
в Афганистане. При нем были созданы десятки коммерческих структур, 
которые импортировали алкоголь, сигареты, продовольствие, а также 
экспортировали цветные металлы, нефть и другое сырье. В 1993 году 
в фонде возникли скандал и раскол, когда выяснилось, что сотни миллио-
нов долларов не дошли до инвалидов. В 1995 году льготы отменили.

В 1995 году структуры Русской православной церкви по-
лучили от правительственной комиссии по международной 
гуманитарной и технической помощи разрешение на бес-
пошлинный ввоз сигарет с последующей реализацией. Через 
полгода льготы были отменены после ряда скандалов. СМИ, в частности, 
сообщали о выставлении церкви штрафных налоговых санкций на 98 млрд 

неденоминированных рублей. Кроме того, налоговым законодательст-
вом религиозные организации были освобождены от налога 
на имущество, налога на землю, НДС с оказываемых услуг.

Большинство льгот было ликвидировано в ходе налоговой реформы 
начала 2000-х годов. У НКО сохранился ряд послаблений. В частности, ос-
вобождаются от налога на прибыль доходы в виде благотвори-
тельных взносов и бюджетных поступлений. У общественных организаций 
инвалидов есть льготы по уплате НДС. Не подлежит налогообложению 
реализация предметов религиозного назначения и религиозной литературы. 
В июле 2011 года приняты поправки в Налоговый кодекс, расширяющий 
перечень видов деятельности, освобождаемых от налогов НКО.

На региональном уровне до сих пор принимаются решения 
о льготных арендных ставках для общественных организа-
ций. В 2012 году департамент имущества Москвы уличил треть льготных 
арендаторов недвижимости в сдаче ее в субаренду. Это наносило городу 
ущерб в $170–325 млн в год. Из-за подобных проблем арендные льготы 
в ряде случаев заменяются адресными дотациями.

Ольга Шкуренко, Евгений Козичев

Генеральный прокурор Юрий  
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новости

Генеральный конструктор но-
вейшего космического ра-
кетного комплекса «Ангара» 
ВЛАДИМИР НЕСТЕРОВ по-
кинул свой пост в Государст-
венном космическом науч-
но-производственном центре 
имени Хруничева (ГКНПЦ)  
практически сразу после 
ее успешного пуска. В ГКН-
ПЦ его отставку подтверди-
ли. О причинах своего ухода, 
а также о том, почему «Анга-
ра» залетала только недавно, 
спустя более 20 лет после на-
чала проекта, он рассказал 
в интервью корреспонденту 

”Ъ“ ИВАНУ САФРОНОВУ.

— По какой причине вы при-
няли решение покинуть 
Центр имени Хруничева?
— Когда я написал заявление об 
уходе с поста гендиректора пред-
приятия после аварии «Протона» 
в 2012 году, то продолжил вести 
проект «Ангара» как первый за-
меститель гендиректора и гене-
ральный конструктор. 23 дека-
бря ракета улетела, я выполнил 
свою задачу, а потому больше 
не видел необходимости оста-
ваться на предприятии. Не ви-
дело такой необходимости и но-
вое руководство ГКНПЦ, поэто-
му 30 декабря ушел по соглаше-
нию сторон.
— Сколько лет на самом деле 
велось создание «Ангары»?
— Как начальник управления 
средств выведения я занимал-
ся «Ангарой» с самого начала, 
то есть с 1992 года, а с 2005 года, 
когда меня назначили генераль-
ным директором Центра имени 
Хруничева, головного предпри-
ятия по этому проекту, я уже не-
посредственно нес персональ-
ную ответственность за его со-
здание. Долгое время деньги на 
работы выделялись капельные: 
с 1992 по 2006 год мы получи-
ли менее 4% от общего объема. А 
первые хорошие деньги получи-
ли только в мае 2006 года, к ним 
еще тогда приплюсовался ко-
рейский контракт по созданию 
ступени для ракеты KSLV. В ав-
густе 2009 года универсальный 
ракетный модуль первой ступе-
ни «Ангары» уже полетел в соста-
ве корейского изделия. Поэто-
му все разговоры, что «Ангара» 
долго делалась, верны лишь от-
части: считай что за три с поло-
виной года мы смогли выйти на 
летные испытания.
— Почему тогда первый старт 
«Ангары» состоялся лишь в 
2014 году?
— Сначала планировалось осу-
ществить первый пуск легкой 
«Ангары» в 2011 году, однако 
вследствие двух серьезных спа-
дов по финансированию в 2009–
2010 годах, когда по стране уда-
рил кризис, военным (заказчи-
ком ракеты выступает Минобо-
роны РФ.— 

”
Ъ“) пришлось рас-

пределять деньги на более важ-
ные задачи. Мы не смогли вы-
держать набранный темп, по-
скольку вместо 6 млрд получили 
только 2 млрд руб. В связи с чем 
запуск был перенесен на 2013 
год. Но очень тяжело было потом 
это все раскрутить заново, по-
скольку работы были практиче-
ски остановлены, поэтому пуск 
и в 2013 году был отложен. Сер-
гей Шойгу (министр обороны 
РФ.— 

”
Ъ“) взял лично под контр-

оль вопросы «Ангары»: каждый 
вторник он на селекторном сове-
щании в обязательном порядке 
касался создания этого комплек-
са. Мало кто верил, что мы реаль-
но сможем осуществить пуск, но 
это произошло.
— Декабрьский пуск тяжелой 
«Ангары-А5» прошел полно-
стью штатно?
— В момент подготовки ракеты 
к запуску были свои нюансы, но 
она улетела — и в моем понима-
нии сделала это прекрасно. По-
лученная нами телеметрия по-
казала, что работа всех систем 
прошла без сбоев.
— Когда ждать следующих пу-
сков?

— Легкая «Ангара-1.2ПП» бы-
ла опытным образцом: она со-
стояла из блока первой ступе-
ни и третьей ступени «Ангары-
А5». Что касается штатной «Ан-
гары-1», то по ней сейчас про-
водится лабораторно-стендовая 
отработка, в 2016 году специа-
листы проведут огневые испы-
тания, после чего пойдет под-
готовка этой ракеты как штат-
ного носителя, характеристики 
которого будут соответствовать 
тактико-техническому заданию 
Минобороны. «Ангару-А5» по за-
казу военных планируется изго-
товить к ноябрю 2015 года. Кон-
кретную дату пуска и полезную 
нагрузку будет выбирать Мино-
бороны как заказчик.
— Какими видите перспек-
тивы еще более тяжелой «Ан-
гары-А7»?
— В конфигурации без водород-
ного двигателя второй ступени 
она сможет вывести 35 тонн по-
лезной нагрузки на орбиту, это 
очень достойный показатель. 
Примут ли Роскосмос и Мино-
бороны решение о ее создании, 
мне сказать сложно.
— Сколько площадок необхо-
димо построить для Ангары?
— Военные не оставляют мыс-
ли о создании двух площадок 
под этот комплекс в Плесецке, 
но сообщить о принятии точно-
го решения могут только они са-
ми. На космодроме Восточный 

пока разговор идет о создании 
одного стартового стола.
— Во времена вашего руковод-
ства Центром имени Хруниче-
ва вы сознательно ушли от те-
матики космических аппара-
тов? Тот же спутник KazSat-2 
вы делали сами, а KazSat-3 от-
дали на откуп «Информацион-
ным спутниковым системам 
имени Решетнева».
— Дело в том, что в то время у 
нас были серьезные проблемы 
с казахстанской стороной. Если 
KazSat-1 был заказан еще до мо-
его прихода на предприятие в 
2005 году и мы были обязаны 
выполнить контрактные обяза-
тельства, то, сделав второй аппа-
рат этой серии, мы поняли, что 
KazSat-3 лучше пусть делает кто-
нибудь другой, поскольку оба 
контракта оказались в итоге для 
Центра имени Хруничева эконо-
мически невыгодными. Вместе с 
тем создание спутников на пред-
приятии не забрасывалось: на-
пример, нами был выигран кон-
курс и получен контракт на со-
здание аппаратов «Обзор-О» (сис-
тема спутников для оптико-элек-
тронного наблюдения наземных 
объектов.— 

”
Ъ“). Но новое руко-

водство предприятия, насколько 
я знаю, тематику спутникострое-
ния развивать не собирается.
— В чем была причина столь 
высокой аварийности «Прото-
нов» и разгонных блоков Цен-
тра имени Хруничева?
— У нас появилось два новых 
изделия — ракета «Протон-М» и 
блок «Бриз-М». Именно из-за ра-
кеты аварии не было ни одной, 
все они были связаны с челове-
ческим фактором (в частности, в 
2013 году на одной из ракет мон-
тажники установили важные 
датчики в перевернутом поло-
жении.— 

”
Ъ“). При создании из-

делия всегда требовалась систе-
ма контроля. Ранее на космиче-
ском производстве были зарпла-
ты больше, чем во всем машино-
строении. Туда шли самые луч-
шие люди, была трехуровневая 
система контроля: исполнитель 
— отдел технического контроля 
— военная приемка. После рас-
пада СССР мы стали жить в не-
сколько ином мире: снизилась 
личная ответственность, расфор-
мирование военных представи-
тельств нанесло ощутимый удар 
по качеству изделий. То, что сей-
час увеличен штат приемки, 
еще не значит, что сразу же бу-
дет всплеск качества, потому что 
опытные люди ушли, а новым 
нужно учиться не год и не два.

Что же касается разгонника 
«Бриз-М», то там все было гора-
здо сложнее: проблема крылась 
в двигателе, и только после треть-
ей аварии мы до конца поняли, 
что там происходило. Мы не смо-
гли сразу эту проблему поймать, 
поэтому и потребовалось столь-
ко времени.

«Ракета улетела, я выполнил свою задачу»
Генеральный конструктор Владимир Нестеров закончил работу над «Ангарой»

Собрание Российского союза 
автостраховщиков (РСА) отпра-
вило в отставку президента со-
юза Павла Бунина. Официально 
страховщики его работу призна-
ют удовлетворительной, неофи-
циально — упрекают в недоста-
точно активном лоббировании 
повышения тарифов ОСАГО. Но-
вым главой РСА избран Игорь 
Юргенс. При этом Павел Бунин, 
возможно, надолго со страхов-
щиками не расстается, его бу-
дущим местом работы на рынке 
называют Агентство по страхо-
ванию вкладов. Это агентство 
готовится стать страховым лик-
видатором, и сейчас власти об-
суждают возможность передачи 
ему компенсационных фондов 
РСА объемом 8 млрд руб.

Полномочия президента РСА 
Павла Бунина были прекращены 
на прошедшем вчера внеочеред-
ном собрании союза. Господин Бу-
нин трудился в объединении авто-
страховщиков с 2004 года, сначала 
на позиции финансового директо-
ра, с мая 2010 года — президента. 
Из 88 членов РСА за отставку про-
голосовали 84, остальные воздер-
жались. Глава страховой компании 
МАКС Надежда Мартьянова в своем 
выступлении на собрании заявила, 
что РСА за время правления Павла 
Бунина «сделал большой шаг впе-
ред», официально работу уже быв-
шего президента признали удовлет-
ворительной.

В неофициальном же общении 
представители компаний упрекают 
союз в слабых лоббистских возмож-

ностях — прежде всего по части по-
вышения тарифов ОСАГО. Осенью 
2014 года была запущена реформа 
ОСАГО: лимиты выплат выросли, 
автовладельцы получили ряд пре-
ференций, страховщики — повы-

шение тарифов на 30% от ЦБ. Но эту 
индексацию тарифов на рынке счи-
тают недостаточной. На заседани-
ях банковского комитета в Госдуме 
при прохождении поправок об ОСА-
ГО атаки депутатов отражали пред-
ставители ЦБ, РСА же активностью 
не отличался, говорят страховщики. 
«Мы не были в полной мере услыша-
ны,— сказал 

”
Ъ“ управленец круп-

ной компании.— Мы не можем ви-
нить во всем одного человека, но 

именно от активной позиции аппа-
рата РСА зависели поправки к ОСА-
ГО, которые усугубили тяжелую си-
туацию на рынке».

Сам Павел Бунин сказал 
”

Ъ“, 
что с 2010 года командой РСА «бы-
ла проделана огромная работа, во 
многом благодаря которой рынок 
вышел на качественно новый уро-
вень». Речь в первую очередь идет о 
создании автоматизированной ин-
формационной системы ОСАГО, а 

также о принятии единой методи-
ки расчета расходов на восстано-
вительный ремонт транспортных 
средств. В заключительной речи на 
собрании господин Бунин заявил о 
том, что действующие тарифы ОСА-
ГО необходимо увеличить на 56,7%–
65,6% (без учета ухудшения поло-
жения страховщиков от падения 
рубля). Как утверждается в письме 
РСА в ЦБ (есть в распоряжении 

”
Ъ“), 

при значениях в 60–70 руб. за $1 та-
рифы ОСАГО следует увеличить на 
96,23–108,35%. «В текущей экономи-
ческой ситуации тарифы нуждают-
ся в корректировке,— говорит пер-
вый зампред правления СОГАЗа Ни-
колай Галушин.— Однако ЦБ сооб-
щил нам, что следующее повыше-
ние тарифов состоится только 12 
апреля при вступлении в силу по-
вышенных лимитов выплат по здо-
ровью. Величина новых тарифов не 
анонсируется».

Новым главой РСА избран ны-
нешний президент Всероссийско-
го союза страховщиков Игорь Юр-
генс. Он заявил 

”
Ъ“: «Первым делом 

мы должны начать работу над 
”
до-

рожной картой“ перехода к свобод-
ному тарифу ОСАГО, мы об этом уже 
беседовали с руководством ЦБ». По 
его словам, спасительные меры для 
страховщиков в текущей экономи-
ческой ситуации уже намечены. Это 
докапитализация компаний, оценка 
ОФЗ в резервах страховщиков по це-
не покупки и ряд других мер, кото-
рые приняты в отношении банков-
ской системы.

Если автостраховщики не дотя-
нут до принятия свободных тари-

фов и спасительных мер регулято-
ра, банкротить их будет Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ) — за-
конопроект о таких полномочиях 
агентства давно подготовил Мин-
фин (см. 

”
Ъ“ от 4 июня 2014 года). И 

тут компании могут встретиться с 
бывшим президентом РСА — по све-
дениям ряда источников 

”
Ъ“ на рын-

ке и в органах власти, будущим ме-
стом работы Павла Бунина может 
стать именно АСВ.

Отметим, что тема передачи ком-
пенсационных фондов РСА в АСВ 
обсуждалась 14 января на предвы-
борной встрече представителя ЦБ, 
Игоря Юргенса и Павла Бунина с 
региональными страховщиками 
— что, впрочем, могло быть просто 
совпадением. В любом случае стра-
ховщики не восторге от идеи пере-
дачи фондов, в которых аккумули-
ровано 8 млрд руб., в АСВ. «Мы уста-
ли доказывать, что фонды РСА — это 
не просто хранение денег, это рабо-
та по урегулированию убытков,— 
заявил 

”
Ъ“ представитель крупно-

го страховщика.— Но за эти день-
ги идет такая борьба, что возникает 
ощущение, что кто-то желает управ-
лять этим денежным мешком».

Господин Бунин заявил 
”
Ъ“, что в 

сейчас он рассматривает несколько 
предложений, однако окончатель-
ного решения о дальнейшей про-
фессиональной деятельности еще не 
принято. В АСВ, в свою очередь, со-
общили, что ни о передаче компфон-
дов, ни о переходе господина Буни-
на в агентство «ничего не слышали».

Татьяна Гришина,  
Светлана Дементьева

Из лоббистов в ликвидаторы
Автостраховщики сменили президента РСА

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Н Е С Т Е Р О В  В Л А Д И М И Р  Е В Г Е Н Ь Е В И Ч

Родился 1 июля 1949 года в Череповце. Окончил МАИ (1972), Военную академию 
имени Дзержинского (1978). Служил в управлении командующего военно-космиче-
скими силами. Полковник запаса.

В 1992 году пришел в Роскосмос (тогда — Российское космическое агентство). 
До 2000 года работал заместителем начальника управления средств выведения 
и наземной космической инфраструктуры, а затем возглавил это управление. 
В ноябре 2005 года назначен гендиректором Государственного космического 
научно-производственного центра имени Хруничева (ГКНПЦ). Принимал участие 
в создании ракетно-космического комплекса «Ангара», космической системы 
«Энергия-Буран», ракетных комплексов «Зенит», «Союз-2», «Протон-М». 31 августа 
2012 года после аварии «Протона-М» был освобожден от должности по собствен-
ному желанию. Остался в ГКНПЦ в качестве первого заместителя гендиректора — 
генерального конструктора проекта «Ангара». 30 декабря 2014 года покинул ГКНПЦ 
по соглашению сторон.

Награжден орденами Красной Звезды, Почета, «За заслуги перед Отече-
ством» IV степени, медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени 
и другими медалями.

Первый пуск новейшей  
ракеты «Ангара-А5» стал 
для Владимира Нестерова 
последним в должности ге-
нерального конструктора   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Павел Бунин (слева) передаст  
Игорю Юргенсу проблемы  
«автогражданки» — но без га-
рантии сохранения фондов 
ОСАГО  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Обсуждение антикризисной политики 
властей на Гайдаровском форуме све-
лось к возможностям Минфина и Банка 
России смягчить скорость и глубину па-
дения экономики РФ в 2015 году. Вчера 
помощник президента РФ Андрей Бело-
усов открыто связал назначение ново-
го зампреда ЦБ с ожидаемым смягчени-
ем денежно-кредитной политики, хотя 
представители регулятора настаивают 
на неизменности курса. Впрочем, даже 
в случае резкого замедления инфляции 
и снижения ставки ЦБ эффект для эконо-
мики, вероятнее всего, окажется нуле-
вым — большая часть потерь будет пере-
несена с бюджета и банков на компании.

Во второй день международного эконо-
мического форума имени Егора Гайдара од-
ной из главных тем стала дискуссия о необ-
ходимости скорейшего смягчения денежно-
кредитной политики (ДКП). Начало ей еще в 
среду положил глава Минэкономики Алек-
сей Улюкаев, выступив за сохранение жест-
кой монетарной и смягчение фискальной 
политики при сохранении инвестицион-
ных расходов бюджета. Традиционный от-
вет главы Минфина Антона Силуанова по-
следовал незамедлительно: при текущей це-
не нефти это было бы неразумно. «Произош-
ло то, чего я боялся, что вся дискуссия сведет-
ся к тому, сколько потратить и за какой пери-
од времени. Это самый плохой тип экономи-
ческой политики, который можно себе пред-
ставить»,— отреагировал на диалог минист-
ров глава Сбербанка Герман Греф.

Вчера на сторону защитников скорейше-
го смягчения ДКП открыто встал помощник 
президента Андрей Белоусов. Комментируя 
назначение партнера аудиторской компа-
нии Deloitte Дмитрия Тулина первым зам-
предом ЦБ, отвечающим за ДКП (см. 

”
Ъ“ от 15 

января), он заметил: «Думаю, что какие-то из-
менения будут. Неслучайно это назначение. 
Нужно стабилизировать или удержать об-
менный курс рубля, который сейчас вошел в 
зону стабилизации, и при этом добиться сни-
жения процентных ставок, потому что при 
таких ставках ведение бизнеса невозмож-
но». Представители Банка России обсуждать 
изменение своих инфляционных приори-
тетов отказываются. Текущий подход ЦБ со-
храняется на длительную перспективу, заве-
рил вчера глава департамента денежно-кре-
дитной политики банка Игорь Дмитриев: 
«Основная цель — это инфляция, операци-
онная цель — это ставка денежного рынка».

Независимые экономисты на панельных 
дискуссиях сошлись во мнениях, что без глу-

боких реформ госуправления и судебной си-
стемы проблемы в экономике РФ — всерьез 
и надолго, но их позиции по поводу того, как 
с минимальными потерями пройти наибо-
лее острую фазу кризиса, разошлись. Ната-
лья Акиндинова из Центра развития ВШЭ 
считает, что Россию ожидают три года рецес-
сии, но смягчить глубину падения могло бы 
снижение налоговой нагрузки, чему впро-
чем, мешает значительный теневой сектор. 
«Налоги на население низкие, на компании 
— высокие, косвенные — средние»,— опи-
сала она то, что следует поменять. Между тем 
большинство опрошенных 

”
Ъ“ экспертов 

признает: текущие ставки ЦБ действитель-
но делают перспективы экономики мрачны-
ми, хотя и признают адекватность его поли-
тики текущим условиям.

Вчера же эксперты ЦМАКПа промодели-
ровали последствия вероятных действий 
Банка России по изменению ключевой став-
ки при среднегодовой цене нефти в $45 за 
баррель. Основной вывод таков: ставка ЦБ яв-
ляется последним по степени влияния на ва-
лютный курс фактором после цены нефти и 
оттока капитала. В ЦМАКПе признают, что не 
учитывали последствий вероятного резкого 
падения частного потребления при такой це-
не нефти. Всего они рассматривали три сце-
нария. Первый: при сохранении текущего 
подхода к ДКП ставка может достигнуть 37% 
при инфляции в 20% уже в сентябре 2015 го-
да. Второй сценарий предполагает замора-
живание ставки на текущем уровне при 15–
16% инфляции. Третий подразумевает пере-
ход к контрциклическому регулированию, 
когда целью ставится не подавление инфля-
ции, а поддержание экономического роста: 
ставка снижается до 15% в марте 2015 года и 
до 4,75% в марте 2016 года. В третьем случае 
ВВП сократится на 4% в 2015 году из-за роста 
кредитования, против 10% в первом вариан-
те, полагают в ЦМАКПе. Хотя в этом случае 
доля проблемных и безнадежных ссуд в бан-
ках растет с 11% до 14%, а дополнительные по-
требности в господдержке капитала банков 
(помимо 1 трлн руб., уже одобренных прави-
тельством) измеряются в 200–400 млрд руб.

При этом в ЦМАКПе признают, что допол-
нительные кредиты вряд ли пойдут на кап-
вложения — максимум на финансирование 
оборотного капитала. Это лишний раз дока-
зывает, что смягчение денежной политики 
в текущих условиях, вероятнее всего, при-
ведет к перераспределению убытков от бан-
ков к компаниям, с нулевым общим выиг-
рышем для экономики.

Алексей Шаповалов

Ставки на ЦБ растут
От регулятора ждут смягчения посадки экономики

К О Н Т Е К С Т
Г Л А В Ы  С Е В Е Р Н Ы Х  Р Е Г И О Н О В  
Ж Д У Т  О Т Д Е Л Ь Н О Г О  В Е Д О М С Т В А  П О  А Р К Т И К Е

Вчера в рамках «Гайдаровского форума» главы 
Чукотского и  Ямало-Ненецкого автономных округов, 
Архангельской и Мурманской областей провели дис-
куссию на тему «Партнерство в Арктике». Мурманский 
губернатор Марина Ковтун отметила, что «Север может 
быстро обезлюдеть, если у него не будет сверхзадачи 
государственного масштаба», и высказалась за созда-
ние «единого координирующего центра» на федераль-
ном уровне. 

О том, что для управления российской Аркти-
кой может быть создана особая структура — ми-
нистерство, госкомитет или правительственная 
комиссия,— ”Ъ“ писал 24 ноября 2014 года. Вчера 
спецпредставитель президента по международно-
му сотрудничеству в Арктике и Антарктиде Артур 
Чилингаров, участвовавший в дискуссии на форуме, 
подтвердил ”Ъ“, что соответствующая правитель-

ственная комиссия появится, однако он не знает, 
в какие сроки она начнет работать. «Я был бы 
счастлив, если бы комиссию возглавил председатель 
правительства, это было бы правильно»,— заявил ”Ъ“ 
господин Чилингаров. В ноябре господин Чилинга-
ров говорил, что такую комиссию мог бы возглавить 
один из вице-премьеров. Собеседники ”Ъ“ в Белом 
доме тогда также полагали, что курировать структуру 
поручат одному из зампредов правительства — в ка-
честве возможных кураторов называли Александра 
Хлопонина, Дмитрия Рогозина и Дмитрия Козака. 

Вчера источники ”Ъ“ в Белом доме пояснили, что 
создание правительственной комиссии по развитию 
Арктики пока не считается первоочередной задачей, 
но «разговоры о необходимости структуры, которая 
займется развитием Арктического региона, идут 
постоянно». Отдел политики



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 16 января 2015 №5   l   Коммерсантъ

новости

На вчерашнем заседании Прес-
ненского райсуда Москвы ключе-
вой свидетель по уголовному делу  о 
хищениях военного имущества че-
рез структуры ОАО «Оборонсервис», 
бывший министр обороны Анатолий 
Сердюков, встал на защиту главной 
обвиняемой по делу — экс-главы де-
партамента имущественных отноше-
ний (ДИО) военного ведомства Ев-
гении Васильевой. По его мнению, 
продав имущество Минобороны, го-
спожа Васильева не нанесла ущерб 
ведомству, а, наоборот, избавила его 
от балласта, позволив преодолеть по-
следствия кризиса 2008–2009 годов. 
Позиция свидетеля настолько впе-
чатлила адвокатов, что те потребова-
ли снять со своей подопечной все об-
винения.

Лучшая кандидатура
Анатолий Сердюков, еще недавно обви-
няемый в халатности, но избежавший 
уголовного преследования в связи с амни-
стией, приехал в суд на черном лимузине 
с маячком. Сопровождали его сотрудники 
ФСО и бойцы спецназа. Его автомобиль 
вопреки сложившейся традиции подъ-
ехал прямо к ступенькам ведущей в зда-
ние суда лестницы, а рамку металлоиска-
теля и паспортный контроль свидетель 
прошел не останавливаясь. Такой же путь 
проделала и главная обвиняемая Василь-
ева, которую с места ее домашнего ареста 
привезла скромная Lada Kalina ФСИН.

Чтобы не нервировать Анатолия Сер-
дюкова, из зала заседаний удалили всех 
журналистов, попросив их наблюдать за 
происходящим из соседней комнаты — в 
режиме видеотрансляции.

Первые вопросы, заданные участ-
никами заседания экс-министру, как 
и следовало ожидать, касались его не-
когда близкой подруги, протеже и быв-
шей подчиненной Евгении Васильевой. 
Свидетель рассказал, что познакомил-
ся с ней осенью 2009 года на межведом-
ственном совещании, посвященном ре-
конструкции находящегося на балансе 
Минобороны храма в Санкт-Петербурге. 
Доклад руководившей в то время санкт-
петербургским филиалом СУ-155 и ООО 
«Балтикстрой» Васильевой «о вопросах 
финансирования, сроках реконструк-
ции и перспективе привлечения к рабо-
там тех или иных компаний» произвел 
на министра сильное впечатление. По 
его словам, отметив профессионализм 
оратора, он пригласил госпожу Василь-
еву к себе, чтобы обсудить с ней уже «во-
просы, касающиеся Минобороны». Так 
она стала сначала советником министра, 
затем — главой ДИО, а под конец своей 
карьеры — руководителем аппарата го-
сподина Сердюкова. «На тот момент луч-
шей кандидатуры было не найти»,— от-
метил свидетель.

На вопрос гособвинителя, какие имен-
но профессиональные качества госпо-
жи Васильевой позволили экс-минист-
ру остановить на ней свой выбор, свиде-
тель сообщил, что ему «о многом говорил» 
красный диплом, с которым госпожа Ва-
сильева закончила Санкт-Петербургский 
госуниверситет.

Немного о личном
«Я вас когда-нибудь обманывала?» — по-
интересовалась у экс-министра сама обви-
няемая Васильева. Напомним, что имен-
но это инкриминирует ей следствие. По 
версии СКР, махинации с военной недви-
жимостью экс-начальник ДИО соверша-
ла, предварительно введя министра в за-
блуждение. Однако свидетель опроверг 
выдвинутые обвинения, заявив, что Ев-
гении Васильевой он полностью доверял 
— в противном случае не назначал бы ее 
на ответственные должности, и обман с ее 
стороны полностью исключает.

Старые знакомые поговорили немно-
го и о личном. Так, например, экс-началь-
ник ДИО пожаловалась бывшему минис-
тру на следствие, которое необоснованно, 
с ее точки зрения, заявило в СМИ об изъя-
тии у нее при обыске «шедевров мировой 
живописи». Видимо, желая поддержать 
обвиняемую, свидетель сказал, что за все 
время ее службы в центральном аппара-
те Минобороны ни одной картины отту-
да, по его данным, не пропало.

К «беспрецедентной кампании черно-
го пиара», якобы организованной против 
госпожи Васильевой, свидетель Сердю-
ков, как выяснилось, «относится отрица-
тельно». Его несколько озадачила, пожа-
луй, только одна из озвученных обвиня-
емой жалоб-вопросов — о том, что ей «уг-
рожали тюрьмой» в случае отказа от ком-
прометирующих экс-министра показа-
ний. «Была такая информация»,— как-то 
неуверенно заметил свидетель. Однако 
на просьбу конкретизировать свое заявле-
ние ответил уже категорическим отказом.

Никакого ущерба,  
только польза
Как только представители прокуратуры 
начали задавать ему вопросы, напрямую 
касающиеся предъявленных госпоже Ва-
сильевой обвинений, свидетель стал вы-
ступать в качестве адвоката подсудимой. 
Более того, уже амнистированный, он 
стал брать на себя и всю ответственность 
за совершенные, по версии следствия, 
преступления бывшей подчиненной.

Так, например, встал вопрос о назначе-
ниях членов советов директоров дочер-
них структур ОАО «Оборонсервис» — этих 
людей, как полагает следствие, рекомен-
довала на должности обвиняемая Василь-
ева, чтобы затем с их помощью совершать 
сомнительные сделки с военной недвижи-
мостью. Однако господин Сердюков опро-
верг обвинения, указав, что все кадровые 
решения в «Оборонсервисе» принимались 
по его поручению. «Кто бы там ни был — 
Иванов, Петров или Сидоров,— все они 
назначались только по директиве минис-
тра обороны,— заявил суду свидетель.— 
Это были мои решения, я сам их прини-
мал, и никто на меня при этом не давил».

Отвечать на вопросы о продажах воен-
ного имущества экс-министр начал изда-
лека. По его данным, к моменту его вступ-
ления в должность на балансе армии бы-
ло огромное количество непрофиль-
ных активов: 23 тыс. военных городков, 
15 тыс. котельных, многочисленные ре-
монтные заводы, которые были для воен-
ного ведомства «большой обузой».

Их приходилось финансировать, да-
вать авансы и кредиты, льготные условия 
аренды, однако предприятия все равно не 
могли «подняться с колен». На этих объек-
тах, по словам свидетеля, «постоянно от-
ключали газ, свет либо не платили зарпла-
ту», а он, в свою очередь, получал регуляр-
ные нагоняи от руководства страны.

Особые хлопоты экс-министру, по его 
словам, доставляли военные сельхозпред-
приятия. На Дальнем Востоке, как утвер-
ждал свидетель, директор военного сов-
хоза взял в лизинг комбайны и прогорел: 
ему оказалось негде и нечего сеять. А Ор-
ловская птицефабрика, принадлежавшая 
военным, заявила отпускную стоимость 
яйца на 15% выше, чем в магазинах. «Если 
я это яйцо на Камчатку привезу, оно подо-
рожает еще втрое,— возмущался свиде-
тель.— И зачем мне такое яйцо?»

Все убыточные предприятия, по сло-
вам господина Сердюкова, не были нуж-
ны министерству «ни в каком виде», поэ-
тому, поставив перед руководством стра-
ны этот вопрос, он получил разрешение 
на приватизацию и продажу непрофиль-
ных активов.

Благодаря госпоже Васильевой эта за-
дача была, по его словам, реализована, а 
вырученные средства пошли на перево-

оружение и обеспечение военнослужа-
щих жильем: «Таким образом, от работы 
Евгении Васильевой не было никакого 
ущерба — только польза». Отметим, что 
по версии СКР, ущерб от вменяемых го-
споже Васильевой 12 эпизодов махина-
ций превысил 3 млрд руб.

По мнению свидетеля, «работа по про-
даже недвижимости была проведена ка-
чественно и вовремя, а если бы Минобо-
роны не избавилось от балласта, то по-
следствия кризиса 2008–2009 годов бы-
ли бы для министерства гораздо тяжелее».

«А вам не все равно кто купит?»
Вопросы гособвинителей о ценах, по ко-
торым было продано военное имущество 
(следствие, напомним, полагает, что они 
были существенно занижены для «близ-
ких» к главной обвиняемой покупателей), 
вывели спокойного и немногословного в 
целом свидетеля Сердюкова из равновесия.

«Имущество продавалось не пото-
му, что кто-то на него нацелился, а пото-
му что нужно было срочно избавить ми-
нистерство от лишних расходов»,— пояс-
нил экс-министр прокурорам. По его сло-
вам, законодательство для подобных слу-
чаев вообще не предусматривает предва-
рительной оценки недвижимости, а если 
она все же была сделана, продавец имеет 
право вдвое скинуть цену на торгах. Тем 
не менее, как заявил свидетель, все без 
исключения объекты оценивались, «что-
бы иметь какие-то ориентиры и не допу-
стить коррупционных проявлений». Про-
давали их, несмотря на срочность постав-
ленной задачи и кризисное время, почти 
всегда по оценочной стоимости и только в 
некоторых случаях, когда отдельные «не-
ликвиды» зависали на торгах на месяцы и 
даже годы, сбрасывали цену.

Отвечая на вопрос о якобы аффили-
рованных с экс-начальником ДИО поку-
пателях военной недвижимости, госпо-
дин Сердюков прямо заявил, что Мино-
бороны мало интересовалось послед-
ними: для ведомства были важны лишь 
прозрачность сделок и адекватность 
предложенной цены. «Вот вы когда про-
даете свой автомобиль, вам не все рав-
но, кто его купит?» — поинтересовался 
он у прокуроров и не получил при этом 
внятного ответа.

Отметим, что участники процесса не 
хотели отпускать свидетеля Сердюкова в 
течение примерно пяти часов. Стороны 
так увлеклись процедурой, что забыли да-
же про обеденный перерыв. Между тем к 
вечеру вопросы к экс-министру обороны 
явно иссякли и стали повторяться, а сви-
детелю пришлось напоминать своим со-
беседникам, что ответы на их вопросы он 
уже давал и не хотел бы по нескольку раз 
повторять одно и то же. Судья в итоге со-
общила о закрытии заседания и отпусти-
ла главного свидетеля.

Его выступление, как выяснилось, 
произвело огромное впечатление на про-
фессиональных защитников госпожи Ва-
сильевой. Покидая суд, адвокаты заяви-
ли журналистам, что экс-министр факти-
чески изложил суду консолидированную 
позицию защиты обвиняемых (помимо 
госпожи Васильевой перед судом предста-
ли еще шестеро предполагаемых участни-
ков хищений). «Главный свидетель убеди-
тельно доказал суду, что в уголовном де-
ле нет ни одного аргумента, подтвержда-
ющего причастность подсудимых к тем 
преступлениям, которые им инкримини-
руют,— пояснил один из защитников.— 
Лучшим выходом для прокуратуры в этой 
ситуации будет просто отказаться от всех 
предъявленных обвинений».

Сергей Машкин

Министр обороны 
Евгении Васильевой
Свидетель Анатолий Сердюков вчистую оправдал в суде  
свою бывшую помощницу

Минюст намерен привлечь Общественный 
центр имени Андрея Сахарова к админис-
тративной ответственности за нарушение 
закона об НКО. Сегодня ведомство напра-
вит в суд иск с требованием наказать орга-
низацию за отказ добровольно войти в ре-
естр иностранных агентов, при этом в конце 
декабря 2014 года Минюст включил Саха-
ровский центр в реестр принудительно. Та-
ким образом, НКО грозит штраф от 300 тыс. 
до 500 тыс. руб.

Как рассказал 
”
Ъ“ исполнительный дирек-

тор Сахаровского центра Сергей Лукашевский, 
в конце декабря 2014 года чиновники Минюста 
вызвали представителей организации, чтобы 
вручить протокол о нарушении закона об НКО. 
Прибывшие по повестке в Минюст руководите-
ли центра выяснили, что ведомство намерено 
наказать НКО за отказ войти в реестр иностран-
ных агентов. «Завтра, как пообещали предста-
вители Минюста, материалы административ-
ного дела должны быть направлены в суд. По 
закону нам грозит штраф от 300 тыс. до 500 тыс. 
руб.»,— сообщил 

”
Ъ“ господин Лукашевский.

Решению Минюста предшествовала про-
верка, которая прошла в организации в декаб-
ре 2014 года. По ее итогам 25 декабря Минюст 
принудительно внес НКО в реестр иноаген-
тов, найдя признаки политической деятель-
ной, которой организация занималась на ино-
странные деньги.

Политику ревизоры усмотрели в несколь-
ких круглых столах, которые проводились в 
Сахаровском центре в 2013 году. Речь, в частно-
сти, шла о дебатах на тему бойкота Олимпиады 
в Сочи, а также о дискуссии по итогам выборов 

мэра Москвы. В протоколе проверки чиновни-
ки указали, что Сахаровский центр занимался 
политической деятельностью среди прочего за 
счет грантов Фонда поддержки института «От-
крытое общество» (Фонд Сороса).

«Интересно, что до этого, в 2013 и 2014 го-
дах, нас проверяли тот же Минюст и прокура-
тура,— рассказывает Сергей Лукашевский.— 
Проверяли примерно те же документы, что и в 
декабре 2014-го, но признаков политической 
деятельности тогда не обнаружили. Что по-
менялось, непонятно». По словам господина  
Лукашевского, представители Минюста счи-
тают, что НКО должна была вступить в реестр 
иноагентов самостоятельно, без каких-либо 
представлений ведомства. Сейчас в реестре 
иноагентов числится 30 организаций, сре-
ди которых, в частности, старейшие россий-
ские НКО «Мемориал» и комитет «Гражданское  
содействие».

Сахаровский центр Москвы основан в 1996 
году по инициативе жены известного учено-
го и правозащитника Андрея Сахарова. Центр 
совмещает в себе функции дискуссионной пло-
щадки, библиотеки, музея и выставочного про-
странства.

Представители НКО собираются обжало-
вать решение Минюста. «Причем мы будем об-
жаловать как наказание за добровольное не-
вхождение в реестр, так и решение о нашем 
включении туда, поскольку мы считаем, что 
понятие 

”
политическая деятельность“ в зако-

не об НКО неконкретно и предполагает слиш-
ком широкое толкование»,— заключил госпо-
дин Лукашевский.

Вячеслав Козлов

Сахаровскому центру  
грозит штраф
Минюст подает в суд на НКО

Генерал-майор полиции Сергей Солопов  
является, по данным ”Ъ“, самой вероятной 
кандидатурой на пост нового начальника 
столичного управления экономической без-
опасности и противодействия коррупции 
(УЭБиПК). Кресло главного борца с корруп-
цией Москвы стало вакантным после скоро-
постижной смерти перед Новым годом гене-
рала Юрия Васильева. При этом сам Сергей 
Солопов, являющийся сейчас замначальни-
ка антикоррупционного главка всего МВД,— 
старожил правоохранительных органов сто-
лицы, именно из них он ушел на повышение 
в министерство.

Как стало известно 
”
Ъ“, фамилия нового на-

чальника УЭБиПК главного управления МВД 
по Москве может быть названа уже в начале 
следующей недели. И скорее всего, это будет 
генерал-майор полиции Сергей Солопов.

• Сергей Солопов родился в 1965 году в поселке 
Востряково Подольского района Московской об-
ласти. С 1984 по 1986 год проходил службу в во-
оруженных силах СССР. Службу в органах вну-
тренних дел начал в 1986 году милиционером 
моторизированного полка милиции ГУВД Мос-
горисполкома. В 1991 году окончил Московскую 
высшую школу милиции МВД СССР, в 2002-м — 
Российскую академию государственной службы 
при президенте РФ. С 1996 по 2010 год занимал 
руководящие должности в подразделениях по 
борьбе с организованной преступностью и эко-
номической безопасности. С 2010 года проходил 
службу в должности начальника контрольно-
ревизионного управления ГУВД Москвы. Указом 
президента РФ от 9 сентября 2011 года №1184 
назначен заместителем начальника ГУЭБиПК 
МВД России.
Напомним, что предыдущий начальник сто-

личного УЭБиПК генерал-майор Юрий Василь-
ев скоропостижно скончался перед Новым го-
дом во время служебной командировки в Ки-
тай от острой сердечной недостаточности. Ему 
было всего 50 лет.

По данным 
”
Ъ“, на неожиданно оказавше-

еся вакантным место начальника УЭБиПК, по 
праву считающееся одним из ведущих подра-
зделений не только регионального главка по-

лиции, но и всей страны, имеется несколько 
кандидатур. Но в первую очередь называются 
фамилии генерала Солопова и полковника по-
лиции Игоря Петухова. Первый из них, кото-
рый и считается самой вероятной кандидату-
рой, на данный момент занимает пост заме-
стителя начальника главного управления эко-
номической безопасности и противодействия 
коррупции (ГУЭБиПК) МВД. Второй много лет 
прослужил в отделе по борьбе с экономически-
ми преступлениями УВД Юго-Западного окру-
га Москвы, а сейчас является начальником по-
лиции — заместителем начальника окружно-
го управления. Правда, его кандидатура счита-
ется пока все-таки вторичной.

Отметим, что генерал Солопов остался в сто-
роне от скандала в ГУЭБиПК, который закон-
чился массовыми арестами оперативников и 
руководителей, включая прежнего начальни-
ка главка Дениса Сугробова и его зама Бориса 
Колесникова. Более того, в сложной ситуации 
генералу Солопову было оказано доверие — он 
временно исполнял обязанности руководите-
ля ГУЭБиПК. Впрочем, вскоре кресло начальни-
ка главка занял генерал-майор полиции Дмит-
рий Миронов — выходец из органов госбез-
опасности. Тогда же в рамках реформирова-
ния центрального аппарата МВД численность 
сотрудников ГУЭБиПК была сокращена с 640 до 
450 и сменилось практически все руководство 
как самого главка, так и управлений внутри не-
го. Сокращения начались и в УЭБиПК.

Кстати, помимо назначения нового началь-
ника оперативников УЭБиПК ждут и другие 
перемены. В частности, они могут поменять 
место дислокации, переехав из здания на ули-
це Павла Андреева (обычно его называют «до-
мом на Люсиновской» по названию соседней 
улицы) в помещения легендарного РУБОПа на 
Шаболовке. До последнего времени это зда-
ние, кстати, занимали сотрудники расформи-
рованного по указу президента в мае прошло-
го года главного управления МВД по Централь-
ному федеральному округу. «Дом на Люсинов-
ской», как ожидается, займут сыщики из об-
ластного УЭБиПК.

Владимир Баринов

Борцы с коррупцией ждут 
нового начальника из старых
Замначальника ГУЭБиПК может возглавить  
столичный антикоррупционный главк

«АНТИМАЙДАН» ВЫШЕЛ НА МАНЕЖНУЮ ПЛОЩАДЬ

Вчера вечером сторонники Алек-
сея Навального вышли на Манеж-
ную площадь, протестуя против 
обвинительного приговора оппо-
зиционеру и его брату по делу о 
хищениях в компании «Ив Роше». 
Напомним, 19 декабря 2014 го-
да Замоскворецкий суд объявил, 
что приговор по этому делу будет 
вынесен 15 января 2015 года. Оп-
позиционеры заявили, что прове-
дут в этот день «народный сход» 
в центре Москвы. Призывы к уча-
стию в мероприятии блокирова-
лись Роскомнадзором. Впрочем, 
вынесение приговора было нео-
жиданно перенесено судом на  
30 декабря. Алексей Навальный 
был приговорен к трем годам ше-
сти месяцам условно, а его брат 
Олег получил три года и шесть  
месяцев колонии общего режима. 
Оппозиционные активисты про-
вели акцию на Манежной площа-
ди в день вынесения приговора, 
однако часть из них собиралась 
прийти туда еще и 15 января, как 
было запланировано ранее. Сам 
Алексей Навальный призвал сто-
ронников подготовить и провести 
массовые акции в конце февраля.

Тем не менее вчера на Манежную 
площадь вышли почти две сотни 
оппозиционеров, которым про-
тивостояли полицейские и акти-
висты движения «Антимайдан» 
(о создании которого официаль-
но было объявлено за несколько 
часов до акции). В нарушение за-
конодательства о митингах часть 
«антимайдановцев» надели ма-
ски, закрывающие лицо. Они 
скандировали: «Майдан не прой-
дет». К ним присоединились ка-

заки, в руках у которых были Ан-
дреевские флаги и флаги «Но-
вороссии», а также иконы. По 
данным ГУВД Москвы, в центре 
собрались примерно 50 оппози-
ционеров и около 450 «антимай-
дановцев» и казаков, которые от-
нимали плакаты у оппозиционе-
ров и устраивали мелкие стычки. 
Акция продлилась около получа-
са. Как заявляет полиция, в хо-
де ее были задержаны примерно 
десять человек. Александр Черных  
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Анатолий Сердюков в течение  
почти пяти часов доказывал  
невиновность Евгении Васильевой 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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В Армении вчера весь день про-
ходили акции протеста в связи 
с убийством в городе Гюмри во-
еннослужащим российской 
102-й базы Валерием Пермяко-
вым семьи Аветисян. Участники 
шествия к зданию генконсульст-
ва РФ в Гюмри требовали переда-
чи его дела под юрисдикцию Ар-
мении. Посол РФ в Армении Иван 
Волынкин призвал не разжигать 
«политический огонь», пообещав 
«адекватное наказание преступ-
ника». «Не политизировать ситу-
ацию» призывают и собеседни-
ки ”Ъ“ в Ереване, заверяя: люди 
требуют справедливости, а не 
выступают против России.

Масштабная акция с требования-
ми передать дело Валерия Пермяко-
ва под юрисдикцию Армении прош-
ла у резиденции президента в Ерева-
не. Перед началом акции ее участни-
ки почтили память убитой семьи — 
похороны прошли вчера.

«Мы требуем, чтобы предвари-
тельное следствие и судебный про-
цесс прошли здесь и чтобы Пермя-
ков отбывал наказание в Армении. 
Прокурор говорит, что это неприн-
ципиальный вопрос, но всех волну-
ет, где преступник будет отбывать 
срок,— заявил с трибуны организа-
тор акции Давид Манукян. И тут же 
добавил: — Мы ничего не имеем 
против русского народа».

С аналогичными требования-
ми несколько десятков активистов 

позднее собрались у посольства РФ в 
Ереване. Акция проходила под уси-
ленным контролем полицейских, 
которые пресекли попытку сжечь 
российский флаг.

«Люди вышли на улицу не против 
России, они просто требуют спра-
ведливости и хотят получить ответы 
на свои вопросы,— заявил 

”
Ъ“ пре-

зидент организации 
”
Русско-армян-

ское содружество“ Юрий Навоян.— 
Произошла трагедия, и вот уже не-
сколько дней от прокурора нет ни 
одного внятного комментария о том, 
что предприняли власти Армении. 
Как только появится нужная инфор-
мация, ситуация тут же успокоится».

К вечеру в Гюмри акция протеста 
у здания российского генконсульст-
ва переросла в столкновения. Поли-
цейские применили спецсредства 
для разгона демонстрантов, попы-
тавшихся прорваться к зданию. В со-
трудников правоохранительных ор-
ганов, защищенных щитами и шле-
мами, полетели камни. 12 человек, в 
том числе трое полицейских, были 
доставлены в больницу. А за несколь-
ко часов до этого криками «Позор!» 
толпа провожала генпрокурора Ге-
ворка Костаняна. Демонстрантов не 
удовлетворили его обещания, что суд 
пройдет на территории Армении.

К тому времени следователь рас-
положенного в Гюмри 519-го военно-
го следственного отдела СКР предъя-
вил Валерию Пермякову обвинение 
в совершении преступлений, пред-

усмотренных ст. 105 УК РФ (убийство 
двух и более лиц, а также малолетне-
го лица) и ст. 338 (дезертирство с ору-
жием, вверенным по службе). После 
этого следствие обратилось с хода-
тайством об аресте рядового в гарни-
зонный военный суд, находящийся 
в Ереване, но доставлять туда обви-
няемого не стали, а судья сам прие-
хал в Гюмри. Выездное заседание су-
да прошло на территории военной 
базы. Местные адвокаты отказались 
защищать Пермякова, и ему был 
предоставлен адвокат по назначе-
нию, привезенный из другого реги-
она. Рядовой арестован на два меся-
ца: суд мотивировал это тем, что Пер-
мяков обвиняется в преступлении, 
за которое предусмотрено наказа-
ние вплоть до пожизненного срока, 
тем более он уже пытался скрыться 
от органов предварительного следст-
вия. В гарнизонном суде 

”
Ъ“ подтвер-

дили факт ареста.
По закону дело Пермякова долж-

но рассматриваться по существу не 
в гарнизонном суде, находящемся 
в Армении, а в Северо-Кавказском 
окружном военном суде в Ростове-
на-Дону. Но он, как и гарнизонный 
суд, может проводить выездные засе-
дания по месту совершения преступ-
ления. В практике гарнизонного су-
да были случаи, когда дела в отно-
шении военнослужащих, совершав-
ших преступления против граждан 
Армении, он передавал в суды, рас-
положенные в России. В мотивиро-

вочной части таких решений сооб-
щалось, что, согласно российскому 
законодательству, гражданин РФ не 
может быть выслан за пределы стра-
ны или выдан другому государству. 
Этот запрет учитывает и норма УК 
РФ (ч. 1 ст. 13), в соответствии с кото-
рой граждане РФ, совершившие пре-
ступление на территории иностран-
ного государства, не подлежат выда-
че этому государству. Однако это не 
означает освобождение их от уголов-
ной ответственности. За преступле-
ния, совершенные за границей, они 
подлежит уголовной ответственно-
сти по законам своей страны.

«Мы скорбим вместе с армян-
ским народом, соболезнуем родным 
и близким погибших»,— заявил вче-
ра посол России в Армении Иван 
Волынкин. «Люди, конечно, впра-
ве прийти сюда, выразить свои эмо-

ции,— прокомментировал он акции 
у стен российских дипучреждений, 
добавив: — Думаю, что этот вопрос 
политизировать не нужно».

«Суть происходящего — конкрет-
ный трагический инцидент, кото-
рый не должен затронуть отношения 
между нашими странами»,— заявил 

”
Ъ“ президент Русско-армянского со-

дружества Юрий Навоян. Он катего-
рически не согласен с мнением, что 
митинги, проходившие в Ереване и 
Гюмри, носят антироссийский харак-
тер. «Такой постановкой вопроса мы 
и россиян, и армян ставим в нелов-
кую ситуацию»,— говорит он.

Директор Центра политических 
исследований Андрей Федоров убе-
жден, что трагедия в Гюмри не при-
ведет к расколу между Ереваном и 
Москвой. «Интеграция с Таможен-
ным союзом и Евразийским эконо-

мическим союзом со временем по-
зволит Армении решить многие 
внутренние проблемы,— говорит 

”
Ъ“ эксперт.— Серьезный конфликт 

с Москвой на фоне единичного тра-
гического случая и таких глубоких 
интеграционных планов означал бы 
для Армении большой проигрыш». 
«Пока сохраняется напряженность 
между Москвой и Западом, в Арме-
нии могут обнаружиться силы, ко-
торые захотят воспользоваться сло-
жившейся ситуацией,— говорит 

”
Ъ“ 

эксперт ПИР-Центра Вадим Козю-
лин.— Но я не стал бы усугублять се-
рьезность ситуации. Сейчас главное 
— чтобы преступник понес наказа-
ние, а процесс был гласным».

Ольга Кузнецова,  
Владислав Трифонов,  
Николай Сергеев;  
Лусине Ваграмян, Ереван

Нерядовое преступление
Убийство в Гюмри испытывает на прочность  
российско-армянские отношения

Похороны членов семьи Аветисян переросли в демонстрацию протеста у стен генконсульства РФ в Гюмри

Провал усилий по проведению 
15 января в Астане встречи лиде-
ров России, Украины, Германии 
и Франции, посвященной украин-
скому урегулированию, совпал 
с беспрецедентным ухудшением 
ситуации в зоне конфликта в Дон-
бассе. Расстрел автобуса с мир-
ными жителями возле поселка 
Волноваха и вспыхнувшие с новой 
силой бои за донецкий аэропорт 
делают возобновление полномас-
штабных военных действий все 
более реальным. Украинский пре-
зидент Петр Порошенко, сделав-
ший ставку на мирное разрешение 
конфликта, утрачивает аргументы 
перед сторонниками жесткой ли-
нии по отношению к ДНР и ЛНР.

Перспективы проведения анон-
сированного президентом Поро-
шенко, но так и не состоявшего-
ся вчера в Астане саммита четырех 
лидеров по украинскому урегули-
рованию становятся все более нео-
пределенными. Главы МИД стран 
«нормандской четверки» на встрече 
в Берлине так не смогли преодолеть 
разногласия по ключевым условиям 

реализации минских соглашений. 
После этого официальный предста-
витель МИД Германии Мартин Шей-
фер был вынужден признать: для 
проведения саммита пока нет осно-
ваний. Вчера в пресс-службе прези-
дента Назарбаева назвали новые 
предположительные сроки встречи 
в Астане — конец января.

На этом фоне ситуация на юго-
востоке Украины стремительно 
ухудшается. Вчера украинские сило-
вики обвинили ополченцев в том, 
что за минувшие сутки те обстреля-
ли их позиции рекордное количест-
во раз — 129. В свою очередь, в само-
провозглашенных республиках воз-
лагают вину за эскалацию конфлик-
та на украинские силы. Главными со-
бытиями, вызвавшими обострение 
конфликта, стала гибель 12 пассажи-
ров автобуса (еще 17 были ранены) 
у блокпоста украинских сил вблизи 
поселка Волноваха и бои за донец-
кий аэропорт. Версии того, что имен-
но произошло с автобусом на терри-
тории, контролируемой украински-
ми властями, расходятся. В Киеве на-
стаивают: он попал под обстрел сис-

темы «Град», находящейся на воору-
жении ополченцев. Президент Поро-
шенко объявил 15 января днем трау-
ра. Ополченцы свою вину отрицают, 
возлагая ее на украинскую сторону.

Свидетельством того, что ситуа-
ция грозит выйти из-под контроля, 
стали и возобновившиеся с новой 
силой бои за донецкий аэропорт. Во 
вторник в результате артиллерий-
ского огня была разрушена диспет-
черская вышка, а вчера представи-
тели ДНР сообщили о переходе аэ-
ропорта под их контроль. В свою 
очередь, в сообщении пресс-центра 
украинских силовиков говорится: 
«Идет бой, и бандиты вплотную по-
дошли к нашим позициям».

Параллельно продолжается вой-
на слов между Киевом и властями са-
мопровозглашенных республик. Вче-
ра глава ДНР Александр Захарченко 
предложил президенту Порошенко 
провести встречу в самом аэропор-
ту, ставшем центром противостоя-
ния. «Сядем за стол переговоров в но-
вом терминале, попьем чай и будем 
говорить»,— заявил господин Захар-
ченко. Напомним: украинские влас-

ти против любых официальных кон-
тактов с ДНР и ЛНР, в результате чего 
на переговорах в Минске Киев пред-
ставлял экс-президент Леонид Кучма. 

Вчера в Донецке сделали еще 
один жест в адрес Киева, объявив 
об отправке украинской стороне 
пяти вагонов угля, которые госпо-
дин Захарченко назвал «гуманитар-
ной помощью». «Обе стороны зани-
маются бравадой — и руководство 
ДНР, и президент Украины, говоря-
щий о якобы полученной им миро-
вой поддержке»,— заявил 

”
Ъ“ укра-

инский политолог Кость Бондарен-

ко. В свою очередь, военный эксперт 
Игорь Левченко, комментируя бои 
за аэропорт, указывает на его страте-
гическое значение «как плацдарма 
для наступления на Донецк». Впро-
чем, по его мнению, «наступатель-
ная операция пока не планируется, 
и обе стороны используют тактику 
изматывания противника».

Другой политолог, Виталий Кулик, 
считает, что донецкий аэропорт в его 
нынешнем состоянии представляет 
ценность «не как инфраструктурный 
объект, а как нужный Украине сим-
вол подвига обороняющих его бой-

цов». «Киев должен решить: продол-
жать бороться за аэропорт, поддер-
живая легенду о его героях, или вы-
брать другой укрепрайон»,— говорит 
“Ъ” Виталий Кулик. Опрошенные 

”
Ъ“ 

эксперты не видят условий для скоро-
го возобновления мирного процес-
са, признавая: сделавший ставку на 
мирное разрешение конфликта пре-
зидент Порошенко утрачивает аргу-
менты перед сторонниками жесткой 
линии по отношению к самопровоз-
глашенным республикам Донбасса.

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

Украинское перемирие все больше похоже на войну
Переговоры об урегулировании сорваны, бои за аэропорт становятся все более ожесточенными

Европарламент вчера принял 
сразу две резолюции, осуждаю-
щие Россию. Депутаты зафикси-
ровали ухудшение прав челове-
ка, уделив особое внимание делу 
Алексея Навального, а также вы-
ступили с критикой «агрессивной 
и экспансионистской политики, 
которая угрожает единству и не-
зависимости Украины, а потен-
циально — и самому Евросоюзу». 
Европарламент заявил о возмож-
ности введения новых санкций 
против РФ в ядерном и финан-
совом секторах. Предложения 
европейских левых начать раз-
морозку отношений с Москвой 
широкой поддержки не получили.

Поводом для обсуждения ситуа-
ции с правами человека в РФ стал об-
винительный приговор Алексею и 
Олегу Навальным по делу «Ив Роше». 
Напомнив, что старший из братьев 
«последовательно разоблачал кор-
рупцию на высших уровнях россий-
ского госаппарата», члены Европар-
ламента констатировали: «В России 
закон используется в качестве поли-
тического инструмента». В резолю-
ции перечислены и другие случаи 
нарушения, по мнению парламента-
риев, принципа верховенства пра-
ва: принятие закона об иностран-
ных агентах, «закрытие де-факто» 
правозащитного общества «Мемо-
риал», препятствование работе «Ко-
митета солдатских матерей» и дру-
гих НКО, дела против Михаила Хо-
дорковского и Сергея Магнитского.

Вчера же Европарламент принял 
резолюцию по Украине, немало ме-
ста в которой уделено критике внеш-
неполитического курса РФ. В доку-
менте говорится о «многочисленных 
нарушениях прав человека на окку-
пированной Восточной Украине и в 

Крыму», а также «агрессивной поли-
тике, которая угрожает единству и не-
зависимости Украины, а потенциаль-
но — и самому Евросоюзу». 

Депутаты призвали выработать 
«четкий набор критериев», соответ-
ствие которым позволило бы Рос-
сии «предотвратить введение но-
вых санкций и снять существую-
щие». Среди них — «безусловный вы-
вод российских вооруженных сил и 
поддерживаемых РФ вооруженных 
групп с территории Украины», обмен 
пленными и «восстановление контр-
оля украинских властей над всей тер-
риторией страны, включая Крым». 
При этом члены Европарламента не 
исключают возможности расшире-
ния санкций против Москвы — их 
распространение на ядерный сектор 
и «ограничение возможности россий-
ских организаций проводить между-
народные финансовые транзакции».

«Нашей целью было послать Мо-
скве сигнал, что мы осуждаем ее аг-
рессию и должны оставить санкции 
в силе до тех пор, пока минские до-
говоренности не будут соблюдать-
ся в полном объеме»,— заявил 

”
Ъ“ 

член Европарламента Тунне Келам 
(Эстония). Отвечая на вопрос о нере-
алистичности требования вернуть 
Крым под контроль Киева, собесед-
ник 

”
Ъ“ напомнил: США более 50 лет 

оказывали на Москву «юридическое 
и моральное давление» за присое-
динение к СССР в 1940 году балтий-
ских государств, и «в итоге эта такти-
ка оказалась оправданной».

Майя Коциянчич, пресс-секретарь 
главы внешнеполитической службы 
ЕС Федерики Могерини, в разговоре 
с 

”
Ъ“ уклонилась от ответа на вопрос, 

обсуждается ли в Брюсселе возмож-
ность расширения энергетических 
и финансовых санкций против Мо-

сквы. «Мы приняли к сведению ре-
золюцию Европарламента,— сказа-
ла она.— На следующей встрече глав 
МИДов ЕС 19 января состоятся страте-
гические дебаты по России в контекс-
те украинского кризиса. Что же каса-
ется санкций, то они находятся в по-
стоянной ревизии». 

Из общего хора вчера выделя-
лись голоса членов фракции «Евро-
пейские объединенные левые / Ле-
во-зеленые Севера» (GUE/NGL). В сво-
ем проекте резолюции о правах че-
ловека они отметили, что политика 
«санкций и приостановки политиче-
ского диалога с Россией» лишает ЕС 
инструментов влияния на Москву. В 
резолюцию по Украине члены фрак-
ции предложили добавить тезисы, 
что «военизированные подразделе-
ния олигархов и праворадикалов до 
сих пор не распущены и продолжа-
ют свою жестокую деятельность», а 
во власть в Киеве пришли люди, «от-
крыто продвигающие идеологию 
Йозефа Геббельса». В проекте доку-
мента также критиковалось «расши-
рение НАТО к границам РФ» и пла-
ны Киева войти в альянс. В финаль-
ные варианты резолюций ни один 
из этих тезисов не вошел.

В Москве итогам заседания Евро-
парламента не удивились. «Если кто-
то рассчитывал, что все успокоится 
после стабилизации ситуации на вос-
токе Украины, то он испытывал ил-
люзии. Этого не будет, пока нас пол-
ностью не 

”
высушат“ и не заставят 

отдать те территории, которые, как 
считают на Западе, принадлежат Ук-
раине. Европа никогда не смирится 
с тем, что Крым перешел к России»,— 
заявил 

”
Ъ“ первый заместитель гла-

вы комитета Госдумы по междуна-
родным делам Леонид Калашников. 

Павел Тарасенко

Резолюции продолжаются
Европарламент подверг критике  
внешнюю и внутреннюю политику России

A
FP
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 50 печат-
ных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше дей-
ствуете сами либо отправляете пожертвования через систему 
электронных платежей. Возможны переводы с кредитных карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам 
помогать. Читателям и телезрителям затея понравилась: всего 
собрано свыше $182,6 млн. В 2015 году (на 15 января) собрано 
55 297 775 руб., помощь получили 77 детей. Мы организуем 
и акции помощи в дни национальных катастроф. Русфонд — ла-
уреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год. 
Президент Русфонда — Лев Амбиндер, лауреат премии «Ме-
диаменеджер России» 2014 года в номинации «За социальную 
ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Отдать себя
Необычная акция Русфонда 
и «Первого канала»
24 декабря прошлого года в 18-часовых но-
востях и в программе «Время» на «Первом 
 канале» стартовала очередная благотвори-
тельная акция «Русфонд на Первом». Она стала 
26-й по счету с начала этого проекта (10 октя-
бря 2011 года), восьмой в минувшем году — 
и первой, в ходе которой телезрители «Перво-
го» и читатели Русфонда собирали средства 
на программу, а не на лечение конкретного ре-
бенка. На создание Национального регистра 
доноров костного мозга. За две недели собра-
но более 96 млн руб.

• Национальный регистр создается с августа  
2013 года сотрудниками НИИ им. Р. М. Горбаче-
вой (Санкт-Петербург) на пожертвования чита-
телей 

”
Ъ“ и rusfond.ru. За полтора года Русфонд пе-

речислил на эти цели свыше 69 млн руб. В регистре 
сейчас около 2668 доноров, а в единой базе регистров 
России — уже 29 096 человек. Регистр и база необхо-
димы для подбора неродственных доноров детям 
и взрослым, для которых единственным спасени-
ем от болезни является трансплантация костно-
го мозга (ТКМ).
Откровенно говоря, у нас были сомнения. Мы 

впервые обратились к телезрителям с просьбой про
финансировать не лечение одного ребенка, а реали
зацию медицинской программы. И впервые заяви
ли к сбору такую солидную сумму — 60 млн руб. Эта 
сумма нужна на реактивы для типирования (опре
деления генов, отвечающих за тканевую совмести
мость) 3 тыс. человек, стало быть, для увеличения 
нашего регистра в 2015 году более чем вдвое. Отда
дим должное мастерству профессионалов «Перво
го»: «программный» сюжет они построили через дет
скую судьбу. Героем стал девятилетний Вася Перево
щиков из Удмуртии, донор для которого так и не был 
найден. Теперь ему предстоит более опасная ТКМ от 
одного из родителей…

Сомнения вызывала и степень знакомства на
ших зрителей с самой проблемой донорства костно
го мозга. У нас пока очень многие люди путают кост
ный мозг со спинным — тем ценнее, что за корот
кое время сюжета его авторы сумели объяснить та
кие сложные вещи, как тканевая совместимость, 
распределенность генотипов в зависимости от мест 
проживания наций и народностей, жизненная не
обходимость создания именно Национального ре
гистра в нашей стране…

Все сомнения были развеяны вами, телезрителя
ми и читателями. Уже к вечеру первого дня акции, 
когда было собрано около 40 млн руб., мы поняли, 
что заявленная сумма будет превышена и пора по
думать об «излишках».

Что такое наши «излишки» при сборе SMSпо
жертвований и как мы их используем? Это деньги, 
собранные сверх необходимых на лечение ребен
ка — героя телесюжета. Обычно мы направляем их 
на лечение русфондовских «очередников». На этот 
раз мы решили поступить так: из 36 096 210 руб. 
«излишков» на лечение онкобольных детей напра
вить 17 млн руб., а оставшиеся средства исполь
зовать «по основному назначению». То есть на ре
гистр, но особым образом: мы поддержим иници
ативы наших партнеров в регионах страны — до
бровольцев, которые на свой страх и риск, сверх 
должностных обязанностей, при скромной под
держке отдельных филантропов неустанно созда
ют небольшие регистры. Речь идет об энтузиастах 
Челябинска, Самары, Петрозаводска, Екатеринбур
га и других городов. Они делают свою работу с ве
рой в будущее, когда удастся объединить отдель
ные региональные базы данных в одну — подлин
но национальную. Будущее наступило: наша еди
ная база пополняется адресами их доноров. Эту ра
боту добровольцев сдерживало отсутствие финан
сирования. Теперь есть деньги на реагенты и обо
рудование для создания малых региональных ре
гистров.

Есть и еще эффект «программной» акции на «Пер
вом» помимо денежного. Мы получили непривычно 
обильную почту с предложениями помощи. Часть 
этих писем опубликована в комментариях к сюже
ту на rusfond.ru. Нам дороги слова поддержки и до
брые пожелания. Еще дороже письма, в которых вы 
спрашиваете, как стать донорами костного мозга. 
Мы планируем новые акции в 2015 году по рекрути
рованию доноров, и вы подсказываете географию 
этих акций. Спасибо!

Даша Кулакова, 4 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 199 900 руб. 

После кесарева сечения дочку два месяца выха
живали в отделении недоношенных детей. Когда за
читали диагнозы, мне стало страшно: ДЦП, задер
жка психомоторного развития. Даше многое при
шлось перенести: ей провели операции по подсечке 
мышц, ведь спастика так ее сковала, что невозможно 
было делать массаж, руки и ноги не сгибались. Сей
час дочка уже ползает, сидит в подушках и немного 
ходит с поддержкой, но панически боится упасть, 
когда не чувствует опору, даже сидя. Хорошо пони
мает речь, любит играть с сестрой. Я узнала, что нам 
могут помочь в Институте медицинских техноло
гий (ИМТ). Но лечение самим не оплатить. Муж — ох
ранник, зарабатывает 15 тыс. руб., а я изза больной 
дочки не могу работать. Надеемся на вашу доброту.  
Марина Кулакова, Владимирская область. 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Дашу 
необходимо госпитализировать. Лечение поможет 
снизить мышечный тонус, увеличить двигательную 
активность, улучшить речь и мелкую моторику».

Тема Мишакин, 5 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение шлемами-ортезами.  
120 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Фонд «Наша инициатива» компании «М.Видео»  
внесет 60 тыс. руб. Не хватает 120 тыс. руб.

Мы заметили, что у сына неровная голова, но 
врачи говорили, что беспокоиться не о чем. А когда 
мы добрались до республиканской больницы, узна
ли, что черепные швы заросли и уже поздно чтото 
делать. Результаты компьютерной томографии мы 
выслали в Москву, в НИИ им. Н. Н. Бурденко. Нас 
вызвали на срочную операцию. Мы узнали, что без 
лечения деформация черепа будет увеличиваться 
и приведет к потере зрения и памяти. Операцию 
провели по государственной квоте. Теперь нам на
до срочно оплатить лечение ортопедическим шле
момортезом. Я лишь с октября работаю в строи
тельной фирме, зарплата минимальная. Помогите! 
Максим Мишакин, Бурятия.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «После рекон
струкции костей свода черепа необходимо ношение 
краниальных ортезов в течение года».

Артем Подгоров, 2 года, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение  
по методу Понсети. 120 тыс. руб. 

Артем родился с косолапыми ножками. Год его без
результатно лечили гипсовыми повязками. Врачи убе
дили нас в необходимости операции на ахилловом су
хожилии. В стационаре малыш простудился, и нас вы
писали домой лечиться. Мы опасались хирургии под 
общим наркозом, а когда операцию отложили, мы уз
нали об эффективном лечении по методу Понсети. 
Обратились в клинику, где этот метод освоен. Нам ска
зали, что начинать лечение надо как можно скорее. 
Время упущено, без ахиллотомии не обойтись, но по 
методу Понсети вмешательство будет не столь травма
тичным. Артем хорошо говорит, смышленый и кон
тактный, а ходить не может. Помогите оплатить это 
лечение! Муж работает слесаремремонтником на же
лезной дороге. Нина Подгорова, Астраханская область. 
Руководитель клиники «Современные медицин-
ские технологии» Юрий Филимендиков (Яро-
славль): «Многоэтапным методом Понсети мы вы
ведем стопы Артема в правильное положение, и он 
сможет нормально развиваться». 

Виолетта Ушкалова, 5 лет, врожденный  порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
186 700 руб. 

Шумы в сердце дочки обнаружили в шестимесяч
ном возрасте. Установили, что у малышки открытый 
проток между аортой и легочной артерией. Я даже 
не поняла всей серьезности ситуации, ведь врачи 
сказали, что проток скоро закроется. Виола слабая 
и худенькая, часто болеет, но я надеялась, что с воз
растом она окрепнет. А на последнем осмотре врач 
сказал, что состояние дочки ухудшается, без опера
ции возможна остановка сердца. Томские кардио
хирурги предложили закрыть проток щадяще, не 
разрезая грудную клетку. Ради Бога, помогите опла
тить такую операцию! Мы живем в деревне. Я занята 
детьми (младшей дочке два года), работаю на огоро
де, держу птицу. Муж работает трактористом сезон
но. Зоя Ушкалова, Алтайский край. 
Ведущий научный сотрудник НИИ кардиологии 
Евгений Кривощеков (Томск): «Виолетте показано 
эндоваскулярное закрытие открытого артериально
го протока». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны элек-
тронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Какие силы определяют, дать здо-
ровье новому человеку или нет? Ко-
нечно, наследственность, экологи-
ческие проблемы и многое другое, 
все не перечислишь. Нередко глав-
ные причины болезни определить 
вообще невозможно. Тогда зву-
чит грозное слово «судьба». Все бы-
ло хорошо, и вдруг… Такое случи-
лось с Кирой Бондаревой из Старого 
Оскола Белгородской области.

Беременность Карины, Кириной ма
мы, протекала нормально, плод разви
вался без отклонений; врачи и родите
ли были спокойны. Роды произошли 
в срок, девочка задышала самостоятель
но, но тут же личико ее посинело. Ос
мотр педиатра вселил тревогу: подозре
ние на порок сердца. 

Так в жизнь новорожденной Киры во
шла судьба.

На седьмые сутки девочке сделали 
ультразвуковое исследование, постави
ли диагноз «врожденный порок сердца, 
аномалия Эбштейна». Это когда клапан, 
предотвращающий обратный ток крови 
в правое предсердие, расположен значи
тельно ниже, чем положено.

Не веря в приговор, Карина повезла 
дочку в Белгород. Там диагноз подтвер
дили. Сообщили, что порок сложный 
и требует хирургического лечения. Но 
в условиях областной больницы опера
цию провести невозможно, поэтому от
правили документы Киры в Москву.

— В первый раз по квоте в Москву по
ехали, когда дочке было три месяца,— 
рассказывает мама Киры.— В столице 
ей снова сделали УЗИ, и диагноз, кото
рый поставили белгородские врачи, не 
подтвердился. Правда, от этого легче не 
стало — новый диагноз тоже страшный: 
врожденный порок сердца, аномаль
ное развитие трехстворчатого клапана. 
Нам сказали, что Кире нужна будет опе

рация, но не сейчас, а когда — не уточ
нили. Назначили медикаментозное ле
чение, велели повторно приехать через 
три месяца. Врачи нам объяснили, что 
есть два способа устранить порок — ре
конструировать клапан из собственных 
тканей или заменить его протезом (сде
лать пластику). Но в нашем случае рекон
струкцию клапана признали невозмож
ной. А протез нужно будет менять по ме
ре роста ребенка. И это каждый раз опе
рация на открытом сердце и общий на
ркоз. «Поэтому — так нам говорили мос
ковские специалисты,— с имплантаци
ей протеза лучше подождать».

А состояние девочки постепенно 
ухудшалось…

Во время очередного обследования, 
когда ей исполнился год и восемь меся
цев, врачи вдруг сказали, что теперь опе
рировать нужно срочно. Было это в ок
тябре 2013 года. Но когда через неделю, 
собрав все необходимые документы, 
родители привезли девочку в Москву, 
операцию отменили. Объяснять свои 
действия или бездействие пациентам 
и их родственникам у наших врачей не 
оченьто принято. Родителям Киры все 
же удалось узнать, что сейчас «сделать 
пластику» действительно невозможно. 
И никаких гарантий, что через год ситуа
ция поменяется... Она и не поменялась, 
операцию так и не сделали. 

Сейчас Кире три года. При нормаль
ном росте она весит всего двенадцать 
килограммов. Малейшая физическая 
нагрузка вызывает одышку, синюш
ность над верхней губой; синеют и ног
ти. Кира быстро устает, часто простужа
ется, кашляет. 

— Очень просится в садик,— расска
зывает Карина,— но ей нельзя. Играть 
в подвижные игры надо очень осторож
но — малейшая перегрузка может закон
читься плохо. Все время слежу за ней, 

в университете взяла академ… Многие 
здоровые дети садик ненавидят просто, 
а Кира мечтает о нем как о чуде.

После нескольких отмененных опе
раций Карина стала искать в интернете 
информацию о возможностях лечения 
дочери — надеялась, что такая возмож
ность все же есть. Выяснила, что успеш
но операции на клапанах проводят в Не
мецком кардиологическом центре. От
правила документы Киры в Берлин. 
И тут судьба впервые улыбнулась: не
мецкие специалисты дали обнадежива
ющий ответ, но для полной уверенности 
девочку пригласили на обследование.

Собрав деньги, Бондаревы в сентябре 
2014 года поехали в Германию. Там рос
сийский диагноз подтвердили, но опе
рацию по реконструкции клапана сочли 
возможной. Более того, заявили, что опе
рировать следует в течение года, иначе 
могут начаться серьезные осложнения.

Преградой стало отсутствие денег.
— С мужем мы в разводе,— призна

ется Карина,— но отношения нормаль
ные, Киру он навещает, дает на жизнь 
три тысячи… Зарплаты у нас здесь не
большие. 

Живут Карина, Кира и ее бабушка
пенсионерка в двухкомнатной малосе
мейке. Кира в свои три года тоже на пен
сии. Но как ей хочется стать такой же, 
как сверстники — бегающие, катающи
еся с горки, визжащие от радости! Как хо
чется, чтобы ей починили сердце. 

Тогда она одолеет судьбу и пойдет на
конец в садик.

Роман Сенчин

Починить сердце
Трехлетняя Кира не хочет быть пенсионеркой

Виктор 
Костюковский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА,  
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОГРАММЫ 
«РЕГИСТР ПРОТИВ РАКА»

Из свежей почты

26 декабря в ”Ъ“, в эфире 
ГТРК «Дон-ТР» и на rusfond.
ru мы рассказали историю 
полуторагодовалой Анже-
лики Болговой из Ростов-
ской области («Москва по-
верила слезам», Виктор 
Костюковский). У девочки 

хроническая почечная недостаточность в терми-
нальной стадии. Спасти Анжелику может только 
пересадка почки. В качестве родственного до-
нора подошла мама. Чтобы пересаженная почка 
полноценно функционировала, девочке жизнен-
но необходимы препараты солирис и кэмпас. Ра-
ды сообщить, что вся сумма (2 495 000 руб.) для 
их приобретения собрана. Родители Анжелики 
благодарят всех за помощь. Примите и нашу при-
знательность, дорогие друзья.

Всего с 26 декабря 1 114 465 телезрителей «Перво
го канала» и ГТРК «ДонТР», читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“ 

и 50 региональных СМИ—партнеров Русфонда ис
черпывающе помогли 77 детям на 134 813 450 руб. 

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

У Анжелики 
Болговой теперь 
есть лекарства

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К И Р Ы  Б О Н Д А Р Е В О Й  Н Е  Х В А Т А Е Т  5 6 1  6 6 9  Р У Б .

Кардиолог Немецкого кардиологическо-
го центра Станислав Овруцкий (Берлин, 
Германия): «У Киры врожденный порок сер д ца, 
недоразвитие трикуспидального клапана (клапан 
между правым предсердием и правым желудоч-
ком.— Русфонд). Мы обследовали Киру осенью 
прошлого года. Ее сердце работает с перегруз-
кой, кровообращение нарушено. Име ются все 
показания для хирургического лечения — рекон-
струкции трикуспидального клапана. Так удастся 
избежать протезирования и повторных операций 
по замене протеза. Затягивать с операцией 

не стоит, так как со временем разовьются 
серьезные осложнения, которые будут мешать 
нормальному развитию девочки».

Клиника выставила счет за операцию на 
€28 200, что по сегодняшнему курсу составляет 
2 096 318 руб. Одна московская компания пе-
речислила 914 649 руб. Банк «Международный 
финансовый клуб» внесет 500 тыс. руб. Телезри-
тели ГТРК «Белгород» перечислят 120 тыс. руб. 
Не хватает 561 669 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Киру Бондареву, пусть вас не смущает цена 

спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский 
счет Кириной мамы — Карины Кириловны 
Андреевой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться 
и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты или 
электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа 
Русфонда

Почта за неделю 26.12.14—15.01.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 76       
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 52
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 24
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6

Кира живет с мамой и бабушкой-
пенсионеркой. В свои три года 
 девочка тоже на пенсии.  
А ей хочется стать такой же, 
как сверстники,— бегать,  
прыгать, кататься с горки

Был обычный день, один из первых 
после новогодних праздников. В ре-
абилитационном центре «Сделай 
шаг», как всегда, лечебная физкуль-
тура, гидрореабилитация, за нятия 
с психологом, занятия с логопе-
дом… И вдруг логопед и директор 
центра Юлия Бондарева произне-
сла слово «окно».

• «Сделай шаг» — постоянно действую-
щий реабилитационный центр для де-
тей с детским церебральным парали-
чом (ДЦП), существующий на пожер-
твования читателей rusfond.ru. 
Мы пытались совмещать несколь

ко дел одновременно. Юлия делала 
логопедический массаж девочке Али
се, разминала ей щеки и елозила по 
лицу специальными инструмента
ми. Алиса от этого морщилась и да
же хны кала. Я разговаривал с Али
синой мамой, потому что Алиса у нас 
нове нькая. Алисина мама рассказы
вала, что они из Петербурга. Говорила, 
что раньше  они ездили в Трускавец, 
в кли нику профессора Козявкина, но 
с началом украинской войны ездить 
туда стало както страшновато. И они 
приехали к нам в Домодедово. Узна
ли про наш центр случайно. И нет, не 
могут ответить, почему именно к нам 

приехали, а не, например, в Институт 
А. Петё, который в Будапеште.

А Юлия сказала, массируя Алисе язык 
специальной металлической щеточкой:

— Это потому что нет службы едино
го окна. …Тише, Алиса, тише, потерпи 
немножечко… Никто не говорит маме, 
куда ей идти с ее ребенком, какие об
следования, какая реабилитация нуж
на, что сначала, что потом… Нужно еди
ное окно.

А я тем временем, поскольку руки 
у Юлии были заняты логопедическим 
массажем, записывал ей в ежедневник, 
что надо обязательно пригласить эрго
терапевта Илону Абсандзе из Петербур
га, чтобы она провела для наших мам эр
готерапевтический семинар, то есть на
учила, как лучше посадить ребенка, как 
уютнее положить, как ловчее покормить 
и искупать, как держать на прогулке, 
чтобы самой не надорвать спину… Тут 
Алисина мама выразила желание тоже 
посетить эрготерапевтический семинар.

А я подумал: бред какойто! Мама та
щит к нам в Домодедово неходячего ре
бенка с ДЦП из Петербурга, чтобы поу
частвовать в семинаре, вести который 
мы приглашаем специалиста из Петер
бурга. Почему они не могут встретиться 
в Петербурге?

Я подумал, что мы ведь работаем всле
пую, во тьме. Мы не знаем, как реабили

тируют детей с ДЦП в Европе, в Амери
ке, в Израиле — странах, чью медицину 
принято считать лучшей. Везем детей не 
в лучшие клиники, а в те, о которых слу
чайно узнали. Возможно, и в нашем го
роде есть хорошие специалисты, а мы 
не знаем о них. Дети недообследованы. 
У половины нет точного диагноза. У тре
ти — вообще, возможно, не ДЦП, а гене
тические заболевания, которые похожи 
на ДЦП, но лечатся таблетками. 

Надо прорубить окно, подумал я. 
Много окон — в Европу, в мир, в сосед
ние города, к научным знаниям. Долж
на же быть доказательная медицина ка
каято, точные сведения, медицински 
обоснованные решения. Может быть, 
то, что помогает одному ребенку, дру
гому только вредит.

— А еще,— сказала Юлия,— все едут 
в Китай к специалистам Бо и Го. Ничего 
смешного. Эти специалисты по двенад
цать лет учатся.

И я подумал: китайской классиче
ской поэзии вообще учились тридцать 
шесть лет, но это не значит, что она по
могает при ДЦП.

Валерий Панюшкин,
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/sdelay-shag

Окно
О чем мечтают в реабилитационном центре для детей с ДЦП
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17108,7 (+312,74)
РТС 762,39 (+19,33)
FTSE 100 6498,78 (+110,32)

DAX 30 10032,61 (+215,53)
DJIA* 17371,25 (–55,84)
NASDAQ Composite* 4603,789 (–35,533)

*На 19:56.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.01.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.01.15
Австралийский доллар 53,3906
Английский фунт 98,6445
Белорусский рубль** 42,5000
Датская крона* 10,2583

Доллар США 64,8337
Евро 76,3352
Индийская рупия*** 10,5344
Казахский тенге*** 35,2443

Канадский доллар 54,2587
Китайский юань* 10,4770
Норвежская крона* 84,5951
СДР 92,6707

Сингапурский доллар 48,7361
Новая турецкая лира 28,4871
Украинская гривна* 40,9795
Шведская крона* 80,2984

Швейцарский франк 63,5375
Японская иена*** 55,1073
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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отвязывает от евро  
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Вчера ЦБ Швейцарии шокировал 
весь финансовый мир своим решени-
ем перестать поддерживать привязку 
к курсу евро на уровне 1,2 франка/€.

Кратко напомню историю. После 
начала кризиса многие инвесторы 
обратились к швейцарскому фран-
ку. Это привело к тому, что весь 2010 
и 2011 годы франк оставался самой 
крепкой валютой, и его курс про-
должал стремительно расти. В ито-
ге франк стал стоить гораздо доро-
же американского доллара, а по от-
ношению к евро дошел до паритета, 
что стало негативно сказываться на 
швейцарской экономике. И в сентя-
бре 2011 года швейцарский регуля-
тор решил, что с него хватит, и уста-
новил «курсовой потолок», а точнее 
пол, по отношению к евро: 1,2 фран-
ка за евро, и ни сантимом меньше!

Для того чтобы поддерживать это 
соотношение, ЦБ Швейцарии объя-
вил, что будет при необходимости 
покупать евровалюту в «неограни-
ченных количествах». И выполнил 
свою угрозу.

Поначалу все было хорошо. Но по-
том сказались минусы жесткой при-
вязки: швейцарский франк стал все 
больше походить на евро. Если ев-
ровалюта падала на плохих ново-
стях из Италии или Испании — па-
дал вслед за ней и франк. Если евро 
поднимался — франк тоже перехо-
дил в рост. Получилось, что колеба-
ния швейцарской валюты зависят не 
от локальных событий, а полностью 
подчинены логике зоны евро. К тому 
же, покупая активы, номинирован-
ные в евро, швейцарский Центро-
банк перегрузил закрома евровалю-
той, которая непрерывно падает, на-
чиная с прошлого апреля. Более то-
го, на 22 января назначено заседание 
ЕЦБ, на котором, как известно, будут 
объявлены параметры политики «ко-
личественного смягчения», что, ско-
рее всего, приведет к дальнейшему 
падению евро.

И вот вчера швейцарский регуля-
тор столь же внезапно разорвал связь 
с евро, как ранее привязал франк к 
нему. В результате франк моменталь-
но укрепился относительно и евро, 
и доллара на 40%. Потом произошла 
коррекция, но все равно — рост кур-
са франка по итогам дня составил не-
виданные 20%.

По злой иронии судьбы в мину-
ты, когда я пишу эти строки, франк 
находится именно на тех уровнях, с 
которых и начиналась эта история в 
2011 году. Трехлетние усилия швей-
царского регулятора в итоге ни к че-
му не привели. Кроме внезапного 
курсового скачка, отрицательные 
последствия которого для экономи-
ки еще предстоит увидеть, понять и 
оценить.

Теперь швейцарский ЦБ будет 
защищаться от роста курса франка 
дальнейшим снижением ставки ре-
финансирования, на вчерашнем за-
седании ее приняли равной минус 
0,75% годовых. Что еще раз доказыва-
ет: каким бы сильным ни был ЦБ, иг-
ры с курсом национальной валюты 
до добра не доведут. Впрочем, Швей-
царии в этом отношении проще, чем 
России,— там между ключевой став-
кой и динамикой валютного рынка 
есть какая-то связь.

вчера

БАНК РОССИИ

поддержал идею создания 
банка плохих активов. «В мо-
ем понимании, это целесообраз-
но — приступать к этому, пото-
му что это просто рационально»,— 
сказал вчера на Гайдаровском фо-
руме первый зампред ЦБ Алексей 
Симановский. Он полагает, что это 
может быть выгодно и государству 
(которое благодаря этому не будет 
тратить деньги в случае проблем 
у банков), и банкам, и должникам. 
«Есть масса технических вопро-
сов. Но смысл вижу»,— сказал го-
сподин Симановский. Идею со-
здания в России банка плохих ак-
тивов накануне на этом же форуме 
высказала член правления, пер-
вый вице-президент Газпромбанка 
Екатерина Трофимова. Впрочем, 
единства мнений во власти на этот 
счет пока нет. В частности, против 
создания банка плохих активов вы-
сказался замминистра финансов 
Алексей Моисеев. «Интерфакс»

TELE2

претендует на льготные кре-
диты для строительства се-
ти связи в Москве. Как сооб-
щил источник в профильном ве-
домстве, один из совладельцев 
оператора — банк ВТБ — пред-
ложил на рассмотрение межве-
домственной комиссии два про-
екта по финансированию строи-
тельства сетей 3G и 4G в Москве 
и в других регионах РФ. Заемщи-
ком по первому проекту может вы-
ступить ООО «Пилар» (принад-
лежит структуре Tele2), по второ-
му — ЗАО «Милликом новые техно-
логии коммуникаций» (контроли-
руется австрийской «дочкой» ВТБ). 
По условиям программы заем-
щик получит средства по фиксиро-
ванной ставке не выше 11% годо-
вых, а банк может фондироваться 
на сумму кредита в ЦБ под 9% го-
довых. Для каждого из проек-
тов ВТБ может получить для Tele2 
до 16   млрд руб.  «Интерфакс», 
 Владислав  Новый

«МТС-УКРАИНА»

подала заявку на получение 
частот третьего поколения 
на Украине, сообщили в компа-
нии. Заявки на участие в конкур-
се также подали «Киевстар» (при-
надлежит российской Vimpelcom 
LTD), «Астелит» (контролируется 
структурой украинского бизнес-
мена  Рината Ахметова и Turkcell) 
и компания, «не являющаяся 2G-
оператором», сообщил источ-
ник «Интерфакс». В пресс-служ-
бе Национальной комиссии, осу-
ществляющей госрегулирова-
ние в сфере связи и информатиза-
ции (НКРСИ), отказались коммен-
тировать информацию, объяснив, 
что данные об участниках конкур-
са будут обнародованы в пятни-
цу. Ранее сообщалось, что НКРСИ 
намерена провести тендер по ли-
цензиям 3G 16 февраля 2015 года. 
 «Интерфакс»

ГРУППА Е4,

основанная Михаилом Абызо-
вым, теряет один из послед-
них оставшихся контрактов 
на строительство ДПМ-объ-
екта. Вчера «КЭС Холдинг» зая-
вил, что не исключает разрыва суб-
подрядного контракта с «Е4 ЦЭМ» 
(входит в группу Е4) по возведению 
Нижнетуринской ГРЭС из-за несо-
блюдения сроков строительства 
подрядчиком. По словам источни-
ка ”Ъ“, знакомого с ситуацией, с на-
чала 2015 года Е4 ЦЭМ вовсе пере-
стала выполнять работы на объек-
те. Аналогичная ситуация возникла 
и у других заказчиков Е4, расска-
зывает источник ”Ъ“ на рынке инжи-
ниринга. 26 декабря ОГК-2, для ко-
торой Е4 строит ПГУ на Серовской 
ГРЭС, подала иск на генподрядчи-
ка о взыскании 500 млн руб., гово-
рится на сайте арбитражного суда. 
В середине декабря «Интер РАО» 
отказалось от услуг Е4 на Перм-
ской ГРЭС из-за срыва  сроков. 
Анастасия  Фомичева

правила  
игры

Вчера швейцарский 
ЦБ внезапно объявил, 
что курс франка 
больше не привязан 
к евро. В результате 
франк моментально 
подорожал на 40%

Борьба с неустойчивыми 
и  сомнительными игроками 
перекинулась с банковского 
на микрофинансовый рынок. 
По подсчетам 

”
Ъ“, в прошлом 

 году ЦБ перевыполнил собст-
венный план по исключению 
микрофинансовых организа-
ций из реестра, в  результате 
 чего с рынка ушли более 1,2 тыс. 
компаний, или почти четверть 
игроков.

Данные о количестве исключен-
ных из реестра по итогам года МФО 
содержатся в реестре, который ведет 
ЦБ. Согласно ему, в 2014 году было 
исключено 1232 компании, что в два 
раза больше, чем в 2013-м. Это состав-
ляет 22,5% от общего числа действую-
щих МФО на конец 2014 года (5,5 тыс. 
компаний). Таким образом, ЦБ даже 
перевыполнил свой прогноз по рас-
чистке рынка МФО, сделанный в но-
ябре. Тогда зампред ЦБ Владимир 
Чистюхин отмечал, что «к концу го-
да мы дойдем до 700–1000 исключе-
ний». Наибольшая убыль МФО при-
шлась на декабрь, когда реестр поки-
нули 267 компаний, тогда как в нача-
ле 2014 года это значение колебалось 
на уровне 70–80 МФО в месяц.

Публиковать детальные сведения 
о причинах исключений МФО из ре-
естра ЦБ начал с середины года, од-
нако и они вполне дают представле-
ние о характере нарушений. Самым 
популярным нарушением, за кото-
рое МФО выбывали из реестра, ста-
ла несдача отчетности. Так, по под-
счетам 

”
Ъ“, более 80% компаний (482 

штуки), причины исключения кото-
рых регулятор раскрыл на сайте, во-
обще не сдавали отчетность. Неко-
торые из них не отчитались даже за 
2012 год. Причем, несмотря на рас-

чистку рынка, ситуация со сдачей от-
четности улучшается несильно. Так, 
последнюю отчетность (за девять ме-
сяцев 2014 года) своевременно сдали 
лишь 50% существовавших на тот мо-
мент МФО (см. 

”
Ъ“ от 18 ноября). 10% 

выбывших МФО не уведомили регу-
лятора о внесении изменений в свои 
учредительные документы. Третье 

место по популярности занимает 
сдача отчетности с ошибками (5%). 
Остальные нарушения у МФО не яв-
ляются массовыми. Среди них — не-
желание компаний раскрывать ин-
формацию о своих собственниках, 
уклонение от публикации правил 
предоставления займов на своих 
сайтах, несоблюдение ограничения 

по размеру привлекаемых от населе-
ния средств (1,5 млн руб. в целях за-
щиты неквалифицированных инве-
сторов), нарушение нормативов. Од-
на компания обрекла себя на исклю-
чение из реестра нарушением анти-
отмывочного законодательства. Еще 
один игрок выбыл и за некую дея-
тельность по «софинансированию» 
банковских кредитов граждан.

Впрочем, пока количество уходя-
щих с рынка компаний все же мень-
ше, чем желающих заработать на ми-
крофинансировании, но активность 
выхода на этот рынок все же снижа-
ется. Так, в 2014 году ЦБ зарегистри-
ровал 1611 новых МФО — это боль-
ше, чем ушло с рынка в этом году, 
но меньше, чем пришло годом ра-
нее (1970 МФО). Однако ситуация 
может переломиться уже в текущем 
году. По мнению главы СРО НП МиР 
Андрея Паранича, число тех, кто уй-
дет с рынка в 2015 году, вряд ли будет 
меньше, а скорее всего, даже превы-
сит прошлогодний показатель. «Про-
фильная структура ЦБ по микрофи-
нансированию была создана лишь в 
марте 2014 года и активно включи-
лась в работу»,— отмечает он. Кро-
ме того, на фоне роста просрочки 
и падения рентабельности бизнеса 
в условиях ухудшения экономиче-
ской ситуации МФО покидают ры-
нок самостоятельно. Скорее всего, 
нулевой рост МФО продемонстриру-
ют уже по итогам четвертого кварта-
ла 2014 года против прироста на 27% 
за девять месяцев. И даже если клю-
чевая ставка ЦБ вдруг снизится, при-
рост в 2015 году будет однозначно 
ниже прошлогоднего, считают участ-
ники рынка.

Ольга Шестопал, 
Светлана Дементьева
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Микрофинансирование  
причесали мелким гребнем
ЦБ перевыполнил план по сокращению рынка

Один из наиболее амбициозных проектов 
бывшего главы «Газпром-медиа» Михаила 
Лесина не будет реализован в задуманном 
виде. После его ухода холдинг уже не пла-
нирует на прежних условиях участвовать 
в создании объединенного продавца теле-
рекламы в партнерстве с «Первым кана-
лом», ВГТРК и «Национальной медиагруп-
пой» (НМГ). Продажи каналов НТВ и ТНТ 
сохранит за собой собственный сейлз-ха-
ус «Газпром-медиа», который вчера вновь 
возглавил Сергей Пискарев, покидавший 
холдинг на время работы там господина 
Лесина.

Вчера было объявлено о назначении Сергея 
Пискарева гендиректором сейлз-хауса «Газпром-
медиа». Топ-менеджер подтвердил 

”
Ъ“ эту инфор-

мацию, отказавшись от дальнейших коммента-
риев. Господин Пискарев еще с 2001 года отвечал 
за продажи телерекламы в «Газпром-медиа», но в 
феврале 2014 года, вскоре после прихода в хол-
динг Михаила Лесина, перешел на должность за-
местителя гендиректора группы Vi, где куриро-
вал связи с госорганами и аналитический центр. 
Возвращение состоялось после того, как в декаб-
ре 2014 года «Газпром-медиа» покинул сам госпо-
дин Лесин, на посту председателя совета директо-
ров холдинга его сменил Дмитрий Чернышенко, 
официально вступивший в должность 13 января.

Через сейлз-хаус «Газпром-медиа» продава-
лась реклама в федеральном эфире НТВ и ТНТ, а 
через принадлежащее ему агентство «Алькасар» 
— их региональные эфиры, а также каналы «ТВ 
Центр» и «Звезда». Но в октябре по инициативе 

господина Лесина «Первый канал», ВГТРК, НМГ и 
«Газпром-медиа» создали объединенный селлер 
на базе Vi, чтобы продавать рекламу на всех их 18 
телеканалах. Учредители получили по 20% в ООО 
«Эн Виай», еще 20% — у гендиректора старого и 
нового Vi Сергея Васильева.

Предполагалось, что новый продавец переза-
ключит контракты с каналами, которые обслу-
живала «Газпром-медиа», а последняя откажется 
от прямой рекламы и сохранит только спонсор-
ские проекты. С тех пор Vi успела заключить кон-
тракты с «ТВ Центром» и «Звездой», а также запу-
стила процесс слияния в регионах: часть офисов 
Vi и «Алькасара» были объединены, ряд сотруд-
ников «Алькасара» перешли в Vi.

деловые новости  — с10

Рекламная монополия не складывается
«Газпром-медиа» выпадает из альянса селлеров

Бизнесмен Александр Гликлад, 
добившийся в апреле 2014 года 
взыскания $505 млн с Михаила 
Черного в суде Нью-Йорка, полу-
чил право в счет этих средств за-
брать себе долю господина Чер-
ного в Petrochemical Holding 
Gmbh, владеющем активами 
в России и за рубежом. Но ос-
новной акционер Petrochemical 
Holding Яков Голдовский, дав-
ний партнер Михаила Черного, 
уверил 

”
Ъ“, что у того сейчас нет 

доли в компании. Это не смуща-
ет господина Гликлада, который 
готовит аукцион по продаже 
прав требования.

Как стало известно 
”
Ъ“, суд Нью-

Йорка 17 декабря обязал бизнесмена 
Михаила Черного передать принад-
лежащие ему активы и дебиторскую 
задолженность в австрийском хол-
динге Petrochemical Holding Gmbh 
Александру Гликладу в счет погаше-
ния долга в $505 млн. Информация 
содержится в постановлении суда, 
опубликованном 9 января (есть у 

”
Ъ“).

Как уже сообщал 
”
Ъ“, в апреле 

2014 года господин Гликлад убедил 
суд в том, что Михаил Черной дол-
жен ему $270 млн по векселю от 2003 

года плюс проценты (9% годовых) за 
продажу 26,37% акций «Кузбассразре-
зугля» (КРУ). Господин Черной настаи-
вал, что, напротив, по векселю день-
ги ему должен господин Гликлад за 
другую сделку, а заемщиком в бума-
ге он сам значится «по ошибке»: яко-
бы подпись была поставлена не в том 
месте по причине опьянения. Но су-
ду Михаил Черной доказательств так 
и не представил. Господин Гликлад в 
июле добился и постановления суда 
о том, что ему причитаются платежи 
от совладельца «Русала» Олега Дери-
паски и совладельца УГМК Исканда-
ра Махмудова в адрес господина Чер-
ного по мировым соглашениям.

В Petrochemical Holding, по по-
следней информации, входят нера-
ботающий румынский НПЗ RAFO 
мощностью 3,6 млн тонн, поль-
ский дистрибутор СПГ Polski Gaz 
S.A., нефтехимический комплекс 
«Корунд» (активы в РФ и Словении) 
и «Оргстекло» (Нижегородская об-
ласть), которое только в прошлом 
декабре завершило банкротство 
мировым соглашением (долг свы-
ше 2 млрд руб.). Юристы Winston & 
Strawn LLP, представляющие инте-
ресы Александра Гликлада, в одном 

из документов называют холдинг 
«компанией ценой в $1 млрд».

Единственный известный акцио-
нер Petrochemical Holding — экс-пре-
зидент СИБУРа Яков Голдовский. В по-
казаниях по спору господ Гликлада и 
Черного в 2004 году он признавал, что 
«много лет является бизнес-партне-
ром и личным другом Михаила Чер-
ного». Вчера Яков Голдовский заявил 

”
Ъ“, что господин Черной «не являет-

ся акционером Petrochemical» и сов-
местных проектов у них нет. Но юри-
сты Winston & Strawn утверждают, что 
Михаил Черной в 2003 году приобрел 
«начальный пакет» в Petrochemical 
за $100 млн — это следует из согла-
шения по продаже господином Чер-
ным долей в КРУ, Ural Mining and 
Metallurgical Co. (обе стали осно-
вой холдинга УГМК), «Алтайкоксе» 
и «Энергопроме» Искандару Махму-
дову и его партнерам. Сумма сделки 
должна была составить $985 млн, из 
них Михаил Черной, по информации 
юристов, получил $530 млн, часть ко-
торых направил на увеличение доли 
в Petrochemical (это указано в распи-
ске господина Черного от 13 августа 
2004 года). Размер пакета и детали сде-
лок в материалах дела скрыты.

При этом судья Мелвин Швей-
цер отмечает, что господин Черной 
не опротестовал требования Алек-
сандра Гликлада по переводу на не-
го активов в Petrochemical и не пред-
ставил доказательств того, что он не 
является акционером холдинга. Со-
ветник господина Черного Дмитрий 
Радышевский и юристы Frankfurt 
Kurnit Klein & Selz, представляющие 
бизнесмена в суде, на звонки и за-
просы 

”
Ъ“ вчера не ответили.

Сам господин Гликлад уже готов 
устроить аукцион по продаже прав 
требования долей господина Черно-
го в Petrochemical, сказал 

”
Ъ“ парт-

нер Winston & Strawn Гордон Доби. 
Партнер практики по разрешению 
споров Goltsblat BLP Рустам Курма-
ев говорит, что это может заинтере-
совать международные коллектор-
ские агентства. Решение суда Нью-
Йорка в пользу Александра Гликла-
да может объясняться тем, что у ино-
странных судов существует насчиты-
вающая сотни лет практика по «про-
калыванию корпоративной вуали», 
замечает юрист.

Анатолий Джумайло, 
Евгений Хвостик, 
Кирилл Мельников

Михаила Черного обездолили
Суд лишил его участия в Petrochemical Holding Gmbh
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Декабрьская отчетность многих 
банков может оказаться хуже, 
чем могла бы. Оперативно вве-
денными накануне Нового года 
регулятивными послабления-
ми для банков смогли восполь-
зоваться не все и не в полной 
 мере. Если с переклассификаци-
ей ценных бумаг проблем не воз-
никло, то быстро пересчитать 
обязательные нормативы с уче-
том льготного валютного курса 
 оказалось не под силу многим 
банкам.

Из опрошенных 
”
Ъ“ топ-30 банков 

многие признали, что воспользова-
лись данными ЦБ послаблениями 
при подготовке декабрьской отчетно-
сти. Из 15 банков, ответивших на за-
прос 

”
Ъ“, все послабления использо-

вали семь игроков: ВТБ, ВТБ 24, Газ-
промбанк, Юникредитбанк, Пром-
связьбанк, «Уралсиб», Бинбанк. Со-
гласно их ноябрьской отчетности, все 
они имели достаточно низкий запас 
по нормативу достаточности капита-
ла — ниже 11% при минимально воз-
можных 10% (за исключением Пром-
связьбанка и Бинбанка, у которых 
этот показатель был чуть выше 11%). 
Остальные послаблениями либо не 
пользовались, либо пользовались ча-
стично: в части реклассификации 
ценных бумаг, без пересчета норма-
тивов по льготному валютному курсу. 
Смешанный вариант выбрали, в част-
ности, в банке «Зенит». Вопрос пере-
счета нормативов там пока «находит-
ся на рассмотрении».

Поводом для введения Центро-
банком послаблений по бумагам и 
нормативам стали декабрьский об-
вал рубля и падение рынка ценных 
бумаг. Пакет мер поддержки банков с 
тем, чтобы не портить декабрьскую 
отчетность, был обнародован ЦБ 

17 декабря. Банкам было разрешено 
при расчете нормативов использо-
вать валютный курс на 1 октября 
2014 года и временно не признавать 
отрицательную переоценку по цен-
ным бумагам.

Разный подход банков к использо-
ванию регулятивных послаблений 
при формировании декабрьской от-
четности объясняется малым количе-
ством времени на расчеты и их трудо-
емкостью, указывают банкиры. Сна-

чала банки неделю ждали разъясне-
ний от ЦБ, что и как считать. В частно-
сти, выяснилось, что льготный курс 
не распространяется на резервы, ве-
личину собственных средств и фи-
нансовый результат банка. А затем 
при непосредственных расчетах 
столкнулись со сложностями техни-
ческого характера. В результате те, 
для кого оперативный перерасчет 
был некритичным с точки зрения на-
рушения нормативов, отложили по-
слабления на потом.

«Чтобы подготовить технологиче-
скую базу для пересчета нормативов 
с учетом льготного курса, нам нужно 
около двух недель, а срок сдачи от-
четности уже наступил»,— отметили 
в Абсолют-банке, уточнив, что подго-
товили декабрьскую отчетность без 
использования послаблений, не на-
рушив нормативы. «Пересчитать 
нормативы достаточности капитала 
(Н1) и норматив риска на связанных 
заемщиков (Н6) по льготному курсу 
— задача очень непростая,— при-
знала и главный бухгалтер Нордеа 
банка Татьяна Шарова.— Дело в том, 
что бухучет ведется в ежедневном 
режиме по курсу ЦБ, а нормативы 
нужно было пересчитать тоже на ка-
ждую дату с учетом льготного курса, 
и делать это по каждой транзакции». 
«Для того чтобы корректно пересчи-
тать все показатели, нужна или про-
двинутая программа, или работа в 
круглосуточном режиме,— отмеча-
ет главный бухгалтер банка 

”
Аван-

гард“ Владимир Андреев.— Сделать 
эти расчеты быстро малореально». 
Тем, для кого это было важно, пол-
ный перерасчет все-таки удался. 
«Это было сложно, но благодаря ин-
тенсивной работе в праздничные 
дни мы успели»,— добавила глав-
ный бухгалтер Юникредитбанка Га-
лина Чернышова.

Впрочем, правильность использо-
вания банками льгот еще предстоит 
оценить регулятору после получе-
ния от банков отчетности и ее анали-
за. По данным 

”
Ъ“, некоторые игро-

ки «для скорости» применили ориги-
нальный подход, переоценив по 
льготному курсу только значимые 
активы. Правильность такой такти-
ки под вопросом, указывают участ-
ники рынка.

Юлия Локшина

Отчет не лег на льготный курс
Банкам не дается улучшение нормативов

цитата

Паллиативные решения, 
 которые мы приняли в конце 
прошлого года и которые связаны 
с нормативным регулированием, 
не позволят кому-то сильно не-
здоровому почувствовать себя 
здоровым. Ни в коем случае
— Алексей Симановский,
первый зампред ЦБ,  
15 января

На банковском рынке может 
стать одним кандидатом на сана-
цию больше — под вопросом си-
туация в санкт-петербургском 
банке «Таврический». Его бизнес 
был сильно завязан на контрак-
ты с Минобороны и пошатнулся 
после смены власти в ведомстве. 
Сейчас банк решает проблемы 
со своевременной выдачей вкла-
дов. А его судьбу, по неофициаль-
ным данным, решает ЦБ.

По данным 
”
Ъ“, Банк России рас-

сматривает сценарии дальнейшей 
судьбы банка «Таврический» (116-е ме-
сто по размеру капитала), который яв-
ляется одним из средних банков 
Санкт-Петербурга. Источники 

”
Ъ“ ука-

зывают, что в банке проходит провер-
ка ЦБ с тем, чтобы оценить реальное 
положение вещей. По сведениям 

”
Ъ“, 

о трудностях банка уже проинформи-
ровано и Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ). «Впрочем, однозначно-
сти санации это не предопределяет, 
официальная процедура не запуще-
на,— указывает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.— Хотя это один из вопросов, 

стоящих на повестке дня». В ЦБ и АСВ 
традиционно не комментируют дей-
ствующих игроков.

• Крупнейшие пакеты акций банка 
через разные структуры сконцентри-
рованы у Ивана Кузнецова (17%) и пред-

седателя совета директоров банка 
Олега Захаржевского (совокупно у его 
семьи больше 10%). Еще 10% принадле-
жит норвежскому Spare Bank 1 Nord-
Norge. Объем розничных вкладов банка 
на 1 декабря составлял 17,7 млрд руб.
В конце декабря клиенты банка 

сигнализировали о проблемах с выда-
чей вкладов, а банк тогда объяснял 
сложности «провалом ликвидности». 
По данным форума banki.ru, клиенты 
до сих пор не могут получить свои 
средства. Но финансовое положение 
банка серьезно пошатнулось еще 
раньше — после того как он перестал 
получать очень важные военно-про-
мышленные заказы. Банк лишился 
ключевого источника своего бизнеса 
после смены руководства Миноборо-
ны. Бизнес банка был плотно связан с 
командой бывшего главы Миноборо-
ны Анатолия Сердюкова. За время со-
трудничества с Минобороны (с начала 
2010 года) активы банка «Тавриче-
ский» увеличились больше чем вдвое 
— с 20,6 млрд до 42,4 млрд руб., отме-
чали СМИ Санкт-Петербурга.

После смены власти в Миноборо-
ны ситуация изменилась. Началось 
банкротство подконтрольного акцио-
нерам банка «Таврический», а также 
сенатору Евгению Самойлову петер-
бургского ООО «Инвестиционная ком-
пания “Таврический“». Общая сумма 

задолженности компании, получав-
шей при прежнем министре обороны 
РФ Анатолии Сердюкове многомил-
лиардные контракты от военных на 
поставку угля, достигла 9 млрд руб. 
Банку приписывают еще ряд про-
блемных активов: ООО «СХП 

”
Смол-

мясо“» (мясокомбинат в Смоленской 
области), где в мае 2014 года введено 
наблюдение, ОАО «Котласская птице-
фабрика» в Архангельской области 
(находится в стадии ликвидации) и др.

Самому банку «Таврический», не-
смотря на позитивную финансовую 
отчетность за 2013 год, агентство Stan-
dard & Poor’s в июне понизило про-
гноз по рейтингу до негативного. 
Официальная причина — рост ри-
сков из-за замедления экономическо-
го роста и конфликта на Украине. В по-
следние месяцы норматив достаточ-
ности банка был близок к критиче-
скому (10%) — 10,08% и 10,07% на 1 но-
ября и 1 декабря соответственно.

Председатель совета директоров 
Олег Захаржевский вчера заявил 

”
Ъ“, 

что в банке проходит плановая провер-
ка ЦБ и ему пока неизвестно о намере-
ниях регулятора о санации или отзыве 
лицензии. «Проблемы с выдачей вкла-
дов мы сейчас решаем»,— добавил он. 

Юлия Локшина,  
Светлана Дементьева,  
Елена Ковалева

Банку «таврический»  
выстраивают оборону
Он может стать новым претендентом на санацию

По итогам 2014 года рынок 
 отечественного факторинга 
 вырос менее чем на 10%. По срав-
нению с 2013-м темпы роста за-
медлились втрое. И в новых фи-
нансовых реалиях наступивше-
го года с текущими процентны-
ми ставками и ростом неплате-
жей улучшения на рынке 
не предвидится.

По данным Ассоциации факторин-
говых компаний (АФК), за год сово-
купный оборот российских факто-
ринговых компаний составил 2,02 тр-
лн руб., увеличившись с начала года 
всего на 9,6%. Для сравнения: в 2013 
году рынок факторинга вырос на 32%, 
в 2012 году — и вовсе на 63%. При этом 
резкое замедление оборотов россий-
ского факторинга стало заметно уже 
по итогам третьего квартала, когда 
впервые за долгие годы он продемон-
стрировал отрицательную динамику 
(тогда совокупный оборот факторин-
га сократился по сравнению со вто-
рым кварталом на 12%, до 472 млрд 
руб. Сокращение произошло, в част-
ности, под действием введенного Рос-
сией продуктового эмбарго. Впрочем, 
участники рынка ожидали, что неу-
дачный результат третьего квартала 
удастся отыграть в четвертом за счет 
традиционного сезонного роста рын-
ка. Однако несмотря на положитель-
ную динамику (оборот рынка в чет-
вертом квартале на 19,5% превысил 
результаты третьего квартала и соста-
вил 564 млрд руб.), остановить уско-
ренное замедление рынка не удалось.

Традиционно «жаркий» для факто-
ринговой индустрии четвертый квар-
тал оказался слабее предыдущих лет, 
отмечают участники рынка. «Повы-
шение ключевой ставки ЦБ сказалось 
на росте ставок для клиентов факто-
ринговых компаний, и в результате 
ряд клиентов были вынуждены отка-
заться от операций по факторингу»,— 
указывает управляющий директор 
управления факторинга Альфа-банка 
Леонид Култыгин. По оценкам госпо-
дина Мусатова, после последнего рез-
кого повышения ключевой ставки на 
финансовом рынке возник дефицит 
ликвидности, в итоге стоимость пред-
лагаемых клиентам кредитных ре-
сурсов подорожала более чем вдвое — 
до 30–40% годовых (в январе, как ут-
верждают участники рынка, макси-
мальные ставки скорректировались 
до 25–35% годовых). При этом из-за за-
трудненного доступа к ликвидности 
и роста ставок ряд клиентов факто-
ринговых компаний стали испыты-
вать проблемы с платежеспособно-
стью. «В итоге ряд факторинговых 
компаний были вынуждены отка-
заться от большого объема сделок по 
безрегрессному факторингу из-за вы-
соких рисков»,— говорит господин 
Култыгин.

Кроме того, на падении оборотов 
факторинга в четвертом квартале от-
разилась и резкая девальвация рубля. 
«На фоне обвала нацвалюты заморо-
зились практически все торговые 
операции. Торговцы пересматривали 
цены и, как следствие, придержива-

ли товар. В результате торгового бума 
в четвертом квартале не произош-
ло»,— указывает гендиректор «Лайф 
факторинг» Виктор Вернов. 

В текущей ситуации прогнозиро-
вать дальнейшее развитие ситуации 
руководители факторинговых компа-
ний не спешат. «В настоящее время 
факторинговым компаниям в пер-
вую очередь необходимо получить 
назад деньги, которыми они профи-
нансировали поставщиков в конце 
2014 года, и только после этого стро-
ить какие-то планы на 2015 год»,— 
считает господин Култыгин. В про-
тивном случае ряд компаний могут 
столкнуться с существенным ростом 
просрочки (сами факторинговые 
компании данные по просроченной 
задолженности не раскрывают). 
«2015 год готовит новые вызовы для 
российского факторинга: традицион-
ные рынки (в частности, торговля 
электроникой и бытовой техникой, 
авторынок) будут сокращаться, мно-
гие клиенты не смогут исполнить 
свои обязательства перед факторин-
говыми компаниями в 2015 году, вы-
растет доля просроченных активов, 
что может послужить причиной нача-
ла ухода с рынка отдельных игро-
ков»,— подчеркивает господин Муса-
тов. «Задача максимум на 2015 год — 
это сохранить, а не приумножить. Ре-
алистичный прогноз на 2015 год, к со-
жалению, это падение на уровне 

”
ми-

нус 20–40%“ к результатам 2014 го-
да»,— резюмирует он.

Валерия Францева

Факторинг теряет обороты
Рынок вступает в 2015 год  
с пессимистичным прогнозом

Граждане начали открывать ин-
дивидуальные инвестиционные 
счета (ИИС) — появившийся с на-
чала года инструмент инвестиро-
вания на фондовом рынке. В бро-
керских компаниях признают, 
что более активному продвиже-
нию счетов пока мешает отсутст-
вие отработанных технологий 
и механизма передачи данных 
налоговикам.

Новый для российского рынка роз-
ничный инвестиционный инстру-
мент, формально появившийся 1 ян-
варя,— индивидуальные инвестици-
онные счета (ИИС), пользуется опреде-
ленным спросом у граждан. Об этом 
свидетельствует опрос 

”
Ъ“ брокерских 

и управляющих компаний из числа 
крупнейших игроков розничного 
рынка. «Уже открылось несколько со-
тен счетов»,— говорит гендиректор 
инвесткомпании «Финам» Сергей Лу-
кьянов. «Мы открыли около 20 счетов, 
средним объемом порядка 300 тыс. 
руб. Уже совершаются операции, в 
основном по покупке российских об-
лигаций»,— утверждает гендиректор 
инвестиционной группы «Олма» Анд-
рей Белинский. По словам гендирек-
тора брокерской компании «Откры-
тие» Юрия Минцева, клиенты компа-
нии еще осенью заполняли бумаги на 
открытие таких счетов. «У нас откры-

лось более 500 счетов, но говорить об 
уровне интереса граждан сложно, по-
скольку пока счета открывают наши 
текущие клиенты, хорошо понимаю-
щие, что такое фондовый рынок»,— 
уточняет управляющий брокерской 
компании БКС Андрей Алетдинов.

• Индивидуальные инвестиционные 
счета на законодательном уровне 
 введены поправками в закон «О рынке 
ценных бумаг» и Налоговый кодекс. 
 Вести такие счета могут брокеры 
или управляющие компании по догово-
ру доверительного управления средст-
вами. Если сумма взноса на ИИС не 
превышает 400 тыс. руб. в год и эти 
средства находятся на счету не менее 
трех лет, гражданин может восполь-
зоваться налоговой льготой по одному 
из двух вариантов. Во-первых, один 
раз в год возможен налоговый вычет в 
размере 13% от 400 тыс. руб. при пред-
ставлении справок об уплате подоход-
ного налога при первоначальном полу-
чении этих денег. Во-вторых, гражда-
нин может получить освобождение 
от уплаты налога на полученный ин-
вестдоход. Сейчас доходы, полученные 
гражданами на фондовом рынке, обла-
гаются 13-процентным налогом.
Работа по массовому привлечению 

к новому инструменту новых клиен-
тов пока не проводится. «У нас откры-
лось порядка сотни счетов. Проект 

сложный, и пока мы не стремимся его 
широко продавать. На данном этапе 
нужно сделать ИИС понятным про-
дуктом, усовершенствовать работу 
колл-центра и так далее»,— поясняет 
гендиректор инвесткомпании «Атон» 
Андрей Звездочкин. «Массовые прода-
жи мы начнем через ритейловую сеть 
Сбербанка во втором квартале, откры-
вая счета от 100 тыс. руб. Пока мы от-
крываем ИИС для отдельных клиен-
тов суммой только 400 тыс. руб. в офи-
се управляющей компании, 

”
обкаты-

ваем“ технологию»,— говорит управ-
ляющий директор «Сбербанк Управле-
ние активами» Василий Илларионов.

Полноценному запуску ИИС меша-
ет отсутствие установленного алго-
ритма передачи данных об открытии 
счетов в Федеральную налоговую 
службу (ФНС). «Мы должны общаться с 
ФНС через механизм электронных 
уведомлений, но в случае с ИИС пока 
он не работает»,— сетует господин Лу-
кьянов. 29 декабря Минюст зареги-
стрировал соответствующий приказ 
ФНС, но он еще не вступил в силу. «По-
ка нет возможности работать через 
электронные средства сообщения, 
мы будем уведомлять ФНС об откры-
тии счетов в письменной форме»,— 
сообщил господин Илларионов.

Мария Яковлева,  
Любовь Царева

инвесторы по новому счету
На ИИС появились первые деньги

Мегарегулятор финансовых 
рынков продолжает совершен-
ствовать надзор за рисками про-
фучастников. Скоро всем компа-
ниям, занимающимся довери-
тельным управлением, придет-
ся составлять типовые инвести-
ционные профили своих клиен-
тов и вкладывать средства, ори-
ентируясь в том числе и на этот 
документ.

ЦБ намерен формализовать подход 
профучастников к управлению акти-
вами. Как рассказали 

”
Ъ“ участники 

рынка, в начале года регулятор закон-
чил сбор комментариев по проекту 
положения «О единых требованиях к 
правилам осуществления деятельнос-
ти по управлению ценными бумага-
ми» (опубликован на сайте регулято-
ра). ЦБ намерен обязать доверитель-
ных управляющих инвестировать 
средства клиентов, ориентируясь на 
их инвестиционный профиль. Поня-
тие «инвестиционный профиль» впер-
вые появляется в российском законо-
дательстве. «Оно соответствует обще-
принятому подходу, вводит так назы-
ваемое правило suitability, то есть тре-
бование о соответствии операций 
управляющего инвестиционным це-
лям и толерантности к риску»,— гово-
рит предправления Национальной ас-
социации участников фондового рын-
ка (НАУФОР) Алексей Тимофеев.

Для того чтобы узнать инвестицион-
ный профиль клиента, ЦБ обяжет 
управляющих проводить в обязатель-
ном порядке анкетирование клиентов, 
следует в проекте положения. Неква-
лифицированные инвесторы должны 
будут раскрывать больший объем лич-
ной информации, чем квалифициро-
ванные, например, сообщить о доходе 
и количестве лиц, находящихся у него 
на иждивении, опыте инвестирования 
и целях. Управляющий не обязан про-
верять достоверность представленных 
сведений. Однако «в случае отказа кли-
ента представить сведения для опреде-
ления его инвестиционного профиля 
или его несогласия с таким инвестици-
онным профилем управляющий не 
осуществляет управление его ценны-
ми бумагами и денежными средства-
ми», говорится в документе.

Управляющие отмечают, что в боль-
шинстве компаний уже определяют 
инвестиционный профиль клиента 
по различным методикам для вну-
тренних целей. «У нас есть собствен-
ные анкеты для клиентов, где мы спра-
шиваем про цели инвестирования и 
про риск, который люди готовы при-
нять»,— отмечает директор департа-
мента управления инвестициями ГК 
«Регион» Павел Беломытцев. Впрочем, 
когда этот процесс станет формаль-
ным и обязательным, ответствен-
ность, возложенная на управляющих, 

возрастет. «Сейчас у управляющих воз-
можности по управлению деньгами 
даже неквалифицированных инвесто-
ров чересчур широкие. Если ЦБ об-
яжет их оценивать толерантность к ри-
ску клиента и интересоваться целями 
инвестирования, возможности недо-
бросовестных игроков сузятся»,— го-
ворит главный портфельный менед-
жер компании «Ронин» Иван Гуминов.

После того как ЦБ переработает до-
кумент с учетом замечаний, он будет 
утвержден на совете директоров Бан-
ка России, а потом в Минюсте. По про-
гнозам участников рынка, положение 
может вступить в силу через 2–2,5 ме-
сяца. После этого управляющим дает-
ся шесть месяцев на определение ин-
вестиционных профилей клиентов.

Текст документа еще может изме-
ниться. Так, господин Тимофеев отме-
тил, что в направленных замечаниях 
к положению НАУФОР попросила 
убрать пункт, по которому управляю-
щий обязан узнавать у клиента ори-
ентиры возможного риска и ожидае-
мой доходности, выраженные в циф-
рах. «Это не соответствует междуна-
родному опыту и приведет, по сути, к 
тому, что управляющий гарантирует 
доходность и/или сохранность инвес-
тиций, что противоречит смыслу до-
верительного управления»,— гово-
рится в замечаниях НАУФОР.

Любовь Царева

Управляющим очертили профиль
На рынке доверительного управления уточняются правила

Нефть подыграла рублю

Вчера на российском валютном рынке 
произошло долгожданное укрепление 
рубля. Уже в самом начале биржевых 
торгов курс американского доллара 
 стремительным рывком приблизился 
к уровню 63 руб./$. Впрочем, по итогам 
основной торговой сессии курс соста-
вил 64,86 руб./$, однако этот результат 
на 1,2 руб. ниже значения закрытия 
 среды. Курс евро снизился на 2,88 руб., 
до 75,05 руб./€, при этом в начале торгов 
он достигал отметки 74,4 руб./€. Укре-
плению рубля способствовало повыше-
ние цен на мировом рынке нефти, начав-
шееся еще накануне. По итогам торгов 
среды стоимость нефти марки Brent на 
спот-рынке поднялась на 2,8%, до отмет-
ки $47,6 за баррель. В ходе торгов чет-
верга стоимость североморской нефти 
поднималась выше $50 за баррель. «Не-
большое восстановление нефтяных коти-
ровок создало предпосылки для укрепле-

ния национальной валюты»,— отмечает 
ведущий аналитик Промсвязьбанка Алек-
сей Егоров. Впрочем, участники рынка 
сомневаются в долгосрочном росте цен 
на нефть, а значит, и в дальнейшем укре-
плении рубля. По мнению аналитиков 
Sberbank Investment Research, повыше-
ние цен могло быть связано с закрытием 

коротких позиций перед скорым истече-
нием контрактов. «В силу избыточного 
предложения нефти точкой притяжения 
остается $40 за баррель. Поэтому рубль 
продолжит отступление и, скорее всего, 
опустится к отметке 68 руб./$»,— считает 
главный аналитик Нордеа банк Денис 
 Давыдов. Виталий Гайдаев
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Правительство продолжает по
иск не попадающего под санк
ции ЕС и США оборудования 
для новой генерации Крыма. 
Как выяснил 

”
Ъ“, по крайней 

мере для одного энергоблока в 
Крыму вариант нашелся: «Гене
рирующая компания» Татарcта
на предлагает Минэнерго вы
купить у нее лежащее на складе 
оборудование для парогазо
вой установки 230 МВт вместе 
с турбиной, выпущенной в Рос
сии по лицензии Siemens. Обо
рудование еще для трех блоков 
в Крыму также могут купить у 
российского СП Siemens и «Си
ловых машин», но здесь все за
висит от позиции немецкого ак
ционера.

На этой неделе на совещании у 
вице-премьера Дмитрия Козака, ку-
рирующего развитие Крыма, обсу-
ждалась поставка для новых крым-
ских ТЭС оборудования, принадле-
жащего сейчас «Генерирующей ком-
пании» Татарстана, рассказал 

”
Ъ“ 

представитель вице-премьера. По 
его словам, решений принято не 
было, вопрос еще в стадии прора-
ботки. Как рассказал 

”
Ъ“ источник, 

близкий к Минэнерго, одну уста-
новку производства российского СП 
Siemens и «Силовых машин» «в свое 
время покупал Татарстан, она сейчас 
находится на складе». Ее и новое обо-
рудование завода планируется заку-
пить для крымской генерации. По 
его словам, на предприятии уже со-
бираются еще две такие машины. В 
пресс-службе Минэнерго 

”
Ъ“ не под-

твердили обсуждение такого вари-
анта: «В Крыму планируется строи-
тельство генерации на отечествен-
ном оборудовании».

В Крыму и Севастополе планиру-
ют построить четыре парогазовых 
блока по 235 МВт с газовой турбиной 
160 МВт. Но независимых российских 

предприятий по производству газо-
вых турбин средней и крупной мощ-
ности нет, основные производите-
ли — французская Alstom, немецкая 
Siemens и американская GE. Но санк-
ции ЕС и США запрещают поставку 
оборудования для станций в Крыму 
и любое финансирование таких про-
ектов. Ситуацию усложняют и сжа-
тые сроки строительства, тогда как 
изготовление турбины может занять 
один-два года, рассказывает источник 

”
Ъ“ в одной из энергокомпаний. Стро-

ить станции должен входящий в «Ро-
стех» «Технопромэкспорт». В «Ростехе» 
не предоставили комментарий.

В «Генерирующей компании» 

”
Ъ“ подтвердили, что предложили 

Минэнерго помощь в реализации 
проекта для Крыма несколько меся-
цев назад. «Мы понимаем, что на из-
готовление оборудования требуется 
очень длительный срок,— сообщил 

”
Ъ“ первый замгендиректора по эко-

номике и финансам компании Ай-
рат Сабирзанов.— Оборудование, 
приобретенное раньше вместе с 
проектом ДПМ (договор на поставку 
мощности, в рамках которого стро-

ятся станции по обязательным ин-
вестпрограммам.— 

”
Ъ“) у 

”
КЭС-Хол-

динга“, готово и хранится на скла-
де, его поставка значительно сокра-
тила бы сроки строительства генера-
ции в Крыму». Напомним, что в 2013 
году КЭС передал татарской «Генком-
пании» права по ДПМ на Новобого-
словскую ТЭЦ вместе с закупленным 
оборудованием. Его планировали 
использовать на Елабужской ТЭЦ до 
2017 года, проект остается актуаль-
ным, отмечают в «Генкомпании». Га-
зовая турбина изготавливалась СП 
Siemens и «Силовых машин» по ли-
цензии Siemens, уточнили в «Сило-
вых машинах».

Сейчас у «Генкомпании» хранится 
комплекс ПГУ 230 МВт с газовой тур-
биной Siemens на 160 МВт. Но источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к обсуждению, от-

мечает, что это оборудование требу-
ет доработки на европейском заво-
де Siemens для адаптации под про-
ект ТЭС в Крыму, что создает риск от-
каза производителя из-за санкций. В 
Siemens возможные заказы для энер-
гетики Крыма не комментируют. СП 
с «Силовыми машинами» могло бы 
участвовать в тендерах, но все зави-
сит от позиции немецкого акцио-
нера, говорил ранее источник “Ъ” в 
энергомашиностроении.

Теоретически санкции предус-
матривают запрет на поставку ев-
ропейских газовых турбин в Крым, 
но в случае заказа оборудования 
или комплектующих российским 
предприятием, расположенным не 
в Крыму, стороны будут свободны 
от ответственности, рассуждает гла-
ва юридического департамента «На-
циональной юридической службы» 
Юлия Галуева. О дальнейшем ис-
пользовании оборудования заказ-
чик не обязан сообщать изготовите-
лю, замечает она.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина

Турбину в хорошие руки
Татарстан готов поделиться с Крымом складскими запасами

Как стало известно 
”
Ъ“, холдинг 

Романа Троценко «Новапорт» 
в конце 2014 года купил 100% 
 тюменского аэропорта Рощино 
у структур, близких к проблем
ной авиакомпании «ЮТэйр». 
В «Новапорте» не связывают 
сделку с финансовым положе
нием перевозчика, подчеркивая, 
что переговоры шли почти год. 
Холдинг планирует развивать 
в Рощино крупный региональ
ный хаб и привлечь пассажиров 
из соседних городов. Но, по мне
нию экспертов, если «ЮТэйр» 
 уйдет с рынка, найти ей заме
ну будет сложно и пассажиро
поток аэропорта может оказать
ся  ниже.

О том, что «Новапорт» (объединя-
ет восемь аэропортов) в декабре за-
крыл сделку по покупке тюменско-
го Рощино, 

”
Ъ“ рассказал совладелец 

компании Роман Троценко. Гендирек-
тор «Новапорта» Сергей Рудаков пояс-
нил 

”
Ъ“, что холдинг стал владельцем 

100% акций аэропорта, но «еще пред-
стоит завершение юридических про-
цедур». Он подтвердил, что акции ку-
плены у структур, близких к «ЮТэйр», 
но подчеркнул, что «сделка не связана 
с ее текущими финансовыми слож-
ностями»: «Сделка обсуждалась почти 
год, и вряд ли ее сумма могла бы кар-
динально улучшить положение авиа-
компании, текущие сложности могли 
лишь отчасти форсировать перегово-
ры». По словам господина Рудакова, 
цена «абсолютно рыночная, но с по-
правкой на кризис».

• Аэропорт Рощино расположен 
в 13 км от Тюмени. Выручка в 2013 
 году — 1,1 млрд руб., чистая при-
быль — 3 млн руб., прогноз по убыт-
ку в 2014 году — 20 млн руб., по выруч-
ке — 1,2 млрд руб. Пассажиропоток 
в 2014 году — 1,38 млн человек. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», на 12 но-
ября 2014 года (до сделки с «Новапор-
том») по 25% ОАО «Аэропорт Рощи-

но» принадлежало ООО «Валенто», 
ЗАО «ИК 

”
Регион“», ООО «Инвестцент-

рдом» и ООО «Новелти Эстейт».
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты и 

источники на рынке говорят, что оце-
нить актив сложно, поскольку в це-
не могут учитываться долги и необ-
ходимые инвестиции. В 2006 году на 
аукционе РФФИ стартовая цена 100% 
Рощино была 550 млн руб. В 2014 го-
ду 75% аэропорта Перми с аналогич-
ным пассажиропотоком ООО «КСИ 
Консалтинг» оценило в 769 млн руб. 
Но источники 

”
Ъ“ подчеркивают, что 

сейчас стоимость Рощино может быть 
ниже: терминал аэропорта принадле-
жит Тюменской области и ЯНАО, и 
«цена зависит от арендной ставки», 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“. В 

«ЮТэйр» запрос 
”
Ъ“ переадресовали в 

Рощино, заявив, что аэропорт — само-
стоятельная структура, не имеющая 
отношения к перевозчику. В ИК «Реги-
он» не комментируют сделку.

«Новапорт» уже подготовил стра-
тегию развития аэропорта до 2025 го-
да (есть у 

”
Ъ“). Одним из ее ключевых 

пунктов является увеличение пас-
сажиропотока на линиях Тюмень—
Москва и Тюмень—Петербург за счет 
трансферов через Тюмень из городов 
области и соседних регионов (Но-
вый Уренгой, Нижневартовск, Сур-
гут, Ханты-Мансийск и др.). Плани-
руется развитие бизнеса присутству-
ющих в аэропорте авиакомпаний — 
базовых «ЮТэйр» и «Ямал», «Аэроф-
лота» и «Сибири»; «Новапорт» наме-
рен также привлечь «Трансаэро» и 
«Уральские авиалинии». Холдинг хо-
чет расширить и число международ-
ных рейсов из Рощино за счет «про-
граммы трансфера». Сейчас из Ро-
щино «ЮТэйр» выполняет лишь два 
международных рейса — в Мюнхен 
и Дрезден. Но «Новапорт» предпола-
гает запустить четыре рейса в неделю 
в Стамбул, три в Дубай, два в Прагу, а 
также в Пекин, Дюссельдорф, Фран-
кфурт и другие города. Сделать это 

планируется за счет привлечения в 
аэропорт новых авиакомпаний, в 
том числе иностранных: Turkish 
Airline, Flydubai, China Southern 
Airlines, Czech Airlines и других.

В итоге «Новапорт» планирует уве-
личить пассажиропоток аэропорта с 
1,37 млн пассажиров в 2014 году до 
2,37 млн к 2020 году (1,9 млн придет-
ся на внутренние перелеты) и выйти 
почти на 3 млн пассажиров к 2025 го-
ду (2,4 млн — на внутренних линиях). 
Но в стратегии признаются и слабо-
сти модели создания хаба для транс-
фера в Тюмени — слаборазвитая реги-
ональная маршрутная сеть аэропорта 
и инфраструктура для трансфера. Кро-
ме того, отмечены конкуренция ека-
теринбургского Кольцово (принадле-
жит «Аэропортам регионов» «Реновы») 
и развитие прямого авиасообщения 
из других городов области.

Инвестпрограмма Рощино до 2025 
года составит 5 млрд руб., но в 2016–
2017 годах вложения в реконструк-
цию и расширение пассажирского 
терминала составят лишь 100 млн руб. 
С 2021 года планируется строительст-
во нового международного термина-
ла за 3,1 млрд руб., а также нового гру-
зового терминала. В стратегии призна-
ется, что в 2014 году у аэропорта будет 
убыток на уровне 20 млн руб., но в 2015 
году холдинг хочет получить в Рощино 
прибыль в размере более 120 млн руб. 
при выручке 1,4 млрд руб., а к 2022 го-
ду — 1 млрд руб. прибыли.

Независимый эксперт Андрей Кра-
маренко замечает, что Рощино может 
оказаться в уязвимом положении, 
если с рынка уйдет «ЮТэйр»: найти ей 
равноценную замену сложно. Круп-
ных перевозчиков интересуют мос-
ковские направления, в ближайшие 
три-четыре года международные пе-
ревозки будут расти слабо, говорит 
он, и пассажиропоток и доходы Рощи-
но могут оказаться ниже плана.

Егор Попов,  
Елизавета Кузнецова

«Новапорт» высадился в Тюмени
Холдинг Романа Троценко купил аэропорт Рощино

ЦИТАТА

Это совершенно нормальные ком-
мерческие отношения, но у нас 
есть общая установка на то, чтобы 
добиться полной энергетической 
независимости (Крыма.— ”Ъ“)
— Дмитрий Медведев,
премьер РФ, о закупке украинской 
 электроэнергии для Крыма,  
2 сентября 2014 года

Отечественный рынок смог чет-
вертый год подряд остаться вторым по 
объему в Европе после Германии, но 
только Россия проявила негативную 
динамику, упав практически до объе-
ма рынка Британии (2,48 млн машин).

В этом году АЕБ ждет лишь ухуд-
шения ситуации: господин Шрайбер 
в ожидании «надвигающейся рецес-
сии» прогнозирует сокращение про-
даж на 24%, до 1,89 млн машин. Этот 
прогноз значительно жестче ожида-
ний Минпромторга, где ориентиру-
ются на снижение автопроизводства 
порядка 10%. Впрочем, прогнозы ас-
социации далеко не всегда сбывают-
ся: так, на 2013 год АЕБ прогнозиро-
вала продажи 2,95 млн машин, пра-
ктически на уровне 2012 года, но в 
итоге рынок упал на 5%, до 2,77 млн 
автомобилей. До этого прогнозы бы-
ли консервативнее реальных резуль-
татов: на 2012 год АЕБ предсказывала 
рынок на уровне 2,8 млн автомоби-
лей (на практике был рост на 11%), а в 
2011 году — 2,24 млн машин против 
проданных 2,65 млн автомобилей. 
В 2010 году АЕБ ожидала, что будет 
продано 1,5 млн машин (чуть боль-
ше, чем в 2009 году), даже с учетом го-
споддержки, но он вырос на 30%, до 
1,9 млн штук.

Но не все автопроизводители со-
гласны с АЕБ. Советник гендиректо-

ра ООО «Скания-Русь» Андрей Чур-
син уверен, что прогнозировать ито-
ги года сейчас бессмысленно, а те-
кущие пессимистичные прогнозы 
зависят не столько от объективных 
причин, сколько от «настроения в 
обществе и градуса негатива эконо-
мических новостей». Директор де-
партамента корпоративных продаж 
ГК «Автоспеццентр» Андрей Храмов 
надеется на увеличение продаж бли-
же к третьему кварталу 2015 года, 

связанное со стабилизацией курса 
валют, и верит, что падение по году 
будет меньше 24%. По мнению главы 
дилерского центра Rolls-Royce ком-
пании «Авилон автомобильная груп-
па» Вагифа Бикулова, массовый сег-
мент может упасть на 8–15%. Прези-
дент АвтоВАЗа Бу Андерссон от про-
гнозов воздержался, но во вчераш-
нем интервью 

”
Ъ“ отметил, что «если 

весь рынок будет не больше 1,7 млн 
машин по году, то у отрасли будет 
очень много проблем».

С прогнозом АЕБ согласен генди-
ректор «Фольксваген Групп Рус» Мар-

кус Озегович, но он также подчерк-
нул, что сейчас предполагать что-ли-
бо сложно из-за «непредсказуемости 
внешних факторов», таких как цены 
на нефть и курсы валют. А один из со-
беседников 

”
Ъ“ среди автопроизво-

дителей вовсе полагает, что прогноз 
АЕБ «слишком оптимистичный»: 
«Учитывая происходящее в экономи-
ке, падение может быть еще хуже». В 
Renault согласны с прогнозом АЕБ и 
не видят факторов, способствующих 

наилучшему развитию рынка: объе-
ма господдержки для «спасения» си-
туации недостаточно, а цены на ма-
шины повышаются, коррелируя с 
ростом курса валют.

Базовый прогноз по 2015 году — 
падение на 15%, считает Владимир 
Беспалов из «ВТБ Капитала», но его 
пессимистический вариант даже ху-
же, чем у АЕБ,— 30%. Для оптимисти-
ческого сценария в 10% спада нужны 
значительное улучшение экономи-
ки, укрепление рубля и снижение 
кредитной ставки, замечает он.

Яна Циноева, Егор Попов

Авторынку предсказали аварию

 2,49 миллиона 
новых легковых автомобилей и LCV  
было продано в России в 2014 году

с1

контекст  

ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Газпром» снизил  
добычу и экспорт газа

«Газпром» в 2014 году сократил добычу газа 
почти на 9%, до 443,9 млрд кубометров, сле-
дует из данных компании. Это самый низкий 
уровень добычи за всю ее историю. Экспорт 
газа упал на 14,7%, до 189,3 млрд кубоме-
тров. В частности, поставки в ближнее зару-
бежье снизились на 29% — до 42,1 млрд ку-
бометров. Столь резкое сокращение свя зано 
с уменьшением поставок на Украину в 1,8 ра-
за. Экспорт газа в дальнее зарубежье, кото-
рый оказывает определяющее влияние на 
динамику выручки «Газпрома», сократился 

на 9,5%, до 147,2 млрд кубометров, прежде 
всего в силу падения спроса в Европе, кото-
рое усугубилось из-за аномально  теплой 
 погоды. Юрий Барсуков

Кризис оставил ТРИЗ 
на потом

Главный экономист ВР по России и СНГ Вла-
димир Дребенцов считает, что России для 
поддержания добычи нефти на текущем 
уровне до 2035 года хватит традиционных 
нефтяных ресурсов без вовлечения в разра-
ботку трудноизвлекаемых запасов (ТРИЗ). 
«В феврале мы опубликуем прогноз, где бу-
дет отмечено, что РФ вполне хватит традици-
онной нефти для поддержания ее добычи 
до 2035 года. В нашем прогнозе в прошлом 
году доля нетрадиционных запасов в добыче 
РФ была снижена, в этом году мы тоже не 
планируем повышать роль ТРИЗ в добыче»,— 
сказал он. По его словам на фоне снижения 
цен на нефть Россия находится в особом по-
ложении в связи с низким коэффициентом 

извлечения нефти, который можно повысить 
с помощью технологий. Господин Дребенцов 
отметил, что это мировая тенденция и все 
компании будут снижать инвестиции и перео-
риентировать их на те месторождения, кото-
рые точно дадут нефть. «Интерфакс»

НЕФТЯНАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Спрос на нефть ОПЕК 
снизится в 2015 году

ОПЕК ожидает, что в этом году спрос на нефть 
картеля упадет до 28,78 млн баррелей в сутки 
— минимального уровня за десять лет. В де-
кабре страны ОПЕК добывали 30,2 млн бар-
релей в сутки. Согласно ожиданиям организа-
ции, добыча нефти в США вырастет в 2015 
 году на 0,95 млн баррелей в сутки — до 13,81 
млн баррелей в сутки. Тем не менее ОПЕК 
ожидает замедления добычи американской 
нефти к концу 2015 года на фоне низких цен 
на сырье. Юрий Барсуков
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деловые новости

Федеральная таможенная служ-
ба (ФТС) и Федеральная служба 
безопасности (ФСБ) обнаружили 
новые нарушения в ходе поста-
вок серверов IBM для дата-цент-
ра Сбербанка. По итогам про-
верки с генподрядчика банка 
IT-компании «Крок» взыскана 
пошлина в размере 251,3 млн 
руб. «Крок» уже обжаловала это 
решение в суде.

Московская областная таможня 
взыскала с компании «Крок Инкор-
порейтед» 251,3 млн руб., говорится 
в сообщении Центрального тамо-
женного управления (ЦТУ). Решение 
принято по итогам проверки закон-
ности ввоза на территорию России в 
2011 году серверов IBM для центра 
обработки данных Сбербанка «Юж-
ный порт». Проверка проводилась 
по материалам, поступившим из 
управления по контрразведыватель-
ному обеспечению кредитно-финан-
совой сферы ФСБ РФ. Взысканные 
средства уже поступили в федераль-

ный бюджет, рассказала 
”
Ъ“ предста-

витель ЦТУ Екатерина Анчипорова.
Гендиректор «Крок» Борис Боб-

ровников сообщил 
”
Ъ“, что считает 

это решение незаконным и подле-
жащим отмене в судебном порядке. 
Компания уже подала исковое заяв-
ление в Арбитражный суд города 
Москвы, слушание по которому на-
значено на 20 января. «В случае 
удовлетворения иска бесспорно 
списанные с банковского счета де-
нежные средства будут нам возвра-
щены»,— говорит господин Бобров-
ников. Он напомнил, что расследо-
ванием поставок серверов IBM в 
Сбербанк уже занимался Следствен-
ный комитет РФ. «Ни к сотрудникам 
компании 

”
Крок“, ни к самой ком-

пании у СК вопросов не возникло, о 
чем есть соответствующие докумен-
ты»,— утверждает гендиректор ком-
пании. Представитель Сбербанка 
сообщил 

”
Ъ“, что банк по-прежнему 

сотрудничает с компанией «Крок» 
по IT-проектам.

• Дата-центр Сбербанка «Южный 
порт» был открыт в ноябре 2011 го-
да при участии Владимира Путина, 
занимавшего тогда пост премьер-
министра РФ. Его строительство 
продолжалось 15 месяцев и обошлось 
банку в рекордные для Восточной 
 Европы $1,2 млрд. «Крок» заключила 
со Сбербанком генеральное соглаше-
ние о поставке специально изготов-
ленного для него оборудования IBM. 
В мае 2014 года Московское меж-

региональное следственное управ-
ление (ММСУ) на транспорте СК РФ 
сообщило, что при декларирова-
нии ввоза 52 серверов IBM, которые 
были установлены в дата-центре 
Сбербанка, не были уплачены тамо-
женные платежи на сумму более 
326 млн руб. Гендиректор ООО «Сер-
веры и Компоненты» Ирина Эльму-
кова и сотрудник этой фирмы Тиг-
ран Сейсян, занимавшиеся тамо-
женным оформлением серверов, 
были осуждены по ч. 2 ст. 194 УК РФ 
(«Уклонение от уплаты таможенных 

платежей, совершенное группой 
лиц по предварительному сговору в 
особо крупном размере») и приго-
ворены к суммарному штрафу в 
750 тыс. руб. 

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, ММСУ на 

транспорте СК РФ также подозрева-
ло неустановленных лиц из числа со-
трудников Сбербанка в совершении 
преступления, предусмотренного 
ст. 159 УК РФ («Мошенничество»). Ма-
териалы расследования были на-
правлены на рассмотрение в Глав-
ное следственное управление ГУ 
МВД России по городу Москве, одна-
ко в МВД ранее сообщали, что уго-
ловного дела в производстве нет. В 
мае 2014 года газета «Ведомости» со-
общала, что серверы IBM у «Крок» 
приобретались бывшими сотрудни-
ками Сбербанка по цене, в несколь-
ко раз превышавшей их первона-
чальную стоимость, в результате че-
го банку был причинен ущерб более 
чем на $200 млн.

Мария Коломыченко

«Крок» пересчитали сервера
С компании взыскали 251 млн руб.

По данным Praedium, уровень 
свободных офисных площадей за 
год увеличился на 3% и сейчас со-
ставляет 17%. Но, например, в дело-
вом центре «Москва-Сити» этот пока-
затель достигал 30%, добавляет го-
сподин Щербак.

По расчетам S. A. Ricci, за послед-
ние три месяца арендные ставки в 
долларовом выражении упали на 
треть, сокращение в рублевом оце-
нивается в 5–8%. Средняя ставка на 
аренду помещения класса А сейчас 
составляет $450 (21,6 тыс. руб.), клас-
са B — $236 (11,4 тыс. руб.) за 1 кв. м в 
год. Спрос на покупку и аренду офи-
сов, как оценивают консультанты, 
сократился примерно на 10%, до 
550 тыс. кв. м по сравнению с 2013 
годом. По прогнозам партнера 
S. A. Ricci Алексея Богданова, в 2015 
году спрос может сократиться еще на 
30–35%, до 400–450 тыс. кв. м. Он так-
же не предрекает рынку быстрого 

восстановления. Объем предложе-
ния качественных офисов в 2014 го-
ду составил 1,15 млн кв. м и сущест-
венно превысил спрос, в 2015 году 
запланирован ввод еще 1 млн кв. м, 
это неизбежно приведет к дальней-
шему росту вакантных площадей и 
установлению рублевых ставок, объ-
ясняет господин Богданов. Но, по 
мнению руководителя направления 

аналитики офисной и складской не-
движимости JLL Александра Чурико-
ва, реальный объем ввода объектов в 
2015 году может оказаться ниже, так 
как сложная ситуация в экономике 
заставляет многих девелоперов пе-
ресмотреть свои планы.

Практически аналогичные тен-
денции сейчас демонстрирует ры-
нок торговой недвижимости. Уро-

вень вакантности площадей в этом 
сегменте за год увеличился в два ра-
за — с 3% до 6%, максимальные 
арендные ставки сократились на 
16,6% (с $3 тыс. до $2,5 тыс. за 1 кв. м в 
год), указывается в отчете Colliers 
International. Причина — в сниже-
нии спроса со стороны ритейлеров. 
Равно как и арендаторы офисов, тор-
говые сети сейчас выдвигают требо-
вания по переводу договоров на 
фиксированную рублевую ставку 
или установлению валютного кори-
дора, поясняет управляющий парт-
нер Colliers International Николай 
Казанский. По его словам, к вводу в 
эксплуатацию в 2015 году заплани-
ровано 26 объектов суммарной пло-
щадью 1,3 млн кв. м. Если эти планы 
будут реализованы и новые объекты 
будут открываться с заполняемостью 
75%, то уровень вакантных площа-
дей достигнет 8%, резюмирует госпо-
дин Казанский.

Александра Мерцалова, 
 Екатерина Геращенко

Недвижимость дрогнула

Группа «Ташир» Самвела Карепе-
тяна стала владельцем компа-
нии, управляющей на Невском 
проспекте Санкт-Петербурга 
первым в России звуковым 
 кинотеатром «Кристалл-па-
лас». Продавец — холдинг «Газ-
пром-медиа» — мог выручить 
$10–15 млн. Для «Ташира» это 
 профильный бизнес: группа 
управляет одной из крупней-
ших российских кинотеатраль-
ных сетей «Синема Стар».

Кинотеатр «Кристалл-палас» в 
Санкт-Петербурге перешел в собст-
венность группы «Ташир» Самвела 
Карапетяна, следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс» и Kartoteka.ru. 
ООО «Кристалл-палас», владеющее 
одноименным кинотеатром, исклю-
чено из опубликованного 13 января 
списка аффилированных лиц «Газ-
пром-медиа». В Kartoteka.ru указа-
но, что учредитель «Кристалл-палас» 
сменился 7 ноября 2014 года. Рань-
ше 100% принадлежали структуре 
«Газпром-медиа», а теперь — ООО 
«Юнион групп», гендиректором ко-
торого является Сергей Исканда-

рян. На его странице в соцсети ука-
зано, что он работает в ГК «Ташир». 
Среди учредителей одного из юр-
лиц, входящих в список учредите-
лей «Юнион групп», также числятся 
топ-менеджеры «Ташира» Варужан 
Артенян и Васпурак Погосян. В сен-
тябре 2014 года «Юнион групп» ста-
ла инвестором застройки участка в 
Сколково. Тогда представитель «Та-
шира» Зара Аджемян подтверждала, 
что компания входит в группу. Вче-
ра она сказала, что «Кристалл-палас» 
не имеет отношения к «Таширу». В 
«Газпром-медиа» не смогли опера-
тивно ответить на запрос.

«Газпром-медиа» — крупней-
ший медиахолдинг России, с января 
2015 года его возглавляет экс-гла-
ва оргкомитета «Сочи-2014» Дмит-
рий Чернышенко. Холдинг управля-
ет телеканалами НТВ, ТНТ, «Пятни-
ца», «2х2», ТВ-3, радиостанциями 
«Авторадио», «Эхо Москвы» и други-
ми, видеопорталами Rutube и Now.
ru. После продажи «Кристалл-палас» 
у «Газпром-медиа» остался один ки-
ноактив — 60% московского киноте-
атра «Октябрь» (11 залов под управ-

лением «Каро фильма»). Оставшиеся 
40% у ОАО «Альфа-Капитал», бенефи-
циары которого неизвестны.

• «Кристалл-палас» был построен 
в начале XX века, это первый 
в  России звуковой кинотеатр. 
 Здание, являющееся памятником 
 архитектуры, располагается 
в  центре Санкт-Петербурга, 
на  Невском проспекте. До лета 
2012 года он работал, в июле 
 закрылся на реконструкцию и до 
сих пор не принимает посетите-
лей. Это второй кинотеатр 
на  Невском, закрывшийся на рекон-
струкцию, его предшественником 
был «Колизей», который тоже пока 
не работает.
У группы «Ташир», принадлежа-

щей Самвелу Карапетяну (в прош-
лом году его состояние Forbes оце-
нивал в $4,3 млрд), кроме девелоп-
мента жилой и коммерческой не-
движимости (построено 5 млн кв. м) 
есть собственная сеть кинотеатров 
«Синема Стар» (105 залов, занимает 
седьмое место в десятке крупней-
ших кинотеатральных операторов, 
по версии «Невафильм Research»). 

Региональный директор по разви-
тию бизнеса Colliers International 
Владимир Сергунин оценивает зда-
ние «Кристалл-палас» (5,3 тыс. кв. м) 
в $10–15 млн. Гендиректор киносту-
дии «Ленфильм» Эдуард Пичугин 
говорит, что розничный кинопо-
каз на Невском проспекте всегда бу-
дет востребован, но строительство 
современного объекта невозмож-
но из-за ограниченности площа-
дей. «Скорее всего, речь идет о по-
купке площадки под девелопмент в 
хорошем месте города»,— соглаша-
ется гендиректор «Невафильма» 
Олег Березин.

Господин Сергунин говорит, что 
место, где расположен «Кристалл-
палас», подойдет для строительства 
гостиницы или комплекса апарта-
ментов, для этого потребуются ин-
вестировать $1,5 тыс. на 1 кв. м. «В 
сегменте торговой недвижимости в 
районе Невского проспекта уже 
очень высокая конкуренция, офис-
ный центр будет трудно сдать по хо-
рошей цене»,— рассуждает он.

Екатерина Геращенко,  
Елизавета Макарова

«Ташир» заглянул в «Кристалл»
Группа выкупила памятник архитектуры

Реорганизацией региональной 
сети занимался Владимир Шемякин, 
который для этого в декабре пере-
шел на работу в Vi, а до того возглав-
лял сейлз-хаус «Газпром-медиа» по-
сле ухода оттуда Сергея Пискарева.

Договоры с НТВ и ТНТ так и не бы-
ли подписаны. После смены руковод-
ства «Газпром-медиа» стало понятно, 
что холдинг выпадает из альянса, со-
зданного по инициативе Михаила Ле-
сина, говорит источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией. Окончательно во-
прос участия «Газпром-медиа» в но-
вом Vi будет решаться до конца меся-

ца, говорит источник, близкий к по-
следней структуре. Вопрос взаимо-
действия с НТВ и ТНТ обсуждается с 
новым руководством «Газпром-ме-
диа», сообщил представитель Vi Ан-
тон Чаркин. Представители «Газпром-
медиа» и «Первого канала» отказались 
комментировать ситуацию. Предста-
витель НМГ не ответил на звонок 

”
Ъ“.

Одним из противников идеи объе-
диненного рекламного продавца 
был гендиректор НТВ Владимир Ку-
листиков, рассказывали ранее собе-
седники 

”
Ъ“ на медиарынке: комис-

сия сейлз-хауса «Газпром-медиа» за 
продажи рекламы на НТВ и ТНТ была 

на уровне 6%, а с переходом контрак-
тов в Vi повысилась бы вдвое, до стан-
дартных 12%. Кроме того, глава НТВ 
якобы считал, что канал находится в 
невыгодном положении в составлен-
ном Vi на 2015 год медиаплане.

Один из собеседников 
”

Ъ“ не 
исключает, что теперь могут быть пе-
ресмотрены и контракты «Пятни-
цы», ТВ-3 и «2х2»: «Газпром-медиа» 
приобрела эти каналы в составе хол-
динга «ПрофМедиа» в феврале прош-
лого года, но у них действующие 
контракты с Vi до декабря 2017 года. 
«Мы не видим поводов для пересмо-
тра контрактов. Но это решать не 
нам, а каналам, которые наняли нас 

на работу. Насколько нам известно, 
они довольны нашей работой»,— го-
ворит господин Чаркин.

В 2013 году затраты рекламодате-
лей на эфирное ТВ, по данным Ассо-
ц и а ц и и  к о м м у н и к а ц и о н н ы х 
агентств России, выросли на 9%, до 
152,2 млрд руб., но в этом году резко 
снизятся. Еще в конце прошлого го-
да Vi предупреждала каналы о воз-
можном падении рынка на 10–15%, 
более точные прогнозы могут поя-
виться к концу первого квартала, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“ на реклам-

ном рынке.
Анна Афанасьева

Рекламная монополия 
не складывается

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н Е Э Ф И Р Н Ы Е  К А Н А Л Ы  Х О Т Я Т  Р Е К Л А М Ы

Национальная ассоциация телерадиовещателей (НАТ), объединяющая «Первый ка-
нал», НТВ, «СТС Медиа» и другие телекомпании, попросила Госдуму отменить запрет 
рекламы на кабельных и спутниковых телеканалах. Письмо с таким предложением 
в Госдуму направил глава НАТ Эдуард Сагалаев, сообщил он вчера ТАСС.

Запрет на размещение рекламы на неэфирных телеканалах действует с 1 января 
2015 года. Он был принят Госдумой в рекордно быстрые сроки в последнюю неделю 
весенней сессии, а в июле подписан президентом. Под действие закона подпало 
большинство кабельных и спутниковых телеканалов. Впрочем, после этого ряд кана-
лов получил разрешения на частоты, что вывело их из-под действия закона. Среди 
таких — Lifenews, «CTC Love», тематические каналы ВГТРК, «Первого канала» и «Газ-
пром-медиа». Анна Афанасьева

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Д М И Т Р И Й  Ч Е Р Н Ы Ш Е Н К О  
Н А Ш Е Л  Н О В О Г О  З А М Е С Т И Т Е Л Я

Еще одним заместителем нового председателя правления «Газпром-медиа» Дмитрия 
Чернышенко назначен Вячеслав Камнев, рассказали собеседники ”Ъ“ на медиарынке. 
Он является советником гендиректора международной организации космической свя-
зи «Интерспутник», а ранее возглавлял совет участников группы Red Media (сейчас 
принадлежит «Газпром-медиа»). Позавчера господин Чернышенко уже назначил свои-
ми заместителями Татьяну Доброхвалову, Алексея Краснова и Дениса Секачева, быв-
ших вице-президентов оргкомитета «Сочи-2014». Одновременно холдинг покинули 
приглашенные Михаилом Лесиным Владимир Ханумян и Руслан Терекбаев.

Господин Камнев тоже участвовал в работе оргкомитета, где занимался маркетин-
гом, рассказывают собеседники ”Ъ“. На сайте сообщества болельщиков сборной Рос-
сии Russia Unites он назван членом оргкомитета Игр и владельцем клуба Sky Club & 
Concert Hall, где отдыхали гости Олимпиады и члены делегаций. Анна Афанасьева
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РИТЕЙЛ

Крым  
хочет свои цены

Власти Крыма просят правительство РФ на-
делить их правом самостоятельно регулиро-
вать стоимость социально значимых това-
ров. Зампред Совета министров республики 
Николай Янаки отправил письмо с такой 
просьбой вице-премьеру Дмитрию Козаку. 
Речь идет о регулировании цен на мясо, ры-
бу, молоко, масло, сахар, яйца, хлеб, муку, 
капусту, картофель, морковь, лук, яблоки, 

крупы и вермишель. Перечень товаров 
предполагается установить через поправки 
к постановлению правительства «О мерах по 
упорядочению государственного регулиро-
вания цен». «Интерфакс»

ЭЛЕКТРОНИКА

Panasonic нашла России 
нового руководителя

Panasonic назначила нового гендиректора 
российского представительства и президен-
та группы компаний Panasonic Marketing CIS 
— с января им стал Дзюнити Судзуки, сме-
нивший на этой должности Сигэо Судзуки, 
сообщил производитель электроники. После 
окончания контракта в «Panasonic Россия» 
Сигэо Судзуки получил назначение на долж-
ность управляющего директора Panasonic 
Sales Latin America в Панаме. Дзюнити Суд-

зуки до назначения в Россию занимал долж-
ность директора по планированию в цент-
ральном европейском подразделении — 
Panasonic Europe Ltd. Роман Рожков

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Минсельхоз  
оценит масло

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) предлагает Минсельхозу рассмотреть 
возможность повышения экспортных пош-
лин на семена подсолнечника, чтобы прио-
становить дальнейший рост цен на подсол-
нечное масло, сообщил заместитель главы 
службы Андрей Цыганов. Это связано с ро-
стом цен на масло, общим сокращением 
объема сбора масленичных культур в 2014 
году, а также с девальвацией рубля. По ин-
формации ФАС, цены на подсолнечное ма-

сло с августа по декабрь 2014 года выросли 
в федеральных торговых сетях на 10,5%, 
в региональных и несетевых магазинах — 
на 4–7,5%. «Интерфакс»

ФАС проверит цены 
на сахар

Глава Минсельхоза Николай Федоров обра-
тился к Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС) с просьбой разобраться 
в причинах роста цены на сахар, сообщили 
в министерстве. Минсельхоз отмечает уве-
личение разрыва оптовых и потребительских 
цен на сахар, который, по мнению экспертов 
министерства, может быть связан с повыше-
нием торговой наценки сетями. По данным 
Росстата, рост потребительских цен на са-
хар-песок за декабрь 2014 года к аналогич-
ному периоду 2013 года составил 40%. 
 Анна Зиброва

152,2  миллиарда рублей
составили затраты рекламодателей 
на эфирное ТВ в 2013 году  
(данные Ассоциации коммуникационных 
агентств России)

Десять крупнейших торгцентров, 
которые должны открыться в Москве в 2015 году

Объект Адрес Общая площадь Арендопригодная 
  (тыс. кв. м) площадь (тыс. кв. м)
Columbus Варшавское шоссе, 140 277 140

«Ривьера» Автозаводская улица, 16–18 258 100

«Зеленопарк» Зеленоград 140 100

«Рига Молл» Новорижское шоссе, 5-й км от МКАД 157 80

Mari Перерва улица 135 70

«Кунцево Плаза» Ярцевская улица, 19 245 65

«Славянка» Славянский бульвар, 3 137 60

«Бутово Молл» Остафьевская улица 143 57

«Леденцовопарк» Можайское шоссе 52 51

«Полежаевка» Хорошевское шоссе 114 50

Источник: Colliers International.

СВЯЗЬ

Частоты выставят 
на торги к осени
Аукционы на частоты для мо-
бильной связи переносятся как 
минимум на третий квартал, 
 несмотря на то что объявить 
торги планировалось еще до 
конца прошлого года. Перенос 
аукционов связан с тем, что не-
обходимая для их проведения 
методика определения началь-
ной цены лотов будет принята 
лишь в апреле—июне.

Минкомсвязь приступила к раз-
работке приказа «Методика опреде-
ления начальной цены предмета 
аукциона на получение лицензии на 
оказание услуг связи с использова-
нием радиочастотного спектра», сле-
дует из материалов портала regula-
tion.gov.ru. Вчера завершился срок 
публичного обсуждения проекта. Ут-
вердить методику планируется во 
втором квартале этого года, отмеча-
ется в сопроводительных докумен-
тах. Как пояснили в Роскомнадзоре, 
после этого потребуется еще неделя-
две на формирование условий тор-
гов, они должны быть опубликова-
ны не менее чем за 45 дней до даты 
начала проведения торгов. Таким 
образом, «в лучшем случае» первый 
аукцион может состояться в третьем 
квартале этого года.

Правительство РФ утвердило по-
становление, по которому частоты 
должны преимущественно распре-
деляться на аукционах, в мае 2014 го-
да. По ранее принятым решениям 
Госкомиссии по радиочастотам 

(ГКРЧ) Роскомнадзор должен был 
объявить аукцион на частоты 2570–
2620 МГц до конца четвертого квар-
тала 2014 года. Однако в назначен-
ный срок служба не смогла это сде-
лать. Помешало отсутствие методи-
ки определения начальной стоимо-
сти лота, также не была выбрана пло-

щадка проведения торгов, пояснял 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к одному из 

членов ГКРЧ.
В первом квартале этого года Ро-

скомнадзор также должен объявить 
аукцион на частоты 1800 МГц в деся-
ти регионах. Кроме того, ГКРЧ на за-
седании в начале февраля может по-
ручить службе не позднее второго 
квартала объявить аукцион на часто-
ты 1980–2010 и 2170–2200 МГц по 
всей стране, за исключением Крыма 
и Севастополя (см. 

”
Ъ“ от 14 января).

Анна Балашова

ЦИТАТА

В Европе были проведены аукци-
оны, в рамках которых операторы 
связи заплатили государству 
миллиарды долларов за право 
использовать эти частоты
— Николай Никифоров,
министр связи и массовых коммуникаций, 
в интервью «Вестям» (март 2013 года)
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В Московском музее современного искусства  
проходит выставка «Музей с предсказаниями».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

Лучший фестиваль камер-
ной музыки в городе, снова 
не изменивший принципам 
изобретательности и каче-
ства даже в ситуации, ког-
да у проекта почти не оста-
лось спонсоров, состоялся 
благодаря частным пожер-
твованиям слушателей.  
За тем, что публика полу-
чила взамен, наблюдала 
ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

«Возвращение» в этом сезо-
не стало еще одним важным 
культурным проектом, про-
веденным при помощи крау-
дфандинга, из тех, что не пер-
вым делом нужны министер-
ствам и ведомствам, зато пу-
блика совершенно не хочет 
терять. В последнее время фе-
стивалю, правда, покрови-
тельствует Московская фи-
лармония, и когда-то начало 
их партнерства звучало как 
принципиальная новость, но 
все же фактическое участие 
филармонии в проекте — это 
аренда зала, за которую музы-
канты отдают сборы за биле-
ты, оставаясь при этом полно-
стью свободными в програм-
мировании. Без филармонии 
аренда даже скромного по раз-
мерам, но неординарного по 
атмосфере и акустике Рахма-
ниновского зала консервато-
рии была бы неподъемной. 
При этом, как 18 лет назад, 
когда фестиваль только начи-
нался, все музыканты во гла-
ве с организаторами и автора-
ми «Возвращения» скрипачом 
Романом Минцем и гобоистом 
Дмитрием Булгаковым во 
всех четырех огромных про-
граммах играют бесплатно. 
Деньги нужны на приглаше-
ние участников из-за грани-
цы, на организационные нуж-
ды и печатную продукцию: в 
этот раз, как всегда, буклет фе-
стиваля — это собрание изящ-
ных текстов, которое и после 
концертов пригодится. Сбор 
пожертвований, объявлен-
ный незадолго до начала про-
грамм, прошел успешно, хо-
тя удача вовсе не была гаран-
тирована хотя бы потому, что 
музыкальная публика в целом 
скорее консервативна, если 
не патерналистски пассивна 
в своих привычках. И 6 дека-
бря стартовала первая из че-
тырех программ, чтобы к фи-
налу — традиционному фаво-
риту проекта «Концерту по за-
явкам» (самих музыкантов) — 
собрать в зале не только выда-
ющийся исполнительский со-
став, но и тех слушателей, кто 
вернулся с каникул.

Тем временем и в празд-
ничные дни, когда Москва 
пуста, возвращенцы собира-
ют полные залы — так было 
на программе «Шостакович», 
в трехчасовом музыкальном 

романе-исследовании с му-
зыкой учеников и предшест-
венников от Баха до Мечисла-
ва Вайнберга и Георгия Свири-
дова, а также не только студен-
тки, но и оппонента Шостако-
вича Галины Уствольской. И 
на программе «Автоцитаты», 
занятно полемизирующей с 
главным принципом всего 
фестиваля — не повторять ни 
одного сочинения. Действи-
тельно, насколько можно су-
дить, за 18 лет ни одна парти-
тура в программах не прозву-
чала дважды, притом что мы 
любим «Возвращение» за сво-
бодное и внимательное обра-
щение как с раритетным ре-
пертуаром, старой и новой му-
зыкой, премьерами и архива-
ми, так и с каноническим ро-
мантическим корпусом музы-
кальных текстов в неповтори-
мо живых интерпретациях.

«Автоцитаты» стали из-
ящным по содержанию и ис-
полнению сборником сочи-
нений, в которых авторы со-
знательно повторяют сами се-
бя. Понятным образом оно от-
крывалось Чарльзом Айвзом, 
роскошным и азартно-роман-
тическим Трио для скрип-
ки, виолончели и фортепиа-
но в исполнении Алисы Мар-
гулис, Анастасии Кобекиной 
(выросшей во взрослого му-
зыканта из детского проекта 
«Возвращения») и Фредерика 
д’Ориа Никола, полном све-

жих красок и свободного ды-
хания. Продолжилось музы-
кой Тавенера, Елены Лангер, 
Бетховена и завершилось До-
мажорным фортепианным 
квинтетом Метнера, который 
сочинялся полжизни, а по ка-
честву и красоте исполнения 
(Александр Кобрин, Алена Ба-
ева, Ася Соршнева, Тимур Яку-
бов, Евгений Румянцев) мог 
бы занять центральное место 
на любом камерном фестива-
ле. Но у щедрого «Возвраще-
ния» таких центров по два-
три на каждую тему-концерт.

Все тот же полный зал с тра-
диционно занятыми подокон-
никами и дополнительными 
рядами, заполненный как пе-
дагогами Гнесинской школы, 
где учились создатели фести-
валя, так и студентами, а так-
же совсем не специальной пу-
бликой, слушал программу 
«Эффект Вертера». Посвящен-
ная суицидальной теме, само-
убийственная по сложности 
и виртуозности программа 
стала, кроме прочего, еще и 
самой веселой в проекте. Пу-
блику изумляли не только же-
стокие городские романсы — 
прекрасная концептуально и 
не идеальная исполнитель-
ски затея (Ансамбль Покров-
ского демонстрировал непри-
вычную для «Возвращения» 
неотрепетированность),— но 
и сам дух тревожных музы-
кантских исследований, изы-
сканность программных со-
четаний и исполнительский 
класс. Благодаря ему и «Само-
убийство в самолете» Лео Орн-
штейна 1913 года (за роялем 
— Ксения Башмет), и фарфо-

ровый по звуку, форме и ан-
самблевому качеству Шуберт 
от Марии Федотовой (флей-
та) и Якова Кацнельсона (ро-
яль), и поэтически изыскан-
ный Джон Дауленд от англий-
ских певцов Анны Денис и Уи-
льяма Тауэрса под лютневый 
аккомпанемент Дмитрия Ил-
ларионова, и стержневой для 
программы Брамс (Третий 
фортепианный квартет с Ека-
териной Апекишевой, Рома-
ном Минцем, Тимуром Яку-
бовым и Анастасией Кобеки-
ной) звучали не только как 
виртуозно смертельные но-
мера, не терпящие приблизи-
тельности, но и как разговор о 
жизни и смерти без лишнего 
пафоса, но с большим тактом 
и откровенностью.

Еще одному спокойно-
му и прямому разговору на-
шлось место в заключитель-
ной программе: в рамках по-
строенного на мечтах участ-
ников фестиваля «Концерта 
по заявкам» против обыкно-
вения тоже возникли темати-
ческие очертания, хоть и не 
заявленные, но вполне оче-
видные. Несколькими штри-
хами в последовательности 
в том числе редкой и стран-
ной музыки даже вовсе не 
странных авторов («Гассенха-
уэр-трио» Бетховена с участи-
ем Бориса Андрианова, сно-
ва Брамс, Вариации на тему 
Гайдна, грандиозно очарова-
тельный Септет для трубы и 
струнных Сен-Санса с труба-
чом Владиславом Лавриком 
во главе ансамбля) програм-
ма постепенно приобрела ан-
тивоенный смысл. И скон-
центрировав исполнитель-
ские и слушательские силы 
на суровом минималистском 
«Марш-броске» Дэвида Ланга 
после Секстета Лео Смита (ев-
ропейского модерниста, по-
гибшего в газовой камере), за-
кончилась лирически фило-
софским опусом Гии Канчели 
«Война бессмысленна» (2005) 
в специально сделанном для 
проекта переложении Кузьмы 
Бодрова. Не открывая новых 
эстетических ракурсов, мед-
ленные повороты канчелиев-
ской речи позволяли порадо-
ваться старательности и акку-
ратности нового для фестива-
ля хорового ансамбля Гнесин-
ского колледжа и снова и сно-
ва — камерному мастерству 
всех участников. В конце кон-
цов, опус Канчели стал внят-
ным при всей негромкой ди-
намике и предсказуемости 
гармоний завершением уни-
кальных программ, сочетая в 
себе важные смыслы и ансам-
блевую красоту в таких ясных 
пропорциях и решительной 
концентрации, каких в сезо-
не больше не встретить.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Осмысленный звук
В Москве прошел XVIII фестиваль «Возвращение»

Однако для оскаровских академиков этот 
проект, которому автор посвятил 12 лет жизни, 
пожалуй, слишком смелый артхаусный экспе-
римент, так что шансы его на победу представ-
ляются более скромными, чем у вышеупомяну-
тых фаворитов.

Традиционным уважением киноакадемии 
пользуются байопики, и в этом году в ассор-
тименте «Снайпер» (American Sniper) Клинта 
Иствуда с шестью номинациями (в том числе 
Брэдли Куперу, сыгравшему снайпера на ирак-
ской войне), «Игра в имитацию» (The Imitation 
Game) Мортена Тильдума о трагической судь-
бе математика Алана Тьюринга, которого иг-
рает Бенедикт Камбербэтч (кроме актерской 
работы у фильма еще семь номинаций), «Тео-
рия всего» (The Theory of Everything) о семей-
ной жизни знаменитого астрофизика Стивена 
Хоукинга (пять номинаций) и «Сельма» (Selma) 
Авы Дю Верней о борьбе Мартина Лютера Кин-
га за равные избирательные права. Байопик 
Луи Замперини «Несломленный» (Unbroken), 
снятый Анджелиной Джоли, в основные кате-
гории не просочился, но заработал три номи-
нации — две за звук и за операторскую рабо-
ту Роджера Дикинса. Возможно, самую краси-

вую женщину-режиссера в мире немного уте-
шит то, что сказка с ее участием «Малефисента» 
(Maleficent) номинирована за костюмы. Один 
из самых нашумевших фильмов года «Интерс-
теллар» (Interstellar) Кристофера Нолана номи-
нирован за помпезную музыку Ганса Циммера, 
работу художника и звук.

По артхаусной квоте в категории «Лучший 
фильм» кроме «Отрочества» представлен так-
же педагогический триллер Дэмиена Шазе-
ля «Одержимость» (Whiplash) — у нее еще че-
тыре номинации, в частности лауреат «Золо-
того глобуса» Джей Кей Симмонс, сыгравший 
в картине дирижера-психопата, претендует на 
приз за лучшую роль второго плана. В режис-
серской категории кроме Алехандро Гонсале-
са Иньярриту, Уэса Андерсона, Ричарда Линк-
лейтера и Мортена Тильдума фигурирует также 
Беннет Миллер, автор драмы о братьях—олим-
пийских борцах и спонсоре их команды «Охот-
ник на лис» (Foxcatcher), собравшей неплохой 
урожай из пяти номинаций.

Лидия Маслова

ПРЕМИЯ КИНО

«Левиафан» дальнего плавания

В прокат вышел новый фильм  
Тима Бёртона «Большие глаза» 
(Big Eyes) — превращенная в до-
брую сказку печальная история 
популярного в 1950-х художни-
ка Уолтера Кина, много лет пара-
зитировавшего на таланте сво-
ей жены Маргарет. Сыгравшая 
ее Эми Адамс удостоилась «Зо-
лотого глобуса», но ее партнер 
Кристоф Вальц в роли злодея-
плагиатора, по мнению ЛИДИИ 
МАСЛОВОЙ, заслуживает награ-
ды не меньше.

У Кристофа Вальца роль в «Боль-
ших глазах» вообще более выиг-
рышная, чем у Эми Адамс, кото-
рая в основном изображает жер-
тву собственной доверчивости и 
покладистости, хотя и пытающую-
ся сопротивляться. В самом начале 
фильма она сбегает от первого му-
жа в Сан-Франциско и устраивает-
ся на мебельную фабрику, а по вос-
кресеньям пытается в парке прода-
вать свои картины, довольно одноо-
бразные и простые, по-своему сим-
патичные, но не настолько, чтобы 
прогнозировать тот сокрушитель-
ный успех, который их ждет.

Вполне вероятно, что такого 
успеха и не было бы, не выйди ху-
дожница замуж за обаятельного 
мужчину в тельняшке, убедитель-
но выдающего себя тоже за худож-
ника, но более талантливого в дру-
гих сферах, начиная от торговли 
недвижимостью и заканчивая не-
дюжинным актерским талантом 
(увы, наиболее блестяще его прихо-

дится в конечном итоге демонстри-
ровать в зале суда). Люди из сферы 
искусства, от которых зависит судь-
ба «больших глаз», в фильме не ску-

пятся на уничижительные оценки: 
галерист-абстракционист (Джейсон 
Шварцман) сравнивает трогатель-
ные глазенки с блюдцами и высох-
шими медузами, а критик The New 
York Times (леденящий, как палач, 
Теренс Стэмп) и вовсе уничтожает 
попсовую мазню: «Из-за таких об-
ществу и нужны критики, оберега-
ющие его от кошмаров».

Сам режиссер не стремится как-
то внятно объяснить секрет при-
тягательности картин с больши-
ми глазами — ну разве что герои-
ня Эми Адамс пару раз кротко заме-
чает, что вкладывает туда свои лич-
ные эмоции, но что именно это за 
эмоции, не уточняется. Тут опять 
же приходит на помощь бойкий 
муж-манипулятор, который, не до-

бившись от жены никаких откро-
вений, сам придумывает неплохую 
концепцию и в телеэфире вешает 
лапшу доверчивым зрителям, что 
«большие глаза» родились из его на-
блюдений над обездоленными, си-
рыми и убогими детишками, кото-
рых он встречал в послевоенном 
Берлине. А для внутрисемейно-
го пользования Кин формулирует 
не менее убедительный, хотя и ци-
ничный рецепт успеха: люди, в об-
щем-то, ничего не понимают и ни 
во что не вдумываются, а просто по-
купают то, что висит в нужном ме-
сте в нужное время. Тем самым ге-
рой как бы опровергает стоящий в 
начале фильма эпиграф за подпи-
сью Энди Уорхола, заступающего-
ся за киновские картины с неотра-
зимой логикой: «Если бы это было 
плохо, это бы не нравилось такому 
большому количеству людей». По-
зиция, конечно, уязвимая, особен-
но со стороны Уорхола, который 
на чей-то придирчивый взгляд то-
же выглядит искусным мошенни-
ком, виртуозно торговавшим вся-
кой ерундой: банку его томатного 
супа Campbell героиня рассеянно 
кладет в свою корзинку в супермар-
кете. Уорхоловская банка произво-
дит магический эффект — все посе-
тительницы и сотрудницы магази-
на вдруг представляются художни-
це глазастыми малютками с ее кар-
тин, и ничего, наверное, не остает-
ся, как усмотреть в этом легкий фе-
министский намек на угнетенное 
положение женщины в Америке 

1950-х. Его Тим Бёртон иллюстри-
рует несколькими штрихами, на-
чиная от вопроса «А ваш муж разре-
шает вам работать?» и заканчивая 
откровенными сетованиями герои-
ни, что женские картины не поку-
пают, да и вообще люди не прини-
мают женщин всерьез.

Не факт, впрочем, что и сам Тим 
Бёртон воспринимает женщин со 
всей надлежащей серьезностью. Во 
всяком случае, мужской персонаж, 
хотя и отрицательный, выходит у 
него более объемным, живым, со-
знательным и последовательным, 
чем его страдалица-жена, которую 
голос закадрового сказочника мяг-
ко укоряет: «Она увязла во лжи, ко-
торую сама же создала». И в общем-
то, по фильму выходит, что это сла-
бовольное женское существо, воз-
можно, никогда не нашло бы выхо-
да из сложившейся ситуации без по-
сторонней помощи: сначала герои-
ня пытается спросить совета у свя-
щенника на исповеди, а потом и во-
все находит опору в свидетелях Ие-
говы, категорически запрещающих 
любое вранье. Так что, несмотря на 
весь налет феминизма, «Большие 
глаза» можно легко интерпретиро-
вать и в антифеминистском духе: 
хотя двуличный и алчный Уолтер 
Кин чуть не воткнул вилку крити-
ку в глаз и не поджег по пьяни жену, 
тем не менее стал двигателем ее ка-
рьеры и в своей роли эффективного 
менеджера проявил гораздо больше 
артистизма, чем его супруга в своих 
картинах.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Блюдечки души
Тим Бёртон сделал «Большие глаза»

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Италия открыла доступ  
к музейным креслам
В рамках борьбы с бюрократизацией культур-
ной сферы итальянское правительство объяви-
ло конкурс на должности директоров 20 круп-
нейших музеев. В конкурсе может участвовать 
любой желающий. Объявление со ссылкой на 
анкету соискателя размещено в разделе «Работа» 
сайта журнала The Economist.

Среди музеев, кресла которых освободят для 
будущего победителя, значатся как всемирно из-
вестные — Пинакотека Брера в Милане, галерея 
Боргезе в Риме, так и редко посещаемые широ-
кой публикой, как, например, Музей искусст-
ва ХХ века в Риме. Некоторые руководители му-
зеев уже пообещали подать свои кандидатуры 
на конкурс. Например, директор галереи Уффи-
ци во Флоренции Антонио Натали, недавно за-
вершивший проект частичной реконструкции 
музея на пожертвование известного модельера 
Сальваторе Феррагамо в размере €600 тыс., пла-
нирует выдвинуть себя на конкурс.

23 декабря прошлого года министр культуры 
Италии Дарио Франческини подписал соответ-
ствующий указ. О задаче реформирования му-
зеев в итальянском правительстве говорилось 
давно. Министерство культуры не устраивает 
нынешнее положение дел с музеями, выживаю-
щими исключительно благодаря государствен-

ной поддержке и продаже билетов. Минкуль-
туры Италии хотело бы видеть на посту дирек-
тора профессионалов с опытом фандрайзинга, 
то есть привлечения частных средств в бюдже-
ты музеев. Поэтому у наблюдателей из-за рубе-
жа сложилось впечатление, что на этих должно-
стях чиновники видят в первую очередь амери-
канских профессионалов, привыкших работать 
в тесном сотрудничестве с частными спонсора-
ми, формировать попечительские советы и за-
ниматься точечным поиском спонсоров на ка-
ждое мероприятие. Правда, как отмечает сайт 
blouinartinfo.com, зарплаты итальянских музей-
ных директоров сильно отличаются от амери-
канских. Если итальянский Минкульт готов пла-
тить топ-менеджменту от €78 тыс. до €140 тыс. 
(не считая бонусы от €10 тыс. до €40 тыс.), то не-
которые американцы на посту директора зара-
батывают больше $1 млн (например, главы Му-
зея Метрополитен в Нью-Йорке и Националь-
ной галереи в Вашингтоне).

Нельзя сбрасывать со счетов и особенности 
местной культурной политики. Так, например, 
в прошлом году администрация Флоренции не 
продлила контракт с директором палаццо Строц-
ци Джеймсом Бредберном, канадцем по происхо-
ждению, несмотря на то что под его руководством 
с 2006 года организация провела ряд успешных в 
финансовом смысле выставок.Рита Русакова

Благодаря бойкому мужу- 
манипулятору к героине  
Эми Адамс приходит  
коммерческий успех 
ФОТО FILMZ.RU

Изящные программы  
фестиваля собрали  
полные залы, даже  
в праздничные дни 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Успеха в роли Человека-птицы герою  
Майкла Китона в «Бёрдмене» Иньярриту  
недостаточно. Ему грезится Бродвей 
ФОТО TWENTIETH CENTURY FOX
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

В ответном матче 1/8 финала Кубка Испании 
«Реал», уступивший в первой встрече 0:2, 
принимал «Атлетико»

Завтра в Лас-Вегасе состоит-
ся бой за звание чемпиона ми-
ра в супертяжелом весе по вер-
сии Всемирного боксерского со-
вета (WBC) между владеющим им 
после ухода в политику Виталия 
Кличко Бермейном Стиверном 
и Деонтеем Уайлдером. Он дол-
жен показать, действительно ли 
яркий нокаутер Уайлдер являет-
ся тем человеком, который спо-
собен после долгого-долгого пе-
рерыва заставить американцев 
снова гордиться своими тяжами.

Этот бой пройдет во дворце MGM 
Grand, принимающем только топо-
вые события. А знаменитый промо-
утер Дон Кинг, который, правда, уже 
довольно давно потерял статус не-
коронованного императора профес-
сионального бокса и получает шанс 
блеснуть по-настоящему не так уж и 
часто, характеризует его не иначе как 
событие грандиозное.

На самом деле насчет именно 
грандиозности — это, конечно, пре-
увеличение. Клиенту Дона Кинга 
Бермейну Стиверну, уроженцу Гаи-
ти, представляющему Канаду, пояс 
WBC достался ну не то чтобы случай-
но, но, несомненно, во многом бла-
годаря стечению обстоятельств. Аб-
солютная гегемония в супертяжелом 
весе братьев Виталия и Владимира 
Кличко держалась настолько долго, 
что, наверное, успело вырасти це-

лое поколение болельщиков, кото-
рым трудно представить, что когда-
то сильнейшими в престижнейшей 
из весовых категорий считались не 
они. С конца прошлого десятилетия 
все чемпионские титулы были за-
хвачены украинцами, а все попытки 
отобрать звания у братьев заканчива-
лись для предпринимавших их бой-
цов печально. Преимущество чемпи-
онов выглядело подавляющим.

Бермейн Стиверн стоял, можно 
сказать, в очереди к такому поедин-
ку, потихоньку продвигаясь наверх 
по рейтинговой лестнице WBC (его 
поясом владел старший из братьев — 
Виталий, у Владимира находятся по-
яса трех остальных организаций — 
Международной боксерской федера-
ции (IBF), Всемирной боксерской ас-
социации (WBA) и Всемирной бок-
серской организации (WBO)). Дон 
Кинг любит называть его «современ-
ным Майком Тайсоном». Но, откро-
венно говоря, никому из экспертов 
никогда не приходило в голову срав-
нивать Стиверна с ним по уровню 
одаренности: хороший, бьющий бок-
сер, но едва ли гений. Поводов как-то 
резко выделять его среди тех, кто сто-
ял в очереди на рандеву с Кличко, не 
обнаруживалось.

А потом выяснилось, что занял 
Стиверн в очереди самое удачное ме-
сто. В прошлом году, когда канадец 
как раз подобрался к двери, Виталий 

Кличко поменял бокс на должность 
киевского мэра. Стиверн, которому 
уже 36, выиграв второй раз подряд 
у американского ветерана Криса Ар-
реолы, забрал себе освобожденный 
одним из лидеров украинской фрон-
ды титул.

Теперь он впервые его защищает 
— в бою, с точки зрения значения, 
если все-таки не грандиозном, то, 
во всяком случае, очень-очень любо-
пытном. И таким его делает в первую 
очередь, как ни крути, фигура не Сти-
верна, а его соперника. Если про ны-
нешнего чемпиона, про его возмож-
ности все более или менее известно, 
то вот претендент — это большущая 
загадка. И у американцев, давно меч-
тающих вернуть себе утраченное ли-
дерство в супертяжелой категории, 
имеются даже основания грезить о 
том, что Деонтей Уайлдер — это чело-
век, способный совершить прорыв, 
оказаться тем, кто выбивается из об-
щего фона, на котором так выделя-
лись братья Кличко.

Он действительно персонаж яр-
кий. Впечатляют внешние данные 
двухметрового Уайлдера: чуточку по-
трудившись в тренажерном зале, он 
вполне мог бы заявиться на конкурс 
«Мистер Олимпия» и посражаться с 
профессиональными бодибилдера-
ми. Поражает и его послужной про-
фессиональный список. Ну, списком 
из сплошных побед в боксе никого 

не удивишь: промоутеры научились 
«вести» перспективных подопечных, 
скажем так, аккуратно, не подстав-
ляя до поры до времени под опасных 
оппонентов. Но в «рекорде» Уайлдера 
не просто 32 подряд победы — в нем 
32 победы нокаутом! Причем, нико-
му, с кем он сталкивался в ринге, не 
удавалось простоять больше четы-
рех раундов! Ну да, среди них не бы-
ло выдающихся супертяжей. Но бы-
ли супертяжи с опытом, с заслугами, 
пусть в основном на сходе. И с ними 
— Оуэном Беком, Одли Харрисоном, 
Сергей Ляховичем — расправлялся 
Уайлдер играючи, используя один и 
тот же простейший способ — страш-
ный, как кувалдой, удар правой.

Но чтобы превратиться именно в 
явление в боксе, бэкгрануда в виде 
успехов в боях с крепкими бойцами 
и могучей правой слишком мало. По-
прежнему непонятно, насколько Уай-
лдер хорош в защите, насколько у не-
го крепкий подбородок, значатся ли 
в его арсенале какие-то иные средст-
ва кроме того самого удара и в состоя-
нии ли он сохранять свежесть в позд-
них раундах, до которых никогда не 
добирался? Возможно, бой со Сти-
верном, все же не ровней предыду-
щим соперникам американца, на ка-
кие-то из этих вопросов ответы даст. 
И возможно, после него перспективы 
«панчера» станут поочевиднее.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тридцать два нокаута 
и один пояс
Бермейн Стиверн защищает звание WBC  
в поединке с Деонтеем Уайлдером

В бою с Бермейном Стиверном (на левом фото) Деонтей Уайлдер, возможно, покажет, стоит ли его считать настоящим явлением в профессиональном боксе   
ФОТО GETTY IMAGES/AFP, REUTERS

Сегодня матчем со сборной Сау-
довской Аравии мужская россий-
ская команда начинает выступле-
ние на гандбольном чемпионате 
мира в Катаре. Задача-минимум, 
стоящая перед ней,— это выйти 
из группы и пробиться в 1/8 фина-
ла. Задача-максимум — попасть 
в восьмерку сильнейших, чтобы 
не пролететь мимо Олимпийских 
игр 2016 года.

Может показаться, что цели, о ко-
торых говорят и руководители Сою-
за гандболистов России, и сами иг-
роки национальной сборной, слиш-
ком скромны. Ну, в конце концов, 
что это такое — проникнуть в топ-
четверку в группе из шести команд 
(а именно это требуется для выхода в 
play-off)? Речь ведь идет об одной из 
самых титулованных команд в исто-
рии мужского гандбола, команде с 
традициями. Но с нынешним стату-
сом сборной России эти цели впол-
не сочетаются.

Дело в том, что все ее титулы до-
быты уже в относительно далеком 
прошлом. Это когда-то гандбол регу-
лярно, почти так же регулярно, как, 
скажем, нынче волейбол, приносил 
Советскому Союзу и России гранди-
озные победы — на чемпионатах ми-

ра и Европы, на Олимпийских иг-
рах. Но с середины прошлого десяти-
летия начался спад. После олимпий-
ской бронзы Афин 2004 года — длин-
ная череда неудач с кульминацией в 
виде пропусков мирового первенст-
ва 2011 года и состоявшейся в следую-
щем сезоне лондонской Олимпиады.

Потом произошли неизбежные 
в кризис перемены. Ушел на второй 
план главный человек в отечествен-
ном гандболе на протяжении чуть ли 
не всей той части его истории, кото-
рая последовала за распадом СССР,— 
Владимир Максимов. Его место во 
главе тренерского штаба сборной за-
няли два знаменитых некогда игро-
ка — Олег Кулешов и Александр Ры-
манов. Весьма существенно обновил-
ся состав. «Чеховские медведи», клуб 
Максимова, служивший не просто ба-
зовым для сборной, а, по сути, являв-
шийся ее вариантом, таким перестал 
быть: ведущие игроки снова охотно 
стали уезжать в европейские лиги.

Изменился и стиль игры коман-
ды: из академичного с акцентом 
на мощь и аккуратность он транс-
формировался в быстрый, резкий, 
контратакующий. В этом смысле 
сборная России стала более или ме-
нее соответствовать передовым 

трендам. Результаты, кстати, тоже 
улучшились — по крайней мере аб-
солютной безнадегой от них уже не 
веет. Например, два года назад, на 
предыдущем чемпионате мира в Ис-
пании, российская сборная удиви-
ла всех, когда прорвалась в четверть-
финал, выбив сильных бразильцев, 
и чуть не вышла в 1/2 финала, на рав-
ных сыграв со словенцами.

Причин считать, что по сравне-
нию с тем турниром катарский рас-
клад для нее принципиально иной, 
нет. Сборную России, конечно, не 
включают в число претендентов на 
золото. Но по крайней мере в списке 
темных лошадок, способных пре-
поднести сюрприз, она значится. У 
нее есть яркие лидеры — допустим, 
выступающие в Македонии и Герма-
нии Тимур Дибиров и Константин 
Игропуло. У нее есть еще несколько 
опытных, по любым меркам непло-
хих игроков и поставленная игра. 
Товарищеские матчи перед чемпи-
онатом мира россияне проводили, 
скажем так, неровно, но не так что-
бы катастрофически неровно. Если 
они выступят на том уже уровне, что 
и два года назад в Испании, то смогут 
претендовать на олимпийскую ква-
лификацию.

Гарантированную путевку в Рио-
де-Жанейро получит лишь чемпион 
мира, а первой шестерке достанется 
право играть в отборочных соревно-
ваниях. Иными словами, в отбор ре-
ально попасть, просто добравшись 
до четвертьфинала, где посвежев-
шая сборная России уже была.

Слегка пугает разве что ее сетка. 
В группе D российской сборной, на-
ряду с невысоко котирующимися 
аравийцами и аргентинцами, до-
стались три могучие европейские 
сборные. Датчане — это участники 
финалов двух последних чемпио-
натов Европы, немцы и поляки — 
команды, твердо держащиеся сре-
ди лучших в мужском современном 
гандболе. А занять четвертое место 
— это почти наверняка налететь 
в стартовом раунде play-off на его 
лидеров, действующих олимпий-
ских и континентальных чемпио-
нов — французов, фаворитов груп-
пы C. Так что для того, чтобы не ог-
раничиться задачей-минимум и со-
хранить весомые шансы на поезд-
ку в Рио, сборной России нужно уже 
на ранней стадии катарских состя-
заний совершать пусть не грандиоз-
ные, но подвиги.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ГАНДБОЛУ

Ручным мячом метят в олимпийские кольца
Сборная России рассчитывает выступить на катарском первенстве  
не хуже, чем на испанском

Изменив состав команды мень-
ше чем за час до начала эстафе-
ты, мужская сборная России едва 
не выиграла очередное золото. 
Заболевшего Дмитрия Малышко 
сменил Алексей Волков, а сбор-
ная России, вслед за победой 
в Оберхофе, взяла бронзу в эста-
фете на пятом этапе Кубка мира 
в немецком Рупольдинге.

После завоевания золотой медали 
в эстафете на Играх в Сочи наша муж-
ская сборная выиграла две подряд ко-
мандные гонки на этапах Кубка мира. 
В том числе и неделю назад в Оберхо-
фе. Такая стабильность настраивала 
на оптимистичный лад и перед эста-
фетой в Рупольдинге, тем более что 
старший тренер Александр Касперо-
вич не стал менять состав, принес-
ший золото в Оберхофе: Евгений Га-
раничев, Тимофей Лапшин, Дмитрий 
Малышко, Антон Шипулин. 

Однако буквально за 50 минут до 
начала гонки Касперович вынужден 
был вносить коррективы в заявку, по-
сле того как Дмитрий Малышко пожа-
ловался на недомогание и извинился 
перед партнерами за то, что не смо-
жет участвовать в гонке. Вместо не-
го на третий этап в срочном порядке 
Александр Касперович заявил Алек-
сея Волкова. В настолько срочном, 
что Волков, отпахав утром на скорост-
но-силовой тренировке и постирав 
форму, вынужден был за десять ми-
нут отыскать себе новую амуницию и 
успеть к пристрелке на эстафету. 

При всем уважении к спортив-
ным качествам Волкова, потеря Ма-
лышко, казалось, существенно ухуд-
шает наши шансы не только на зо-
лото, но и вообще на медали. Перед 
гонкой лидер команды Антон Шипу-
лин заявил, что ему очень комфорт-
но бегать с Малышко в связке, при-
нимая от него эстафету перед послед-
ним, четвертым этапом. Но, добавил 
Шипулин, и сомневаться в осталь-
ных партнерах по команде у не-
го нет повода. Не дали такого пово-
да своему лидеру его партнеры и во 
время эстафеты в Рупольдинге, ко-
торая принесла российской коман-
де бронзу.

Евгений Гараничев на первом эта-
пе использовал лишь один дополни-
тельный патрон и передал эстафету 
Тимофею Лапшину, совсем немно-
го отставая от лидера — американ-
ца Лоуэлла Бейли. Лапшин, огорчив 
своими промахами Касперовича, ис-
пользовал четыре дополнительных 
патрона и завершил второй этап на 
четвертом месте, уступая лидеру сло-
венцу Якову Факу — 45 секунд. Зато 
очень уверенно прошел свой эста-
фетный путь и, как выяснилось, дву-
жильный Алексей Волков. Даже не-
смотря на то, что, по словам биатло-
ниста, он потерял резкость на утрен-
ней тренировке, за счет выносливо-
сти и природной меткости (потратив 
один дополнительный патрон на 
двух огневых рубежах), Волков при-
шел к финишу третьим, отставая от 
лидера немца Симона Шемпа на 28 
секунд. Именно столько требовалось 
отыграть Антону Шипулину у Шем-
па и норвежца Эмиля Хегле Свеннсе-
на, чтобы добыть для России четвер-
тую эстафетную победу подряд. 

И эта задача для набравшего пре-
красную форму Шипулина не каза-
лась неразрешимой. Более того, как 
тот крокодил из сказки Корнея Чу-
ковского, он едва не проглотил на 
финише новое солнце норвежского 
биатлона Свеннсена, так же как неде-
лю назад на финише эстафетной гон-
ки в Оберхофе «слопал» его соотече-
ственника — заходящее солнце ми-
рового спорта — Уле Эйнара Бьорн-
далена. В Оберхофе Свеннсен эста-
фету пропустил из-за простуды, а 
вернувшись в команду, «подвинул» 
постаревшего 40-летнего финишера 
Бьорндалена с четвертого этапа на 
первый и принес своей стране эста-
фетное золото, причем на последней 

прямой, как кошка с мышкой, разо-
бравшись с Шемпом. Шипулин при-
мчался к финишу третьим, отстав от 
победителя на 8,4 секунды, но, что 
важно, показав спину главному сво-
ему конкуренту в общем зачете Куб-
ка мира Мартену Фуркаду. Французы 
вместе со своим лидером, пропустив-
шим эстафету в Оберхофе, на этот раз 
остались четвертыми, хотя без него 
на прошлом этапе взяли бронзу. 

Можно, конечно, сожалеть о том, 
что если бы не два промаха, которые 
Шипулин допустил на огневых рубе-
жах, то сборная России снова могла 
шагнуть на первую ступень пьедеста-
ла и даже повторить мировой рекорд 
XXI века (победы в четырех эстафе-
тах подряд). Однако разумнее будет 
порадоваться, что в преддверии мар-
товского чемпионата мира болезнь 
Малышко позволила тренерскому 
штабу сборной России пойти на экс-
перимент — обкатать новое эстафет-
ное сочетание. И этот эксперимент 
оказался вполне удачным. 

Полярная ситуация в женской 
сборной России. На какие бы экспе-
рименты, чаще всего поневоле, тре-
нерский штаб нашей команды ни 
шел в этом сезоне — о медалях го-
ворить не приходится. Так, в среду 
эстафетную гонку в Рупольдинге на-
ша женская сборная провалила, за-
няв восьмое место, и опустилась на 
восьмую позицию в Кубке наций. Во-
обще в этом сезоне российская жен-
ская сборная больше напоминает не 
спортивную команду, а больничную 
палату, а присматривать за пациен-
тками с чудными диагнозами вы-
нужден по контракту старший тре-
нер Владимир Королькевич, да и то, 
его присмотр лимитирован до кон-
ца сезона.

Судите сами. Лучшую в этом сезо-
не нашу биатлонистку Ольгу Подчу-
фарову, по информации нашего тре-
нерского штаба, на прошлом этапе 
Кубка мира в Оберхофе так испуга-
ла собака, что спортсменка, пытаясь 
увернуться от нее, подвернула ногу 
(и заживлять болячку планирует ме-
сяц). Екатерина Глазырина подхвати-
ла вирус от соседки по гостинично-
му номеру Яны Романовой и участия 
в командной гонке в Рупольдинге 
избежала. Оздоровить ситуацию в 
нашей женской команде могли бы 
ее вчерашние лидеры, но Ольга Зай-
цева и Ольга Вилухина в этом сезо-
не не выступают, у Ирины Старых 
— дисквалификация. Едва попра-
вившая здоровье Яна Романова все-
таки вышла на старт эстафеты в Ру-
польдинге, но промахнулась пять 
раз, проиграв лидеру больше мину-
ты. На втором этапе Дарья Виролай-
нен ушла на два штрафных круга, а 
отстрелявшая без промахов Екате-
рина Шумилова и Галина Нечкасова 
(четыре промаха) исправить положе-
ние не сумели. Кстати, бывший стар-
ший тренер женской сборной Рос-
сии немец Вольфганг Пихлер подсы-
пал соли на раны, заявив в Руполь-
динге, что Глазырина, Шумилова и 
Романова — биатлонистки, конеч-
но, хорошие, но никогда не станут 
суперзвездами. И посоветовал омо-
лодить состав женской сборной Рос-
сии, чего, по его словам, ему не дали 
сделать перед Играми в Сочи. 

Руслан Карманов

БИАТЛОН

Золотой век сменился 
бронзовым
После серии побед мужская сборная России 
завоевала третье место в эстафете

Экстренный выход на трассу Алексея Волкова (справа) не помешал  
сборной России во главе с Антоном Шипулиным (слева) завоевать медаль 
в эстафетной гонке  ФОТО AP

Пятый этап Кубка мира 
в Рупольдинге 
(Германия)
Мужчины. Эстафета 4х7,5 км. 1. Норвегия (Уле 
Эйнар Бьорндален, Эрленн Бьонтегор, Йоханнес 
Бё, Эмиль Хегле Свеннсен) — 1:09.42,3 (0 штрафных 
кругов, 8 запасных патронов). 2. Германия — отста-
вание 4,6 (0+4). 3. Россия (Евгений Гараничев, 
Тимофей Лапшин, Алексей Волков, Антон Шипулин) 
— +8,4 (0+8).

Женщины. Эстафета 4х6 км. 1. Чехия (Ева Пуш-
карчикова, Габриэла Соукалова, Йитка Ландова, Ве-
роника Виткова) — 1:23.57,7 (0 штрафных кругов + 9 
дополнительных патронов). 2. Белоруссия — 1.13,3 
(0+6). 3. Германия — 1.39,3 (1+6)… 8. Россия (Яна 
Романова, Дарья Виролайнен, Екатерина Шумило-
ва, Галина Нечкасова) — 4.36,5 (2+13). 
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